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Владислав Куликов

СРАЗУ два законопроекта вне-
сено в Госдуму для того, чтобы 
решить возникшую проблему с 
адвокатскими удостоверениями. 
Специальными поправками 
предлагается так укрепить ко-
рочки защитников, чтобы с 
ними без всяких дополнитель-
ных документов пускали и в 
суды, и в казенные дома.

Несколько дней назад «Рос-
сийская газета» написала о сло-
жившейся скандальной ситуа-
ции: по всей стране перестали 
пускать в следственные изолято-
ры адвокатов с удостоверениями 
нового образца. Проблема в том, 
что с некоторых пор минюст 
стал выдавать защитникам ко-
рочки с голограммой. А в Законе 
об адвокатуре предусмотрено, 
что в удостоверениях адвоката 
должна стоять печать. 

Именно эта норма и стала 
камнем преткновения. Феде-
ральная служба исполнения на-
казаний закрыла двери перед ад-
вокатами со свежими корочка-
ми. Нет печати — нет клиента.

Президент Федеральной па-
латы адвокатов России Юрий 
Пилипенко обратился по этому 
поводу в министерство юстиции. 
Проблема решилась достаточно 
быстро, а выход нашелся сам со-
бой. 20 августа состоялось меж-
ведомственное совещание с уча-
стием представителей Минюста 
России, ФСИН России и Генпро-
куратуры РФ, где было решено 
проставить пока печати во все 
новые удостоверения.

Любопытно, что на практике 
такой подход стал вырабаты-
ваться сам собой. Ведь проблемы 
начались не вчера, в ав-
густе они просто дости-
гла пика.

ПРАВО Адвокатов предлагают 
беспрепятственно пускать 
в суды и СИЗО

Зайдут по-свойски

Алена Узбекова

ПОКА продолжается рост кур-
сов доллара и евро, отдых за ру-
бежом будет дорожать. 

Поэтому самыми доступны-
ми и в бархатный сезон, и на глу-
бокую осень, и на зиму, и на но-
вогодние каникулы, которые в 
2016 году официально продлят-
ся с 1 по 10 января, остаются 
российские курорты, уверяет 
исполнительный директор Ассо-
циации туроператоров России 
(АТОР) Майя Ломидзе.

В сентябре еще можно успеть 
погреться у берегов Черного 
моря в Крыму, на курортах Кра-
снодарского края и Сочи. «Также 
осенью и зимой интересны  путе-
шествия по городам Золотого 
Кольца и Серебряного ожерелья, 
охватывающего северо-запад 
страны. Хорошо развит культур-
но-познавательный туризм в Та-

тарстане, — рассказала «Россий-
ской газете» пресс-секретарь Ро-
стуризма Ирина Щеголькова. — 
Зимой интересны все горнолыж-
ные направления — это Сочи, 
Шерегеш, Архыз, другие курор-
ты Северного Кавказа. Стоит 
присмотреться к тематическим 
зимним маршрутам. Например, 
съездить в Вологодскую область, 
в Великий Устюг, где располага-
ется Вотчина Деда Мороза». 

Можно совместить отдых с 
лечением в санаториях Кавмин-
вод, Крыма, Сибири. По оценкам 
экспертов, хороший отдых у бе-
регов Черного моря на семью из 
трех человек обойдется в сред-
нем в 80—100 тысяч рублей. 

Примерно в этих же пределах 
и зимние туры на отечественные 
горнолыжные курорты. А вот 
цены на отдых за грани-
цей в эти же сезоны сов-
сем другие.  

ТУРИЗМ Куда поехать отдыхать, 
когда растут доллар и евро

Бархатный сезон 
по курсу рубля
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Планы Крупнейшая авиакомпания России может приобрести 
75 процентов акций «Трансаэро» 

Трансаэрофлот

Яков Миркин, 
заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Н
ужно ли сегодня уезжать из 
России? Есть ли постоянно 
растущее напряжение в об-

ществе, способное принести фи-
зический риск каждой семье, ког-
да уже не думают о квартирах, 
деньгах, просто любви к месту, где 
родились? Полемика об этом 
вдруг вспыхнула в России. 

Мой честный, объективный 
ответ — нет. По знаниям и ощуще-
ниям, по личному опыту ученого, 
правильный ответ — нет. 

Основные системы общества 
работают. Нельзя сказать, что в 
России — голод, дефицит продо-
вольствия. Его внутреннее про-
изводство растет, основываясь 
на санкциях и девальвации ру-
бля. К началу 2014 года было на-
коплено много валютных резер-
вов. Поэтому сегодня не грозит 

дефолт. Модернизирована часть 
оборудования (его средний воз-
раст в экономике — чуть больше 
11 лет). Физический поток сырья 
за рубеж не убывает. Он, наобо-
рот, возрос (кроме газа). Сохра-
нился хребет экономики — поток 
валюты против сырья. По-преж-
нему, ЕС — наш основной клиент 

(больше 40 процентов товароо-
борота).

ВВП на душу населения в 
2014 году в России — 12,9 тысячи 
долларов. На 2015 год прогнози-
руется спад — 8,2 тысячи (расче-
ты МВФ). Тяжко, но не убийст-
венно. Ровно столько, сколько в 
Китае. В четыре раза больше, чем 
на Украине. Выше, чем в Болга-
рии. Падение промышленного 
производства, снижение ВВП 
России в 2015 году, даже если 
ускорится осенью — до 5—8 про-
центов. Но не на 15 и не на 20 
процентов. Армия и силовые 
структуры, военно-промышлен-
ный комплекс получа-
ют достаточное финан-
сирование.

Александра Воздвиженская

К
рупнейшая россий-
ская авиакомпания 
«Аэрофлот» поку-
п а е т  в т о р у ю  п о 
мощности на рынке 

авиакомпанию «Трансаэро». 
75 процентов акций плюс еще 
одна. Вчера эту тему обсужда-
ли на заседании межведомст-
венной комиссии, посвящен-
ной будущему авиатранспор-
тной отрасли, под председа-
тельством первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова.

Информацию о предполагае-
мой сделке подтвердили в обеих 
компаниях. Акционеры «Тран-
саэро» рассчитывают, что такая 
радикальная мера позволит за-
щитить интересы пассажиров, 
персонала и партнеров перевоз-
чика. Игорь Шувалов в свою 

очередь высоко оценил роль 
всех сотрудников и менеджеров 
компании в современной гра-
жданской авиации страны. Дея-
тельность «Трансаэро» будет 
полностью изменена и интегри-
рована в группу «Аэрофлота», 
пояснил крупнейший авиапере-
возчик России.

Через полчаса после появ-
ления первых новостей акции 
«Трансаэро» взлетели в цене 
на Московской бирже почти 
на 40 процентов, на пике ак-
ция стоила 116 рублей, одна-
ко затем она сбавила темпы 
удорожания. «Аэрофлот», на-
оборот, вчера днем отреаги-

ровал более умеренным дви-
жением вниз — в пределах 
пяти процентов.

Очевидно, что «Трансаэ-
ро» не могла спастись без оче-
редного транша госгарантий, 
говорят эксперты, так как ва-
риантов всего предполага-
лось несколько, среди кото-
рых наиболее вероятный — 
банкротство.  Общий долг 
компании по итогам 2014 
года составлял почти 65 мил-
лиардов рублей, а госгаран-
тии в прошлом году она смо-
гла получить лишь на девять 
миллиардов.

«Принятое решение позво-
лит стабилизировать позиции 
России на международном 
рынке авиаперевозок и устра-
нить риски потери занимае-
мой нами доли в данной отра-
сли», — рассказали информа-

генствам в минэкономразви-
тия.

«Сегодня вся авиационная 
отрасль страны несет серьез-
ные убытки, поэтому в ны-
нешней экономической ситу-
ации при существующей нор-
мативно-правовой базе было 
невозможно спасти предприя-
тие, — рассудил глава аналити-
ческого отдела агентства 
«Авиапорт» Олег Пантелеев. — 
Долговая нагрузка на компа-
нии растет, расходы на оплату 
кредитов и выполнение обяза-
тельств перед всеми финансо-
выми организациями очень 
высоки. То есть реструктури-
зация долга без гос-
гарантий невероят-
на».

ПЕРЕПИСКА Профессор Яков Миркин о том, 
надо ли уезжать из России представителям среднего класса

Почему мой ответ — нет
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Санкции 
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не что иное, как 
политическое 
преследование

4
В Госдуму 
внесут бюджет 
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а только на один
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Победы
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Курсантам-
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приказано 
учить 
английский

КУЛЬТУРА

КИНО

Сделка между авиаперевозчика-
ми позволит России удержать 
позиции на мировом рынке.

В России появятся 
продуктовые 
карты 
и бесплатные 
обеды
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Австралийский доллар  46,3067
Азербайджанский манат  62,3623
Армянский драм**  13,5411
Белорусский рубль****  37,4925
Болгарский лев  37,7394
Бразильский реал  18,0279

Венгерский форинт**  23,4711
Вон Республики Корея***  55,5754
Датская крона*  98,8990
Доллар США  65,3495
Евро  73,8449
Индийская рупия**  98,4031

Казахстанский тенге**  27,3773
Канадский доллар  49,4547
Киргизский сом*  10,4442
Китайский юань  10,2681
Молдавский лей*  33,8248
Новый румынский лей  16,6309

Новый туркменский манат  18,6777
Норвежская крона*  78,1973
Польский злотый  17,4456
СДР  91,7376
Сингапурский доллар  46,3866
Таджикский сомони  10,4401

Турецкая лира  22,4137
Узбекский сум***  25,2315
Украинская гривна*  29,8400
Фунт стерлингов  100,3180
Чешская крона*  27,3132
Шведская крона*  77,3953

Швейцарский франк  68,1363
Южноафриканский рэнд*  49,1527
Японская иена**  54,5352

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 02.09.15 

Акцент

 Из удачного проекта 
не уходят и не уезжают. 
В него стремятся
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Акцент

 Сообщение о возможной 
сделке резко подняло 
котировки акций 
«Трансаэро» — 
на 40 процентов
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ДИСКУССИЯ Валентина
Матвиенко обратилась
к участникам
конференции МПС
по видео

Мост из Москвы

Виталий Петров

ВО ВТОРНИК поздно вечером по московскому времени 
председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко 
выступила с видеообращением к 4-й Всемирной конфе-
ренции спикеров парламентов Межпарламентского со-
юза (МПС), которая проходит в эти дни в Нью-Йорке.

К такому шагу спикеру пришлось прибегнуть потому, 
что на прошлой неделе США предоставили ей ограничен-
ную визу, которая не позволила бы главе верхней палаты 
принять участие в работе конференции. В результате 
российская делегация дружно отказалась от поездки на 
форум МПС.

Валентина Матвиенко обратилась к участникам конфе-
ренции в видеоформате. Такое предложение поступило от 
председателя МПС Сабера Чоудхури, который, несмотря 
на все визовые препоны американских властей, предло-
жил руководителю Совфеда высказать свою точку зрения 
иным способом. Глава верхней палаты подчеркнула, что в 
международном парламентском сотрудничестве особое 
место занимает взаимодействие России с МПС, старейшей 
и наиболее авторитетной международной парламентской 
организацией. По ее словам, миссия парламента на между-
народной арене — строить мосты дружбы и взаимопонима-
ния, поддерживать прямой, открытый и честный диалог 
государств, народов, 
граждан. «Даже во 
времена «холодной 
войны» этот диалог 
никогда не прекра-
щался», — отметила 
Матвиенко.

В наше время си-
туация резко изме-
нилась. Матвиенко 
высказала мнение, 
что санкции, введен-
ные США против рос-
сийских парламентариев, ставят недопустимые преграды 
для полноценного межпарламентского взаимодействия, 
которых не было даже в советское время. «Они незаконны, 
грубо нарушают нормы международного права, принци-
пы демократии и свободы слова. Санкции против парла-
ментариев, избранных гражданами своей страны, за их по-
литические взгляды, да еще в ХХI веке, есть не что иное, 
как политическое преследование, искажение самой сути 
парламентаризма как подлинного института демокра-
тии», — заявила Матвиенко. Она предложила участникам 
конференции высказаться о недопустимости введения 
санкций против парламентариев, а также исключить про-
ведение международных форумов МПС в странах, кото-
рые используют неправомочные методы ограничения уча-
стия в них парламентариев, придерживающихся альтерна-
тивных Вашингтону политических взглядов.

Хотя Америка продолжает активно «сеять» свою геге-
монию по всему миру, модель многополярного мира, по 
мнению Матвиенко, успешно пробивает себе дорогу. Од-
нополярный же мир, опирающийся на доминирование 
одной страны или группы стран, уходит в прошлое, но 
его всеми силами пытаются сохранять и воспроизво-
дить, оказывая неприкрытое и бессовестное давление на 
другие страны. Тем не менее тенденция к многополярно-
сти активно демонстрируется растущим авторитетом и 
укреплением таких организаций и объединений, как 
ШОС, БРИКС и ЕАЭС. «Они становятся примером под-
линно партнерского духа, где нет диктата одной страны, 
но есть равенство и взаимное уважение», — убеждена гла-
ва верхней палаты российского парламента.

В то же время насильственное навязывание однопо-
лярной модели приводит к тому, что поднимают голову 
терроризм и политический экстремизм, а целые регио-
ны, в которых уничтожаются святыни, гибнут женщины, 
старики и дети, погружаются в хаос. «Нынешний кризис 
с беженцами и мигрантами в Европе, появление Ислам-
ского государства — это также результат безответствен-
ной политики ряда западных стран и их союзников», — 
подчеркнула Матвиенко. По ее мнению, обеспечить мир 
и устойчивое развитие невозможно без соблюдения 
принципов равенства в международных отношениях, 
уважения суверенитета государств и права народов на 
определение своих судеб без вмешательства извне. 

В свою очередь Сабер Чоудхури, выступая на откры-
тии конференции, выразил разочарование тем, что рос-
сийская делегация не смогла прибыть в Нью-Йорк. 
«МПС твердо верит в принцип диалога, который вне за-
висимости от разногласий фундаментально важен для 
демократии и международного сотрудничества. Этот 
принцип лежит в основе нашей всемирной организации 
и на сегодняшний день актуален как никогда», — сказал 
он. В связи с этим МПС ожидает, что в будущем Валенти-
на Матвиенко сможет присутствовать на всех мероприя-
тиях организации, и это даст возможность продолжать 
дискуссию в полноценном, неусеченном формате.

Видеообращение смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1159323

Валентина Матвиенко воспользовалась предложением 
Сабера Чоудхури и выступила в видеоформате.

Санкции против 
парламентариев 
есть не что иное, 
как политическое 
преследование

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев провел День знаний на Рязанщине

Есенинские чтения
Владимир Кузьмин, 
село Константиново

Д
ень знаний премьер-ми-
нистр Дмитрий Медведев 
традиционно встретил в 

школе. В одном из известнейших 
литературных уголков страны 
глава правительства проводил в 
новый учебный год школьников 
Рязанской области.

Село Константиново на Рязан-
щине известно на всю Россию. 
Здесь родился и вырос Сергей Есе-
нин. В местной земской начальной 
школе учился сам поэт, а ранее и 
его отец. Сейчас одно этажное де-
ревянное здание входит в ком-
плекс государственного музея-за-
поведника Сергея Есенина, но 
иногда двери школы открываются 
для учеников нашего времени, а 
звон колокольчика, как столетие 
назад, извещает об окончании са-
мых настоящих уроков.

Первого сентября в есенин-
скую школу собрали два класса 
из учащихся Рязанской области, 
ставших призерами олимпиад по 
различным предметам. Первый 
урок в новом для них учебном 
году назывался «Я люблю Рос-
сию!». Дети с 5-го по 11-й классы 
свою любовь к России и родным 
краям передавали в поэтической 
форме, конечно же, известными 
есенинскими строками. «Гой ты, 
Русь, моя родная!» — читал пяти-
классник Глеб Ляпин, неодно-
кратно становившийся призером 
конкурсов чтецов. Дмитрий Мед-
ведев своим внезапным появле-
нием мешать не стал, а остано-
вился на пороге класса и дослу-
шал до конца. «Очень хорошо чи-
тал, проникновенно. Есенину бы 
по нравилось», — похвалил пре-
мьер мальчика. Председатель 
правительства рассказал, что 
пока перелетал в Константиново 
на вертолете, сам вспоминал есе-
нинские произведения из школь-
ной программы.

— Очень интересное место. 
Символично, что 1 сентября про-
ходит в таком месте, где можно по-
чувствовать дух России, связь по-
колений, вспомнить есенинские 
строки, — поделился он с ученика-
ми своими ощущениями. — Вам по-
везло вдвойне. Вы можете прико-
снуться к святым местам, почув-
ствовать атмосферу, которая 
вдохновляла поэта.

В это время третьеклассники в 
соседней аудитории осваивали 
письмо на дореформенном рус-
ском языке. Выводить «яти» 
школьникам, по их словам, нрави-
лось. «У всех уже руки синие?» — 
поинтересовался Медведев, а уви-
дев, что ученики как-то умудри-
лись совсем не запачкаться, заме-
тил, что так быть не должно, что 
хоть немного руки должны быть 
синие.

— Ребята, а вы узнали, кто к вам 
пришел? — вдруг решила спросить 
преподаватель.

— Да какая разница, — рассме-
ялся глава кабинета министров.

Даже если кто-то из школьни-
ков и не сразу понял, кто посетил 
их урок, то теперь они смогут 
вспоминать всегда — на память у 
третьеклассников останется фото 
с Дмитрием Медведевым на 
крыльце есенинской школы.

Сам глава правительства еще 
ненадолго задержался в этих ме-
стах, обходя музей и фотографи-
руя пейзажи Оки. «Самое главное, 
чтобы здесь ничего не появилось, 
чтобы строительство здесь не раз-
вернулось, — заявил он. — Это 
должно быть место как охранная 
зона. Здесь есенинская Русь, здесь 
он вдохновение черпал».

Дмитрию Медведеву показали 

в этой связи план развития музея-
заповедника, включая место для 
строительства гостиницы. Идея 
ему понравилась, учитывая, что 
гостиница будет одноэтажная и 
расположена на подъезде к Конс-
тантиново.

— Здесь будет особый режим, 
но где-то жестче, где-то слабее, — 
заверили премьера.

— Самое главное — небоскребов 
здесь не должно быть, — еще раз 
предупредил глава кабмина.

А непосредственно в Рязани у 
Дмитрия Медведева, который так-
же занимает пост председателя 
«Единой России», состоялась 
встреча с областным активом пар-
тии. На ней снова был поднят во-
прос о платежах на капитальный 
ремонт, но уже не о целесообраз-
ности этого сбора, а о том, как со-
хранить средства, уберечь от ин-

фляции и по возможности приум-
ножить.

«Это долгая программа, и она 
рассчитана на длительную пер-
спективу. Поэтому деньги, кото-
рые люди, по сути, вынимают из 
собственного кармана, нужно за-
щищать», — сказал глава кабмина. 
Государство должно как-то гаран-
тировать, что эти деньги как ми-
нимум не обесценятся. «Вполне 
можно посмотреть на схему ин-
дексации этих денег, но не за счет 
государственных источников на-
прямую», — уточнил глава кабине-
та министров.

Ему предложили рассмотреть 
такой вариант, чтобы доходность 
средств была не ниже, чем по 
срочным вкладам населения. 
Председатель правительства ни-
каких точных процентов обозна-
чать не стал — накапливаемые 
средства должны прирастать соо-
бразно тем доходам, которые 

можно от них получить. «Эти 
деньги надо защитить — и защи-
тить теми процентами, которые 
могут по такому счету выплачи-
ваться», — заключил Медведев.

Уточнили у него, действитель-
но ли правительство намерено ог-
раничить поголовье скота в лич-
ных подсобных хозяйствах росси-
ян. «Не верьте! Ничего не готовит-
ся, — заявил премьер. — Это пусто-
порожняя дискуссия, к которой 
подключились, естественно, наши 
друзья из оппозиции: значит, 
раньше коммунисты кур отбира-
ли, а сейчас «Единая Россия» со-
бирается этим заняться. Она нам 
ни к чему». Дискуссия же зароди-
лась из-за замечаний губернато-
ров южных регионов, в которых 
люди содержат очень крупные 
личные подсобные хозяйства. 

КАК ВСТРЕТИЛИ ДЕНЬ ЗНАНИЙ

РОССИЙСКИЕ МИНИСТРЫ И ПОЛИТИКИ

Спикер Совета Федерации Валентина Матвиенко выбрала для посещения 

одну из подмосковных школ — в Щелково. Здесь она провела «Урок мира». «Мир 

сам по себе не дается, его нужно беречь», — отметила сенатор. В частности, не 

забывать уроки Второй мировой войны. 

Председатель Госдумы Сергей Нарышкин, избранный в Госдуму от Ленин-

градской области, провел этот день в одной из школ этого региона — в городе 

Кингисеппе. Выступая на школьной линейке, он посоветовал детям читать книги 

и учить стихи. И сам сразу же подал пример, продекламировав стихотворение 

Сергея Михалкова «Школа».

Вице-премьер Аркадий Дворкович провел «открытый урок инноваций» в 

московской школе № 1240 и пригласил учеников старших классов побывать на 

форуме «Открытые инновации». 

Глава МЧС России Владимир Пучков пообщался с курсантами, студентами и 

кадетами Академии гражданской защиты. 

Министр обороны Сергей Шойгу лично приехал в Московское суворовское 

военное училище и подарил часы юному суворовцу, мечтающему упорным тру-

дом заслужить генеральские погоны. Он также распорядился построить там 

многофункциональный спортивно-досуговый центр, тир, а также оборудовать 

специализированные кабинеты по тактике, топографии, огневой и инженерной 

подготовке. 

Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка Павел Астахов 

провел урок «Я — талантлив» в подмосковной школе-интернате естественно-ма-

тематической направленности им. П.Л. Капицы. 

Больше фото на сайте 
www.rg.ru/art/1159341

Президент Владимир Путин выступил с напутствием школьникам и сыграл в хоккей

«Сириус» — одна команда
Виталий Петров, Сочи

В 
День знаний, 1 сентя-
бря, президент Влади-
мир Путин выступил 
перед воспитанниками 
и педагогами образова-

тельного центра для одаренных 
детей «Сириус» в Сочи. 

Центр «Сириус» был создан 
на базе олимпийской инфра-
структуры по инициативе главы 
государства, возглавляющего по-
печительский совет. В учрежде-
нии профессионально поддержи-
вают одаренных детей, которые 
проявляют большие способности 
в области искусств, спорта, есте-
ственно-научных дисциплин и 
технического творчества.

Обращаясь к юным россиянам 
с речью, Путин подчеркнул, что во 
все времена были истинны и еди-
ны такие ценности, как честность, 
патриотизм, совесть, любовь, до-
брота, мужество, достоинство, от-
зывчивость, ответственность и 
чувство долга. Президент поя-
снил, что человека оценивают не 
столько по его карьере и богатст-
ву, сколько по его поступкам, по 
уровню культуры, порядочности. 
«Каждый выбирает, как ему по-
ступить, какими средствами до-
стигать целей, которые он перед 
собой ставит. Для моего поколе-
ния все это имело большое значе-
ние. У нас было еще то, что называ-
лось улицей, двором, общим до-
мом, где мы с друзьями росли», — 
рассказал глава государства. Во 
дворах ребята спорили, обсужда-
ли события в школе, рассказывали 
друг другу о прочитанных книгах 
и просмотренных фильмах. «Да, 
проблем там было тоже очень 
много, достаточно, но там воспи-
тывались такие качества, как уме-
ние дружить, помогать друг другу, 
различать добро и зло, подлость и 
предательство были для нас са-
мым последним, презираемым де-
лом», — поделился воспоминания-
ми президент. Несмотря на то что 
сегодняшний день предлагает мо-
лодым людям более широкие воз-
можности для общения, ценности 
остаются прежними.

По мнению Путина, сила ны-
нешнего молодого поколения в не-
зашоренности, способности мы-
слить свободно, предлагая нестан-
дартные решения. Он напомнил, 
что кардинальные перемены по-
сле распада СССР коснулись всех 
сфер жизни, и родители воспитан-
ников образовательного центра 
столкнулись с этим. «Эти измене-
ния надо было воспринять, найти 
волю, силу, чтобы активно вклю-
читься в строительство новой 
жизни. Ваши родители, дедушки, 
бабушки с честью выполнили эту 
миссию», — отметил президент.

Будущее страны по-прежне-
му зависит от молодого поколе-
ния и от того, как оно проживет 
эти годы. Владимир Путин при-
звал школьников строить амби-
циозные планы, добиваться 
большего и делать то, что до это-
го не делал никто. Особенно сей-
час, когда конкуренция стран за 
лидерские позиции в мире неу-
клонно растет. «Ставки в этом 
историческом матче очень вы-
соки. Будем ли мы сами произво-
дить уникальные технологии, 
делиться с миром прорывными 
знаниями, сможем ли мы сде-
лать окружающую среду безопа-
снее и комфортнее для жизни, 
будем ли гордиться достижения-
ми отечественного искусства, 
нашими спортивными рекорда-

ми? Или будем завидовать чу-
жим триумфам? И, наконец, 
сможем ли ответить на глобаль-
ные вызовы, обеспечить лидер-
ство и суверенитет родной дер-
жавы? Ответы на эти вопросы — 
ваша повестка дня, ваш перспек-
тивный план», — обратился пре-
зидент к детям. 

России уже не раз приходи-
лось доказывать свое лидерство в 
науке, искусстве и спорте. Про-

рывы во многих отраслях состоя-
лись благодаря сильным позици-
ям отечественной фундаменталь-
ной науки. Коллективы матема-
тиков и физиков генерировали 
новые идеи, делали сложнейшие 
расчеты, и то, что на первый 
взгляд казалось чем-то отвлечен-
ным от реальной жизни, мало ис-
пользованным на практике, 
позднее приводило к поистине 
революционным технологиче-
ским изменениям и прорывам. 
Владимир Путин напомнил, что 
успех ракетного ядерного проек-
та стал результатом достижений 
академиков Келдыша, Курчатова 
и Королева, которые были не 
только великими учеными. «Их 
гениальные научные разработки 
в конечном итоге были связаны с 
решением практических задач, 
они обладали научным предвиде-

нием, умели выделять главное, 
чувствовать новое, нередко на 
стыке разных наук», — подчер-
кнул президент. Он привел в при-
мер и достижения Сергея Коро-
лева в области реактивной техни-
ки и ракетостроения, а также Жо-
реса Алферова в области техно-
логий современной мобильной 
связи и коммуникаций.

Несмотря на столь внуши-
тельные результаты, за любой 
победой стоит немало сомнений, 
ошибок и неудач. Владимир Пу-
тин убежден: здесь важно не от-
ступить и не опустить руки. «Ни-
когда не сдавайтесь. Главный 
фактор успеха — это вера в собст-
венные силы, вера в себя. За ва-
шими плечами — ваши родители, 
учителя, наставники. Ваша Роди-

на, Россия. Мы будем рядом. Бу-
дем помогать и восхищаться ва-
шими успехами. Будем работать 
для вас и вместе с вами для Рос-
сии. Я верю в вас. В успех каждого 
из вас. Вы можете, обязаны и бу-
дете побеждать», — резюмировал 
президент.

Глава государства также при-
нял участие в хоккейном матче с 
воспитанниками «Сириуса» и оз-
накомился с концепцией разви-
тия главного медиацентра «Го-
род будущего».

Акцент

 Сегодня у молодежи больше 
возможностей, но ценности 
остаются прежними

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/art/1159335
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Премьер проводил ребят в страну знаний «в таком месте, где можно почувствовать дух России».
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Вчера шестиклассница Злата Кислицина из поселка Малаховка (Люберецкий 

район Московской области) получила щенка в подарок от Владимира Путина. 

Маленького йоркширского терьера девочке вручил 1 сентября от имени прези-

дента РФ глава Люберецкого района и города Люберцы Владимир Ружицкий. 

Письмо с просьбой подарить собаку ученица школы № 52 Злата Кислицина на-

писала главе государства 8 августа.

КСТАТИ
В рамках подготовки к чемпионату WorldSkills в Казани, который 
пройдет в 2019 году, власти намерены усовершенствовать националь-
ную систему подготовки специалистов рабочих профессий. Об этом, за-
вершая свою рабочую поездку в Сочи, президент Владимир Путин зая-
вил на встрече со сборной России по профессиональному мастерству 
WorldSkills.

Хоть «команда Путина» победила 
«Сириус», президент назвал игру 
юных соперников блестящей. 

Распоряжение Правительства 
Российской Федерации

от 27 августа 2015 г. № 1647-р г. Москва
Принять предложение Минкультуры России о присуждении в 2015 году 

премии Правительства Российской Федерации имени Федора Волкова за 
вклад в развитие театрального искусства Российской Федерации:

государственному бюджетному учреждению культуры «Самарский ака-
демический театр оперы и балета»;

государственному бюджетному учреждению культуры Воронежской 
области «Воронежский государственный театр кукол имени В.А. Вольхов-
ского»;

Николаевой Татьяне Федоровне, актрисе Тамбовского областного госу-
дарственного автономного учреждения культуры «Мичуринский драмати-
ческий театр».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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Стоимость сделки составит один рубль, сообщил 
информагентствам источник, присутствовавший 
на совещании у Игоря Шувалова. Однако это не 

означает, что в документах будет прописана именно эта 
сумма — скорее всего, имеется в виду некая символическая 
плата, так как фактически «Аэрофлот» самостоятельно бу-
дет погашать долги «Трансаэро», что и станет полноценной 
суммой выкупа. 

Одним из вариантов выживания для «Трансаэро» могла 
бы стать схема использования «мокрого» лизинга, который 
предполагает, что если пассажиропоток падает и часть са-
молетов становятся ненужными, то их можно передать в 
аренду иностранной компании вместе с экипажем, но та-
кой механизм в России отсутствует. Поэтому теперь глав-
ное — понять, что принесут рынку и потребителям нашу-
мевшие новости.

«Плюсы сделки в том, что перед авиапассажирами, ко-
торые уже приобрели билеты на рейсы «Трансаэро», бу-
дут выполнены все обязательства, — продолжает Олег 
Пантелеев. — В крайних случаях, если будет принято ре-
шение сократить число рейсов, все потребители получат 
гарантию, что им вернут уплаченные деньги за билеты».

С другой стороны, в случае реализации сделки не сто-
ит ожидать моментальных кадровых перестановок в 
«Трансаэро», счита-
ет собеседник «РГ». 
При этом в среднес-
рочной перспективе, 
вероятно, начнется 
постепенное сокра-
щение персонала по-
глощаемого перевоз-
чика.

Для рынка и пасса-
жиров отсутствие ра-
дикальных потрясе-
ний после объявле-
ния о подобных сдел-
ках — самое важное. 
Но есть здесь и отрицательный момент, с которым сегодня 
придется смириться: на группу «Аэрофлота» придется 
чрезвычайная концентрация авиаперевозок. «В связи с 
этим может произойти рост цен на авиабилеты, так как с 
2011 года отрасль убыточна, а без повышения тарифов не-
возможно обеспечить и выживаемость индустрии», — за-
ключает Олег Пантелеев. Но это уже общая тенденция, ха-
рактерная сегодня для всех отраслей.

Возможная сделка «Аэрофлота» по выкупу акций 
«Транс аэро» должна пройти с соблюдением антимоно-
польного законодательства. Вчера в Федеральную анти-
монопольную службу (ФАС) ходатайство от авиаперевоз-
чика не поступало, сообщили в пресс-службе. Но как 
только его пришлют, ведомство начнет анализировать си-
туацию на рынке и решит, насколько такая сделка может 
ограничить конкуренцию.

У ФАС в этом плане будет выбор: запретить поглоще-
ние, полностью одобрить или одобрить с некоторыми 
требованиями, пояснил «Российской газете» тонкости 
процесса старший научный сотрудник Центра институ-
ционального развития РАНХиГС при президенте РФ Ва-
дим Новиков.

«Требования могут быть самыми разными: либо с точ-
ки зрения поведения компании, либо с точки зрения 
структурирования сделки, — продолжил эксперт. — Напри-
мер, ФАС может поставить условие неполного выкупа 
бизнеса, то есть чтобы какая-то его часть осталась в веде-
нии поглощаемого игрока. Или после проведения всесто-
роннего исследования рынка — перераспределение мар-
шрутов следования. На одних рейсах летает много авиа-
компаний и конкуренция там может быть достаточной, а 
на других направлениях работают всего несколько пере-
возчиков, и там уже придется детально разбираться».

Как заметил в беседе с РИА Новости источник из мин-
экономразвития, почти на всех маршрутах присутствуют 
более трех авиаперевозчиков, поэтому монополизации 
быть не должно.

После того как ФАС получит уведомление от «Аэроф-
лота» с базовой информацией, ведомство может запро-
сить больше данных. Сколько на это уйдет времени — 
предсказать не удастся. Но как только антимонопольный 
орган скажет, что полученных сведений достаточно, мож-
но начинать отсчет: около трех месяцев на рассмотрение. 
«Конечная стадия — это опять же ФАС. Правительство в 
этом формально не участвует. Решение ведомства может 
отменить суд», — пояснил собеседник «РГ».

В Москве, в нервном 
узле страны, регио-
нальный ВВП на душу 

населения в 2015 году будет 
больше 20 тысяч долларов (на 
начало 2014 года — больше 30 
тысяч). Это уровень развитой 
страны. Больше, чем в Прибал-
тике, в других постсоветских 
странах Восточной Европы. В 
Петербурге — в районе 10 тысяч. 
Такой уровень доходов — основа 
того, что завтра по улицам не 
потекут толпы людей с палками 
и камнями.

Каждый живущий в России 
всей кожей чувствует, что пока в 
воздухе разлито спокойствие, 
может быть, излишнее, и эконо-
мические деформации общест-
ва не являются смертельными в 
краткосрочной перспективе.

Эти успокоительные слова, 
конечно, не означают, что мы не 
должны ощущать нарастающей 
концентрации рисков у нас 
дома и не думать о том, до какой 
степени и когда они могут дойти 
и не приведут ли к тому, что 
историки аккуратно называют 
социальными потрясениями. И 
что мы должны делать, чтобы 
этого не случилось, потому что 
самая главная ценность в Рос-
сии — человеческие жизни.

Риски будущего
По оценке, накопленного за-

паса здоровья хватит еще на 
1,5—2 года. Если цены на нефть 
Brent уйдут на постоянный уро-
вень в 30—35 долларов, а доллар 
США усилится до паритета к 
евро, утаскивая вниз цены на 
любое сырье, поставляемое из 
России, то время стабильности 
может быть еще короче. К тому 
же чем дальше, тем больше на-
чнет сказываться политика ЕС 
по сокращению доли России на 
рынке сырья. Может начаться 
физическое падение экспорта в 
западном направлении.

Что касается экспорта на вос-
ток, то нужны еще многомилли-
ардные затраты, чтобы достро-
ить инфраструктуру и залить 
сырьем Китай, ликвидировать 
огромное отрицательное сальдо 
в торговле с этой страной. 

Можем год за годом стол-
кнуться с обостряющейся ситу-
ацией технологического кол-
лапса. Зависимость от импорта 
в машиностроении, в электро-
нике — до 80—90 процентов. Год 
назад в этом признался минпро-
мторг («РГ», 05.08.2014). По 
данным отраслевых ассоциаций 
— то же самое в инструменте, в 
нержавейке. В месяц на всю Рос-
сию производится 180—250 ме-
таллорежущих станков. Это в 
десятки раз меньше того, что 
выбывает. 

За четверть века мы во мно-
гом потеряли способность «про-
изводить средства производст-
ва для производства средств 
производства». Резко, на почти 
50 процентов, сокращен импорт 
машиностроительной продук-
ции из ЕС, механического обо-
рудования — на 43 процента 
(июль 2015 года). Причина — 
санкции. В нашем собственном 
машиностроении — пока глубо-

кие минусы. В первом полуго-
дии 2015 г. падение на 15 про-
центов к прошлому году.

Можно ли это восполнить в 
Китае? Большой вопрос. Китай 
находится в стратегическом ди-
алоге с США и является их круп-
нейшим торговым партнером. 
Неизвестно, сможет ли Китай 
поставлять технологии и обору-
дование «из первых рук» такого 
же качества, как ЕС. Заранее 
просчитываются трудности в 
том, чтобы получить современ-
ную технику в Японии и в Юж-
ной Корее, находящихся под во-
енным зонтиком США.

Что еще? На глазах скуднее 
становятся сетки безопасности, 
называемые бесплатной меди-
циной, общедоступным образо-
ванием, социальным обеспече-
нием и страхованием.

Все это — признаки хрониче-
ской болезни, которая будет на-
растать год от года, если ее не 
лечить. Тем более что больного 
заворачивают в холодные мо-
крые простыни в качестве уни-
версального метода лечения. 
Налоговое бремя — тяжелое, как 
в Западной Европе, где эконо-
мики почти не растут. 

Процент и инфляция — двуз-
начные. Кредит — сокращается, 
как результат холодной денеж-
ной политики Банка России, ко-
торый решил держать все в узде. 
Регулятивные издержки — рас-
тут по экспоненте. Норма инве-

стиций — меньше 20 процентов 
ВВП (у Китая — 46). Валютный 
курс, финансовые рынки — от 
них дрожь берет в буквальном 
смысле. Скачки в 20—40 процен-
тов уже дело привычное.

По ощущению, бизнес, фи-
нансы, живость людей и интере-
сов — все это начинает пересы-
хать, как мокрый песок под сле-
пящим солнцем. Они находятся 
под избыточным давлением, по-
нимая, что существуют в ненор-
мальной, временной ситуации, 
в условиях все время нарастаю-
щих рисков.

Даны ли сильные ответы на 
сильнейшие вызовы? То, что 
судно не опрокинулось, не зато-
нуло и сохраняет более-менее 
устойчивость, создает ложную 
уверенность в том, что все в по-
рядке и нужно только «вмеши-
ваться по отклонениям», по-
скольку «все работает». Дейст-
вительно, крупнейшие банки и 
компании подкормлены деньга-
ми. Госсектор, занимающий 50—
60% в экономике, собирается 
быть на плаву. Но вот всему 
остальному — плохо. Льготы ма-
лому и среднему бизнесу отда-
ны регионам, которые сами в 
тяжелом финансовом положе-
нии.

Особенно опасны ближай-
шие два — четыре года. Почему 
такой срок? Это прогнозируе-
мое время «сильного доллара», 
низких цен на сырье, нефти в ко-
ридоре 35—75 долларов (моя 
статья в «РГ» от 29.07.2015). 
Время еще не завершенных ура-
ганов в мировых финансах.

Эти годы нужно перетерпеть, 

а затем циклическое ослабление 
доллара, при прочих равных, 
вновь принесет высокие цены 
на нефть, газ, металлы и продо-
вольствие, как это было в 2000-
х годах.

Что впереди?
И все-таки может ли насту-

пить момент, когда придется 
уезжать из России? Ведь народ 
немедленно реагирует на любые 
признаки кризиса, на рост ри-
сков, на малейшее ухудшение 
своего положения. 

В январе — июле 2015 года ро-
дившихся на 0,8 процента мень-
ше, умерших — на 1,5 процента 
больше, «естественная убыль» 
населения — в 4 раза больше, чем 
в 2014 г. Скачок в числе смертей 
из-за болезней, а не в связи с 
«прочими причинами» (крими-
нал, катастрофы, несчастные 
случаи). На 8 процентов стало 
меньше браков. Понятно поче-
му — боятся обязательств в 
сложные времена.

Впереди три сценария, кото-
рые неизбежно сложатся под 
сильным внешним давлением и 
растущими слабостями эконо-
мики, ее хронической болезнью 
внутри. 

Первый — стагнация, скорее 
всего, на снижающихся уров-
нях. Сокращение возможно-
стей. Устаревающая, полуза-
крытая экономика, с большими 
амбициями и со все большей 

концентрацией сил и средств в 
ВПК. Мятущаяся натура между 
тем, чтобы «хорошо пожить» и 
«все силы напрячь». Типичный 
латиноамериканский случай. 
Шансы — 60—70 процентов.

Второй — уход в закрытую 
экономику, в мобилизацию, в 
идеологию «башни из слоновой 
кости». Похоже на то, что мар-
ксисты называли азиатским 
способом производства. Шансы 
— 5—10 процентов.

Третий сценарий — новый 
старт,  «Проект Россия 3.0» 
(«РГ», 20 ноября 2012 года). По-
пытка сделать собственное 
«экономическое чудо», уйти в 
финансовый форсаж, совершить 
максимум для того, чтобы выс-
вободить энергию бизнеса и 
среднего класса, создать все, 
чтобы центром экономической 
политики было качество и про-
должительность жизни в Рос-
сии, рост имущества семей из 
поколения в поколение. 

Все в рамках действующей 
системы власти, от которой 
ожидается, что она способна на 
неожиданные решения. Выстра-
ивает изменения, взвешенные, 
осторожные, которые шаг за ша-
гом делают картину российско-
го мира другой. Шансы — 20—35 
процентов. Это оценка надежды.

Только третий сценарий сме-
шивает все карты на столе. Он 
дает возможности смягчить, а в 
будущем — урегулировать гео-
политические конфликты. Он 

создает ту энергетику в России, 
которая «съедает» все риски, 
оставляет людей и капиталы 
дома, собирает вокруг Москвы 
бизнесы и государства и делает 
невозможной саму мысль об 
отъезде. Из удачного проекта не 
уходят и не уезжают. В него 
стремятся.

Первый и второй делают эко-
номическую и социальную ста-
бильность все более хрупкой с 
годами. Заранее известно, что 
неизбежны ее сломы. Если не се-
годня, то через пять лет. Не че-
рез пять, так через десять. По 
статистике, в развивающихся 
экономиках кризисы происхо-
дят с частотой 1—2 раза в 10—15 
лет. Особенно, когда страна так 
зависит от курсов иностранных 
валют, от мировых цен на сырье, 
от доступа к импорту техноло-
гий. И при этом находится под 
внешним идеологическим и си-
ловым давлением, набирающим 
обороты.

Да, можно жить так годами, 
жить спокойно. Отзываться на 
любой разумный шаг властей. 
Горевать над глупостями. Взы-
вать к рациональности. Сту-
чать по клавишам ноутбука, 

яростно комментируя каждое 
событие.

Но исподволь накапливае-
мые риски в тяжелой, стагниру-
ющей экономике могут в один 
яростный момент стать реаль-
ностью. И тогда опять появится 
водораздел — между теми, кто 
смог найти в себе силы уехать из 
России со всей горечью и любо-
вью к ней, и теми, кто остался, 
чтобы испытать вместе с ней все 
тяготы.

Лучше бы не ставить нас пе-
ред этим выбором. Лучше бы не 
тратить следующих пяти — деся-
ти лучших лет жизни на расчеты 
часа «Х». 

Что делать?
О том, как делается «третий 

сценарий», много раз писали. 
Но главное в нем — не дела, не 
меры, не тысячи «мероприя-
тий», не надзор до упаду. 

Главное в том, что власти 
должны не нанести вреда. У 
них не должно быть легких 
решений, не измеренных по 
потерянным людям, се-
мьям и их имуществу.

Власти должны быть от-
ветственны за каждое ре-
шение, чтобы оно не при-
несло вреда всем тем, кого 
по обычаю называют «на-
селением» или «человече-
скими ресурсами», или 
даже гордо «чело-
веческим ка-
питалом».

Акцент

 ВВП на душу населения в 2014 году в России — 
12,9 тысячи долларов. На 2015 год 
прогнозируется спад — 8,2 тысячи. Тяжко, 
но не убийственно. Ровно столько, сколько 
в Китае. В четыре раза больше, чем на Украине. 
Выше, чем в Болгарии

Перед пассажира-
ми, которые уже 
купили билеты на 
рейсы «Трансаэро», 
будут выполнены 
все обязательства

Узнайте больше: В каких регионах не хотят 
работать россияне 
www.rg.ru/art/1159251
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20
ТЫСЯЧ
долларов — таков в 2015 году 
региональный ВВП на душу насе-
ления в Москве

Почему мой ответ — нет

Яков Миркин: Каждый живущий в России чувст-
вует, что пока в воздухе разлито спокойствие.

1

СПРАВКА «РГ»
«Трансаэро» — вторая по величине пассажирская авиа-
компания в России и первое частное предприятие в отече-
ственной отрасли. 30 сентября она отмечает юбилей — 25 
лет.
Авиаперевозчик стал первым, кто на внутренних перевоз-
ках организовал бизнес-класс, начал использовать Boeing в 
гражданской авиации, предложил различные акции, поощ-
ряющие постоянных клиентов, и заказал крупнейший се-
рийный авиалайнер в мире Airbus A380.
Успехи компании в свое время отметило агентство 
Skytrax, которое присудило «Трансаэро» первое место в но-
минации «Авиакомпания мира, добившаяся наибольшего 
прогресса». А в этом году перевозчик вошел в двадцатку са-
мых безопасных авиакомпаний на Земле по версии немец-
кого центра изучения безопасности полетов на воздушном 
транспорте JACDEC.



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 сентября 2015 
среда №195 (6766)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

РЫНКИ Цены на «черное золото» опять снижаются, приближаясь к порогу убыточности добычи 

Нефти много не убывает
Роман Маркелов, 
Тарас Фомченков

К
урс рубля после мощного 
подъема на бирже в поне-
дельник вчера развернулся 

и начал снижаться к доллару и 
евро. Первопричиной как взле-
тов, так и падений российской 
валюты снова стала нефть, цены 
на которую во вторник просели, 
растеряв почти весь набранный в 
начале недели рост в 8 процен-
тов. Если стоимость «черного зо-
лота» долго будет пребывать воз-
ле низких отметок, то не исклю-
чено, что в России снизят его до-
бычу.

Рубль вчера снижался к долла-
ру и евро на 2—3 рубля к предыду-
щему уровню закрытия. На мак-
симуме американская валюта 

стоила больше 66 рублей, а евро-
пейская превышала отметку 75 
рублей. Цены на нефть вели себя 
днем во вторник нестабильно, но 
ближе к вечеру четко нацелились 
на снижение. По состоянию на 
21.00 мск за баррель европей-
ской марки Brent на минимуме 
давали меньше 50 долларов, а 
американской WTI — меньше 46 
долларов. 

Новости, которые начали да-
вить на нефть и рубль, снова при-
шли из Китая, где на этот раз 
вышла слабая макроэкономиче-
ская статистика, показавшая 
снижение деловой активности в 
производственном секторе и за-
ставившая инвесторов выходить 
из рисковых активов, к которым 
принадлежит и «черное золото». 
В итоге ключевые азиатские бир-
же закрылись в минусе — правда, 
довольно умеренном. Вечером 
цены на нефть пошли вниз уже 
из-за плохой статистики деловой 
активности в США.

Аналитики указывают и еще 
на один фактор. Переизбыток 
предложения нефти в мире нику-
да не исчез, а когда рынки тонут в 
непроданном сырье, ценам на 
него ничего не остается, кроме 
как снижаться. Вчера вице-пре-
мьер правительства Аркадий 
Дворкович заявил, что при такой 
стоимости нефти, как сейчас, до-
быча сырья в нашей стране точно 

не увеличится. «Вполне возмож-
но, что если цены на нефть долго 
будут на низком уровне, будет 
некоторое снижение добычи, как 
это было раньше», — добавил Ар-
кадий Дворкович. 

Для стабилизации мировых 
цен на «черное золото» в России 
готовы вести консультации с Ор-
ганизацией стран — экспортеров 
нефти (ОПЕК), сказал вице-пре-
мьер. Накануне в ОПЕК выпусти-
ли бюллетень, где заявили о го-
товности к переговорам по этой 
теме с добытчиками, не входящи-
ми в картель. Именно эта новость 
и обеспечила мощный рост це-
нам на нефть в понедельник.

Но особого согласия в картеле, 
похоже, нет, и над многими не-
фтяными скважинами в мире сгу-

щаются тучи. По данным инфор-
магентства Bloomberg, в ближай-
шие пять лет нефтегазовые ком-
пании мира должны выплатить 
по долгам полтриллиона долла-
ров. А некоторые страны ОПЕК 
уже говорят, что торгуют нефтью 
себе в убыток. Недавно в Эквадо-
ре заявили, что продают нефть де-
шевле, чем она им достается. По 
словам президента страны Рафаэ-
ля Корреа, Эквадор получает 30 
долларов за баррель добываемо-
го «черного золота», в то время 
как затраты на производство в 
среднем составляют 39 долларов.

«Цены, просевшие в миниму-
ме до 45 долларов за баррель, 
безусловно, повлияли на эконо-
мику многих стран, в том числе и 
России. Но они никак не повлия-

ли на наши нефтяные компании. 
Потому что ставка НДПИ и тамо-
женная пошлина на нефть и не-
фтепродукты рассчитываются 
исходя из 40 долларов за мерную 
бочку. То есть в целом именно эту 
цену можно назвать порогом 
«убыточности», — рассказал ве-
дущий эксперт Союза нефтегазо-
промышленников Рустам Танка-
ев. И сразу подчеркнул, что этот 
порог — для компаний. Для госу-
дарства же любое снижение стои-
мости нефти, которая является 
основным экспортным сырьем, 
приводит к убыткам. 

Если же рассуждать об убыточ-
ности добычи нефти с позиций ее 
себестоимости, продолжает Ру-
стам Танкаев, то цена барреля из 
скважины на месторождении в 
России такая же, как в Саудов-
ской Аравии, которая является 
членом ОПЕК. «5—10, может быть, 
чуть выше долларов за мерную 
бочку», — подсчитывает эксперт. 

Вопрос, касающийся долго-
вой нагрузки отечественного то-
пливно-энергетического ком-
плекса, Рустам Танкаев считает 
не таким страшным, каким он ка-
жется на первый взгляд, даже не-
смотря на многомиллиардные 
долги мировых нефтегазовых 
компаний. Хотя, казалось бы, не-
которые из представителей сек-
тора могут столкнуться с трудно-
стями при их выплате на фоне 

резкого падения цен на нефть, 
считают специалисты агентства. 
Доля России здесь не определена, 
но понятно, что наши компании 
присутствуют в среднемировой 
долговой нагрузке наравне с кол-
легами-конкурентами. 

«Но для компаний в долгах 
опасности нет. Весь мировой биз-
нес в этой сфере работает только 
на кредитных банковских день-
гах, это общее правило. Есть воз-
можности реструктуризации, 
есть другие способы растянуть 
выплаты долга, в этом нет ничего 
страшного. Причем и для России 
тоже», — уверен эксперт. 

И все эти ситуации с деньгами 
и убыточностью, резюмирует Ру-
стам Танкаев, являются продол-
жением проблем самой ОПЕК. Их 
три. «Конфликт между странами 
с высокой и низкой себестоимо-
стью. Вторая проблема — испол-
нение квот, которые сейчас никто 
не соблюдает, сейчас в сутки до-
бывается на 9 процентов больше, 
чем разрешила себе сама ОПЕК. 
Третья — когда были введены сан-
кции против Ирана, его квоты 
взяла на себя Саудовская Аравия. 
А сейчас их надо вернуть, но воз-
вращать их она, понятно, не хо-
чет», — сказал эксперт.

СПЕЦСЛУЖБА

Задержаны две
наркобанды 

ТАЙНИК 
НАШЛИ 
ПО ЛЕНТОЧКАМ

Владимир Богданов

НАРКОБАНДУ, состоящую из 
уроженцев Средней Азии, лик-
видировали столичные наркопо-
лицейские.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в пресс-службе мо-
сковского подразделения го-
снаркоконтроля, членов пре-
ступной группировки вычисли-
ли довольно быстро.

 — В ходе спланированных опе-
ративно-разыскных мероприя-
тий были задержаны несколько 
курьеров, которые также отвеча-
ли за фасовку наркотика и его по-
следующий сбыт бесконтактным 
способом в Москве. В автомоби-
ле одного из задержанных в тай-
нике нашли большое количество 
героина. Всего у подозреваемых 
изъяли около 3 килограммов 
смертельного зелья, — сообщили 
в пресс-службе ведомства.

 Но на этом операция не за-
кончилась. 

На допросе одного из задер-
жанных выяснилось, что банда 
спрятала в лесу еще большую 
партию героина. Определить ме-
сто тайника оперативникам не 
составило труда: наркоторгов-
цы, не надеясь на память, путь к 
нему пометили красными лен-
точками на деревьях. Как будто 
волка обложили.  

А голубой лентой обвязали 
дерево, возле которого и было 
зарыто свыше 5 килограммов ге-
роина. 

Часть дури нашла служебная 
собака. 

 Все задержанные арестова-
ны. Уголовные дела возбуждены 
по статье УК — незаконное про-
изводство, сбыт и пересылка на-
ркотиков. Санкция по ней пред-
усматривает до 20 лет лишения 
свободы. 

Или пожизненное заключе-
ние. Устанавливаются каналы 
поставок смертельного зелья в 
Московский регион.

Отличились и коллеги мо-
сквичей из Подмосковья. Они за-
держали двух участников ме-
ждународной преступной груп-
пировки, которые занимались 
контрабандой марихуаны из Ук-
раины в Россию. 

Наркополицейские совмест-
но с сотрудниками ГАИ перехва-
тили на посту ДПС автомобиль 
наркоторговцев.

В ходе досмотра автомашины 
в покрышке колеса, в бензобаке 
и под задним сиденьем было об-
наружено более 20 килограммов 
травки, стоимость которой по 
ценам черного рынка составляет 
свыше 20 миллионов рублей. 

 Поставки опасного курева 
были организованы нескольки-
ми гражданами стран Закавка-
зья и Украины. Всей преступной 
схемой командовали с террито-
рии незалежной. А деньги прово-
дились через электронные ко-
шельки.

Напомним, ранее сотрудники 
госнаркоконтроля в ходе двух 
спецопераций изъяли центнер 
афганского героина и столько же 
синтетики. И задержали более 
сотни наркоторговцев.

ЦИФРА

40
ДОЛЛАРОВ
за баррель — таков ценовой порог 
убыточности нефтяных проектов 
для компаний-добытчиков

Бархатный сезон 
по курсу рубля

Причем это касается 
как летних, так и зим-
них направлений. И 

одинаково дорого стоит тур вне 
зависимости от того, компону-
ешь его сам или обращаешься в 
агентство. 

По статистике, наибольшим 
спросом в холодное время года у 
россиян пользуются страны с те-
плым морем и солнцем. Но из-за 
высокого курса доллара многие 
туроператоры сократили полет-
ные программы в экзотические 
страны, рассказали эксперты. 
Так называемые «жесткие бло-
ки», когда выкупаются все места 
в самолетах под чартерные рей-
сы, оформлять опасаются. Жест-
кий блок не дает возможности от-
каза от заявленного количества 
мест до конца сезона. А бизнес 
просто не уверен, что самолеты и 
отели будут полностью загруже-
ны при таком курсе доллара. Ко-
нечно, отсутствие оптовых про-
грамм не лучшим образом влия-
ет на стоимость путевок. 

 «Самый дешевый тур в Таи-
ланд на осень, а это направление 
считается не очень дорогим сре-
ди дальних, с учетом нынешних 
курсов валют обойдется пример-
но в 100 тысяч рублей на челове-
ка. В эту сумму входит перелет, 
трансфер и проживание в при-
личном отеле в течение 10—14 
дней», — рассказала Майя Ломид-
зе. При этом надо учитывать, что 
в Таиланде, как и в других тур-
центрах Юго-Восточной Азии 

(ЮВА), отели, в основном, вклю-
чают в стоимость только завтра-
ки. То есть придется дополни-
тельно раскошелиться на пита-
ние, плюс — развлечения, экскур-
сии, покупка сувениров. 

В этом же регионе туры на 
Хайнань, в Малайзию, Индоне-
зию, Сингапур будут стоить 150—
200 тысяч рублей на двоих, опять 
же — только завтраки. Еще доро-
же Филиппины. Самым эконо-
мичным направлением, пожа-
луй, будет Вьетнам, говорят эк-
сперты. Не исключено, что могут 
снизиться цены на туры в Таи-
ланд. Некоторые туроператоры с 
ноября планируют поставить 
чартерные рейсы в эту страну. 

Если турист хочет осенью и 
зимой теплый океан и солнце, эк-
сперты еще рекомендуют при-
смотреться к Индии и Шри-Лан-
ке. Сейчас 10-дневные туры на 
двоих можно купить по цене от 
120 тысяч рублей. Но надо учи-
тывать, что, например, на Шри-
Ланке отели в целом классом 

ниже, чем во многих других те-
плых странах, опять же, в основ-
ном, предлагаются только за-
втраки. Зато там интересная эк-
скурсионная программа, гово-
рят бывалые путешественники.

«Глубокой осенью и зимой вне 
конкуренции будут Арабские 
Эмираты и Египет. Больше нет 
направлений, так подходящих 
нашим гражданам по соотноше-
нию цены, качества, расстояния 
и климата», — говорит Майя Ло-
мидзе. Тур на двоих на 10 дней в 
приличный 4- или 5-звездочный 
отель по системе «все включено» 
обойдется в 110—130 тысяч ру-
блей. До середины октября еще 
есть возможность погреться у бе-
регов Средиземного моря — на 
Кипре, в Греции или Турции. 

Зимой россияне гораздо больше предпочитают не экстремальные виды отдыха, популярные в холодное время года, а места с теплым морем и солнцем. Но поток путешественников на экзо-
тические зарубежные курорты может упасть из-за снижения курса рубля к доллару и евро. 

Акцент

 Сегодня одинаково дорого 
стоит загрантур, и когда его 
компонуешь сам, и когда 
обращаешься в агентство 

Все о туризме читайте 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5087

За курсами валют следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/236

Министр экономики Турции Нихат Зейбекчи объявил накануне о планах по со-

зданию в Турции специальных туристических зон, освобожденных от налогов, 

въезд в которые будет осуществляться в упрощенном режиме. В них, по словам 

чиновника, туристы смогут попасть без заграничного паспорта. Более того, 

въезд в эти зоны и вовсе не будет считаться посещением Турции. Это освободит 

отдыхающих от необходимости прохождения пограничного контроля и тамо-

женного досмотра. Однако пока на данный момент речь идет лишь о тех, кто бу-

дет прибывать туда по морю на круизных судах. Кроме того, планируется, что 

цены в данных зонах будут выгодно отличаться за счет того, что отели, торговые 

центры и рестораны будут освобождены от уплаты налогов, что также должно 

привлечь иностранных туристов.

Уже известно, где будут организованы эти зоны. Это побережье Эгейского и 

Средиземного морей, а именно в Чешме, Бодруме, Дидиме, Мармарисе и в райо-

не Антальи. При этом концепция каждой из них будет уникальной. Где-то главной 

особенностью будет выгодный шоппинг, а где-то — активный отдых. Кроме того, 

Зейбекчи уже провел консультации с министром лесных и водных ресурсов, в 

ходе которых обсуждалась возможность организации охотничьих угодий в ле-

сах эгейского побережья.

Авторы проекта не скрывают, что главной его целевой аудиторией должны стать 

именно богатые туристы. Однако они также не скрывают, что надеются и на вни-

мание со стороны среднего класса. При этом министр экономики сообщил, что 

турецкие граждане смогут попасть в эти зоны лишь по заграничному паспорту, и 

такая поездка будет считаться для них выездом за границу.

В начале года занимавший на тот момент пост министра иностранных дел Турции 

Мевлют Чавушоглу уже предлагал пускать в страну туристов без заграничного 

паспорта, однако тогда речь шла лишь о гражданах России. Кроме того, мини-

стерство культуры и туризма Турции с апреля по май выплачивало турагентствам 

по шесть тысяч долларов за каждый чартерный рейс с туристами из таких стран 

как Россия, Беларусь, Армения и ряда других. А в августе этого года министерст-

во образования по просьбе представителей турбизнеса продлило школьные ка-

никулы до 28 сентября, чтобы хоть как-то простимулировать внутренний туризм.

Что касается нового проекта, то здесь пока больше вопросов, чем ответов. Дело в 

том, что прецедентов создания таких зон просто нет. Да, свободные туристические 

зоны существуют в Туркменистане и Дубае, но они принципиально отличаются от 

того, что планируется создать в Турции. Уже высказываются опасения относитель-

но того, как будет обстоять дело с безопасностью, ведь ожидается, что в страну бу-

дет прибывать большое количество людей, причем без паспортного контроля.

Подготовил Леонид Пчельников, Стамбул

ТУРЦИЯ СОЗДАЕТ СПЕЦИАЛЬНЫЕ ТУРЗОНЫ

Публикацию комментирует 
Николай Пивненко
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ПРАЗДНИК  В День города
на улицах Москвы
пройдет более
500 мероприятий 

10 миллионов 
гостей

Любовь Проценко 

БОЛЕЕ 10 миллионов человек примут участие в празд-
новании 868-летия столицы. С таким прогнозом высту-
пил вчера на заседании руководитель департамента 
культуры Москвы Александр Кибовский. 

«Праздник пройдет не только на центральных площад-
ках города, но и в каждом районе, каждом дворе», — расска-
зал он. Особенностью подготовки к к нему на сей раз стало, 
по его словам, то, что программа Дня города не спущена 
сверху, из недр чиновничьих кабинетов, а сформирована 
при непосредственном участии горожан. Свои пожелания, 
каким они хотят видеть праздник, высказали на портале 
«Активный гражданин» 200 тысяч человек. Да и все меро-
приятия, собственно, предложены тоже снизу — художест-
венными коллективами клубов, театров, музыкальных 
школ, музеев, практически всех городских служб: «От пи-
лотов до пожарных», — выразился Александр Кибовский. И 

это вовсе не преуве-
личение: в програм-
ме есть и «Небесный 
экипаж», и парад по-
жарно-спасательной 
техники, и шахмат-
ный турнир одновре-
менной игры сразу 
на 20 столах с леген-
дарным гроссмейсте-
ром Анатолием Кар-

повым... А детям под интерактивные игры и мастер-классы 
помимо традиционного Цветного бульвара в этом году от-
дали всю ВДНХ, которая превратится в детскую площадку 
размером более 500 га! 

Центральных площадок праздника будет 25, еще 31 — 
в округах города, 122 — в районах и 100 - в парках. Узнать, 
где что идет, москвичам помогут 20 медиазон. Подготов-
лено 300 концертов, 80 мастер-классов, 247 бесплатных 
экскурсий, 14 спортивных соревнований. Но и оконча-
тельные домоседы без праздника не останутся. Впервые 
прямую трансляцию с основных площадок города, в том 
числе и торжественного открытия Дня города на Кра-
сной площади, будут вести телеканалы не только Мо-
сква-24 и ТВЦ, но и Первый канал. 

И еще одно новшество: с днем рождения столицы в 
этом году совпадет старт ярмарочного фестиваля «Мо-
сковская осень». Как отметил мэр города Сергей Собя-
нин, он тоже станет частью Дня города. Руководитель де-
партамента торговли и услуг Алексей Немерюк расска-
зал, что развернется фестиваль на 36 площадках. 11 из 
них разместятся центре Москвы, в шале, где можно будет 
попробовать самые лучшие блюда от лучших ресторанов 
Москвы. Причем в самых разных формах. На «Царском 
пире» — на Манежной площади, в виде «Советского обе-
да» — на площади Революции, простого «Столичного за-
втрака» — на Кузнецком Мосту, «Фермерского обеда» — 
на Тверской площади и т. д. 

Еще 25 площадок разместятся в округах, куда приве-
зут свою продукцию российские регионы и страны Евра-
зийского экономического союза. В ходе  фестиваля сто-
личные кондитеры решили устранить еще одну неспра-
ведливость. «Есть торт «Ленинградский», «Прага», «Бер-
линский», а торта «Москва» или «Московского» почему-
то нет, — рассказал, как недоумевают мастера сладкого 
цеха, Немерюк. — Вот они и предложили устроить сорев-
нование на лучший рецепт торта, который может полу-
чить это название». Оценивать предложенные рецепты 
будет профессиональное жюри, но и мнение москвичей 
учтут — естественно, сначала предложив им продегусти-
ровать торты по всем предложенным рецептам. «Так что 
к Новому году у столицы вполне может появиться новый 
фирменный торт», — заключил Алексей Немерюк. 

К Новому году 
у москвичей может 
появиться свой 
фирменный торт 

ПЕРСПЕКТИВА  

В Госдуму планируют
внести бюджет только 
на один год

Три года — 
не срок

Владимир Кузьмин, Роман Маркелов

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ намерены временно отказаться от 
планирования бюджета на три года вперед и вернуться 
к однолетнему бюджетному циклу. 
«Мы хотим обратиться к депутатам Государственной 
Думы, чтобы перейти на однолетний цикл бюджета, — 
заявил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев во вре-
мя поездки в Рязань. — Вчера дал поручение коллегам 
из министерств».

Это решение глава правительства объяснил тем, что 
при бюджетном планировании существуют большие ри-
ски, связанные с очень высокой неопределенностью с це-
ной нефти и газа, а соответственно, и с курсом рубля. 
Принятие бюджета на один год, а не на три позволит ми-
нимизировать возможные ошибки при подготовке глав-
ного финансового документа страны.

«Волатильность на мировых сырьевых и финансо-
вых рынках, которую мы наблюдаем в последние неде-
ли, повышает риски ошибок при прогнозировании. 
Сценарии развития экономики, основанные на цене 
нефти 40 долларов за баррель и 60 долларов за баррель, 
резко отличаются по прогнозу динамики развития эко-
номики и параметров бюджета», — подчеркнул ми-
нистр финансов России Антон Силуанов. В том числе и 
поэтому проект однолетнего бюджета будет внесен в 
Госдуму еще и позже обычного, но до 25 октября 2015 
года. 

Зато одновременно с главным финансовым доку-
ментом в минфине планируют внести в Госдуму также 
и долгосрочный бюджетный прогноз до 2030 года, в ко-
тором будут описаны сценарии экономического разви-
тия. Проектировки основных параметров бюджета с 
2016 по 2018 год там присутствовать тоже будут, но 
фиксироваться законом — уже нет. «Эти меры позволят 
более продуманно подходить к принятию обяза-
тельств, в том числе социального характера», — доба-
вил Антон Силуанов.

При этом возможное внесение бюджета только на 
2016 год не означает отказа от трехлетнего планирова-
ния, уточнил председатель Комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Андрей Макаров. Верстка бюджета сра-
зу на три года применяется с 2006 года, но однолетний 
бюджет уже принимался в 2008 году. 
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Андрей Исаев
Заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Школа. Обновление
Вчера во всех школах нашей 

страны начался учебный год. 
Но, к сожалению, школьная ин-
фраструктура не везде соответ-
ствует современным требова-
ниям. Сотни учебных заведений 
находятся в аварийном состоя-
нии, тысячи требуют капиталь-
ного ремонта. Сохраняются зда-
ния школ, построенные в сере-
дине прошлого века и даже 
раньше, которые некомфортны 
и небезопасны.

За последние годы было мно-
гое сделано для того, чтобы из-
менить сложившуюся ситуацию. 
Так, в 2011—2013 годах из феде-
рального бюджета выделялись 
ассигнования в общем объеме 
120 млрд рублей на модерниза-
цию региональных систем обще-
го образования. Из них 64,21 
млрд рублей пошли на приобре-
тение учебного, спортивного и 
прочего оборудования, 8,34 
млрд были направлены на теку-
щий ремонт школ, 10,82 млрд — 
на пополнение фондов библио-
тек общеобразовательных учре-
ждений, 8,66 млрд — на приобре-
тение транспортных средств для 
перевозки учащихся. Кроме 
того, 3,9 млрд рублей были по-
трачены на организацию дистан-
ционного обучения, 6,55 млрд — 
на энергосбережение в школах, 
2,31 млрд — на повышение ква-
лификации и профессиональную 
переподготовку директоров 
учебных заведений и учителей, 
15,21 млрд — на проведение ка-
питального ремонта школ или их 
реконструкцию. Из бюджетов 
субъектов Федерации на эти 
цели было выделено еще более 
28 млрд рублей.

Однако данных мер оказа-
лось недостаточно. Сегодня по-
чти 2 миллиона детей обучают-
ся во вторую и третью смены. И 
если количество мест в школах 
не будет увеличиваться, ситуа-
ция ухудшится в самое ближай-
шее время, так как, согласно де-
мографическим прогнозам, до 
2025 года численность учащих-
ся в общеобразовательных уч-
реждениях возрастет на 3,5 
миллиона человек.

На сегодняшний день в рам-
ках государственных, регио-
нальных, муниципальных про-
грамм уже запланировано введе-
ние более 800 тысяч дополни-
тельных учебных мест за счет 
строительства новых школ, про-
ведения капитального ремонта 
зданий нуждающихся в этом, эф-
фективного использования име-
ющихся помещений. В будущем 
предполагается также возвра-
щать в систему школьного обра-
зования здания, используемые 
не по назначению, приобретать 
или арендовать помещения, 
включая аудитории вузов, ока-
зывать поддержку развитию не-
государственного сектора.

«Единая Россия» в свою оче-
редь тоже будет активно зани-
маться решением проблемы не-
хватки мест в школах. Напомню, 
что ранее наша партия на протя-
жении нескольких лет успешно 
реализовывала проект «Детские 
сады — детям», благодаря кото-
рому были построены и отре-
монтированы тысячи дошколь-
ных учреждений. Теперь настало 
время перенести этот опыт на 
систему общего образования.

К 2018 году планируется 
ликвидировать третью смену по 
всей России, к 2021 году — пере-
вести на обучение в одну смену 
начальную школу (1—4 классы) 
и старшую (10—11 классы), а к 
2025 году — и учащихся 5—9 
классов. Освобождение второй 
половины дня расширит их воз-
можности для посещения сек-
ций, кружков, музеев, театров, 
экскурсий, сделает более до-
ступными занятия туризмом. 
Помимо этого, к 2025 году бу-
дут закрыты все учебные здания 
с износом более 50%.

Отмечу также, что одно из 
ближайших заседаний президи-
ума Государственного совета, 
как предполагается, будет как 
раз посвящено вопросу совер-
шенствования системы общего 
образования в России. На нем 
будет обсуждаться эффектив-
ность мер, предпринимаемых 
федеральными органами испол-
нительной власти совместно с 
органами исполнительной влас-
ти субъектов Федерации для 
комплексной модернизации 
школ. По его итогам будут под-
готовлены предложения по ка-
чественному улучшению обуче-
ния и воспитания школьников и 
условий работы учителей.

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/5033

Дата Китай отмечает 70-летие Победы

Иероглиф Победы
Марина Алешина 

З
автра, 3 сентября, в Пе-
кине состоится торжест-
венный парад с участием 
первых лиц государства 
и высоких зарубежных 

гостей, посвященный 70-летию 
Победы в Войне сопротивления 
китайского народа японским за-
хватчикам и Мировой войне про-
тив фашизма. Китай, которому 
выпала доля стать главным теа-
тром военных действий в Азии и 
испытать неимоверные тяготы и 
лишения, по праву вошел в число 
стран — победительниц во Второй 
мировой войне и остается гаран-
том послевоенного мироустрой-
ства.

К тому времени, когда 1 сентя-
бря 1939 года с нападением Тре-
тьего рейха на Польшу в Европе 
разразилась Вторая мировая 
война, Китай уже два года как 
был втянут в активные военные 
действия с японскими милитари-
стами. Еще в 1931 году Япония 
вторглась в Маньчжурию, создав 
на северо-востоке Китая марио-
неточное государство Маньчжоу-
Го, ставшее плацдармом для даль-
нейших атак. Новой вехой, кото-
рая считается точкой отсчета 
Второй японо-китайской войны 
(соответственно, полномасштаб-
ных боевых действий) стала зна-
менитая провокация — обстрел 
китайских позиций на мосту 
Марко Поло 7 июля 1937 года, 
после которой японцы разверну-
ли активное наступление на Се-
верный и Центральный Китай. 
Кстати, некоторые историки в 
КНР предлагают считать нача-
лом Второй мировой войны 
именно 1937 год. Согласно же об-
щепринятой историографии, 
Вторая японо-китайская война 
стала частью Второй мировой по-
сле нападения Японии на Перл-
Харбор.

Война сопротивления япон-
ским захватчикам была для китай-
цев «их Великой Отечественной». 
Память о ней жива в народе, еще 
живы и ее непосредственные 
участники — китайские ветераны. 
Предстоящий 3 сентября парад 
уникален тем, что в нем примут 
участие бойцы героических воин-
ских формирований — Восьмой ар-
мии, Новой Четвертой армии, Се-
веро-Восточной антияпонской 
объединенной армии, Южноки-
тайской партизанской колонны. 
Партизанская война в тылу про-

тивника стала важной страницей 
в истории Второй мировой войны 
на дальневосточном театре воен-
ных действий. В торжествах в Пе-
кине примут участие и россий-
ские военные — разумеется, в Ки-
тае помнят неоценимую помощь 
СССР техническими, командны-
ми и людскими ресурсами во все 
годы противостояния Японии.

Современные историки отда-
ют дань стойкости китайского на-
рода, который, несмотря на про-
тивостояние объективно более 
сильному противнику, не капиту-
лировал, принял на себя основной 

удар японского милитаризма, 
сдержав сотни тысяч японских во-
енных, которые не открыли фронт 
против Советского Союза на 
Дальнем Востоке. В знак призна-
тельности китайцам США и Вели-
кобритания в январе 1943 года от-
менили неравноправные догово-
ры, навязанные еще император-
скому Китаю. А годом ранее Китай 
вместе с другими странами анти-
гитлеровской коалиции принял 
историческую Декларацию Объ-
единенных Наций.

Данные о человеческих поте-
рях Китая в войне разнятся — тем 

более что среди историков, как 
уже говорилось, нет единства по 
поводу того, считать их за восемь 
или четырнадцать лет (если также 
учитывать период 1931—1937 гг., 
отмеченный периодическими бо-
евыми действиями). Считается, 
что в войне погибли около 22 мил-
лионов китайцев (львиная доля — 
мирные жители). В Пекине также 
называют цифру в 38 миллионов 
погибших и раненых — как воен-
ных, так и гражданских. Китайцы 
пережили все ужасы оккупации, 
массированных бомбардировок, 
разрухи, голода и военных престу-
плений солдат Императорской ар-
мии Японии. Одним из самых 
страшных событий стала Нанкин-
ская резня мирных жителей в де-
кабре 1937 года, когда за несколь-
ко дней были зверски умерщвле-
ны, по некоторым оценкам, от 300 
тысяч до полумиллиона человек в 
столице республики того времени.

Страна также стала полигоном 
для чудовищных «медицинских» 
экспериментов над живыми людь-
ми, сравнимых с бесчеловечными 

опытами нацистских экзекуто-
ров. Речь идет о печально извест-
ном «отряде 731» японских воо-
руженных сил, занимавшемся ис-
следованиями в области биологи-
ческого оружия. В 1945 году, по-
сле капитуляции Квантунской ар-
мии, Китай с полным правом во-
шел в число великих держав-побе-
дительниц, став у истоков созда-
ния новой архитектуры мира и се-
годня оставаясь ее гарантом в ка-
честве одного из пяти постоянных 
членов Совбеза ООН. Завтра Гене-
ральный секретарь ООН Пан Ги 
Мун будет наблюдать за торжест-
венным парадом в Пекине, отда-
вая дань огромному вкладу китай-
ского народа в общую Победу во 
Второй мировой войне. 

Акцент

 Китайцы пережили все ужасы 
оккупации, бомбардировок, 
разрухи, голода 
и военных преступлений

В мае 1943 года китайская армия 
одержала стратегическую победу 
над японцами в Западном Хубэе. 

В годы Второй мировой войны сотни тысяч гражданских лиц в Китае были мобилизованы на строительство военных аэродромов для союзнической авиации.

Советские солдаты водружают знамя в освобожденном 
Харбине. Август 1945 года. 

Долгожданное окончание войны в Китае после всех тягот и лишений встретили ликованием. На фото: в Чунцине празднуют 
Победу над японскими милитаристами. 
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ПОДРОБНОСТИ Владимир 
Путин назвал общие цели 
России и Китая

Сила дружбы

Кира Латухина

ПЕРЕД визитом в КНР для участия в торжествах, посвя-
щенных 70-летию победы китайского народа в войне со-
противления Японии и окончания Второй мировой вой-
ны, Владимир Путин дал интервью информагентствам 
ТАСС и «Синьхуа». Президент осудил попытки фальси-
фикации истории и стремление некоторых государств 
любой ценой сохранить доминирование в мире, а также 
рассказал о сути партнерства Москвы и Пекина.

Совместное празднование 70-летия Победы показы-
вает, что Россия и Китай едины в стремлении отстаивать 
историческую правду. Две страны приняли на себя ос-
новной удар агрессоров, одержали победу и принесли на 
планету мирную жизнь. Такая взаимная поддержка в 
трудные годы, общая историческая память стали про-
чной основой для современных отношений между Мо-
сквой и Пекином.

«Сегодня и в Европе, и в Азии мы видим попытки 
фальсифицировать историю Второй мировой войны, 
продвигать вольные, не основанные на фактах, искажен-
ные трактовки событий, особенно предвоенного и после-
военного периодов», — констатировал глава государства. 
Вызывающим попранием решений Нюрнбергского и То-
кийского трибуналов, «оскорблением памяти миллио-
нов погибших» он назвал шаги некоторых стран по геро-
изации и реабилитации преступников и их пособников. 
«А цель таких исторических спекуляций абсолютно 
ясна: использовать их в сомнительных геополитических 
играх, рассорить страны и народы», — убежден Путин.

Россия и Китай придерживаются схожих взглядов на 
причины, историю, итоги Второй мировой войны. Траги-
ческое прошлое взывает к общей ответственности за 
судьбы мира, к осознанию того, к каким страшным по-
следствиям может привести разрушительная идеология 
собственной исключительности и вседозволенности — 
эти идеи питали нацизм и милитаризм, и нельзя допу-
стить их возрождения.

«К сожалению, международная обстановка становит-
ся все менее предсказуемой, — оценил президент. — Объ-
ективный процесс формирования новой полицентрич-
ной модели мироустройства сопровождается ростом не-
стабильности как на региональном, так и на глобальном 
уровне. И основная 
причина такой на-
пряженной, слож-
ной ситуации — де-
фицит поиска ком-
промиссов».

«Не находят 
устойчивого разре-
шения межцивили-
зационные и межре-
лигиозные противо-
речия. Так и не во-
шла в фазу стабиль-
ного развития миро-
вая экономика. В чи-
сле системных про-
блем — упорное 
стремление некото-
рых государств лю-
бой ценой сохранить свое доминирование в мировых де-
лах, — отметил Путин. — Декларируя внутри своих стран 
нормы демократии, верховенства закона и прав челове-
ка, они игнорируют их на международной арене — по 
сути, отвергая закрепленный в Уставе ООН принцип ра-
венства государств».

«В этих непростых условиях российско-китайское 
взаимодействие приобретает особое значение для сохра-
нения и укрепления международной и региональной ста-
бильности и безопасности, поиска эффективных ответов 
на глобальные вызовы», — подчеркнул глава государства. 
Российско-китайские связи достигли наивысшего уров-
ня за всю историю и продолжают развиваться. В основе 
партнерства — чувства искренней дружбы и симпатии 
народов, глубокое взаимное уважение и доверие, учет 
ключевых интересов друг друга, заинтересованность в 
процветании. В таком ключе Москва и Пекин строят сов-
местную работу в международных организациях.

Китай — главный торговый партнер России. Путин не 
согласен, что введенные отдельными западными страна-
ми нелегитимные санкции негативно влияют на взаимо-
действие: наоборот, это стимулирует отечественный 
бизнес к развитию устойчивых деловых связей с Подне-
бесной. По итогам 2014 года, несмотря на неблагоприят-
ные тенденции в мировой экономике, удалось не допу-
стить снижения товарооборота, который составил по-
рядка 88,4 млрд долларов, заметил он.

Россия и Китай продвигаются к формированию стра-
тегического энергетического альянса. В мае прошлого 
года заключен контракт на ежегодную поставку в Китай 
38 млрд кубометров газа по «восточному» маршруту в 
течение 30 лет. Начато строительство газопровода 
«Сила Сибири». В мае этого года зафиксированы пред-
варительные договоренности по «западному» маршру-
ту; объем экспорта составит 30 млрд кубометров в год. 
Построен нефтепровод из России в КНР, заключены со-
глашения об увеличении поставок, созданы СП по раз-
ведке и добыче нефти в РФ. Китайские компании под-
ключились к газовым проектам на российском аркти-
ческом шельфе и на шельфе Сахалина. Есть хорошие 
перспективы для совместного освоения угольных ме-
сторождений в дальневосточных регионах. Интенсивно 
развивается взаимодействие в атомной сфере. Согласо-
ваны параметры совместного финансирования высоко-
скоростной магистрали Москва — Казань. Принято ре-
шение о совместном создании широкофюзеляжного 
дальнемагистрального самолета и тяжелого вертолета. 
И Москва, и Пекин настроены на интенсификацию фи-
нансового партнерства включая расчеты в националь-
ных валютах.

Для нашей страны подъем Сибири и Дальнего Восто-
ка — национальный приоритет на весь XXI век. Среди 
крупных инвестпроектов — строительство газопровода 
«Сила Сибири», космодрома Восточный, проекты по 
газопереработке и газохимии, модернизация и расши-
рение БАМа и Транссиба, судостроительный комплекс 
«Звезда». Россия заинтересована в привлечении к реа-
лизации этих проектов зарубежных инвесторов. На 
Дальнем Востоке созданы 9 территорий опережающего 
развития, на юге Приморского края формируется ре-
жим свободного порта. Петербургский международный 
экономический форум показал, что, несмотря на вве-
денные в отношении РФ санкции, интерес иностранных 
деловых кругов возрос. Так что и первый Восточный 
экономический форум будет привлекателен для ино-
странных партнеров — прежде всего, из стран АТР, убе-
жден президент.

Владимир Путин также поделился впечатлениями от 
визитов в КНР на протяжении многих лет. «Для меня не-
забываемые впечатления оставила поездка в монастырь 
Шаолинь во время визита в 2006 году», — сказал он. 
«Путь, пройденный Китаем за эти годы, — это путь 
успешных экономических реформ и мудрой социальной 
политики. Для нас очень ценен этот опыт», — также под-
черкнул глава государства. Потому что цели развития — 
схожие.

Совместное празд-
нование 70-летия 
Победы показывает, 
что Россия и Китай 
едины в стремле-
нии отстаивать 
историческую 
правду

Фото предоставлены 
агентством Синьхуа. 
Полную подборку смотрите 
на сайте 
www.rg.ru
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ГОСЗАКУПКИ Москва стала 
лидером Национального 
рейтинга прозрачности 
закупок

Конкурентов 
все больше

Любовь Проценко

КОНТРАКТНАЯ система закупок товаров и услуг Мо-
сквы — самая крупная в России. Она охватывает более 10 
тысяч поставщиков. Эффективно выстроенная работа с 
ними помогла лишь в первом полугодии этого года сэко-
номить столичному бюджету более 65 миллиардов ру-
блей. 

Сообщив об этом на вчерашнем заседании правитель-
ства Москвы, мэр города Сергей Собянин с удовлетворе-
нием констатировал: «Столица занимает первое место в 
национальном рейтинге прозрачности закупок». 

Напомню, этот рейтинг составляется при поддержке 
Торгово-промышленной палаты, Минэконом развития 
России и Федеральной антимонопольной службы. О под-
робностях, как выстроена система госзакупок в столице 
после перехода на новый 44 ФЗ с его более строгими тре-
бованиями на всех этапах, рассказал глава департамента 
по конкурентной политике Геннадий Дегтев. Он отметил, 
что первым делом эксперты анализируют обоснован-
ность предстоящих закупок по цене от 3 миллионов ру-
блей. Таким образом еще на начальном этапе эксперти-
зы проектов и начальных цен было проанализировано 
более 22,1 тысячи лотов и сэкономлено 41,8 млрд руб. 
Далее на этапе определения поставщика, снижения цен в 
ходе торгов и претензионно-исковой работы в случае не-
качественно исполненных контрактов — еще 24,1 млрд 
руб.

В то же время столичные власти в нынешней сложной 
экономической ситуации всячески стремятся поддер-
жать бизнес. «С этой целью была введена понижающая 
ставка обеспечения заявок и контрактов. Если сейчас по 
закону у нас обеспечение заявки 5%, то в Москве ее пре-
дельный размер снижен до 3%, — рассказал глава депар-
тамента. — По контрактным обязательствам обеспечения 
договорных отношений по действующему закону это 
30%, а дифференцированный подход, введенный в столи-
це, помог снизить эту нагрузку до 10%». В итоге заметно 
увеличилось количество поставщиков, принимающих 
участие в тендерах на столичные закупки. Если в первом 
полугодии 2014 года их было 8780, то за этот же период 
2015-го стало 9584, или на 9,2% больше. На каждые тор-
ги поступало в среднем по 4,6 заявки (в 2014-м — 4,5), а 
число участников, допущенных к торгам, достигло 3,6 (в 
2014-м — 3,5). Не остается в стороне от горзаказа и ма-
лый бизнес: на его долю, по словам Геннадия Дегтева, 
приходится сейчас 23,1% закупок. При том что Москва 
за первое полугодие закупила товаров на 205,7 млрд 
руб., значит, у малого бизнеса — на 41,8 млрд руб. И его 
участие все время растет. 

А чем больше поставщиков, тем выше конкуренция и 
ниже цены на товары и услуги. В своей повседневной ра-
боте Москва убеждается в этом каждый день. Среднее 
снижение цен в этом году составило уже 10,5%. 

ПРОЕКТ В России появятся продуктовые карточки и бесплатные обеды

Карты из прикупа
Татьяна Зыкова

М
инпромторг направил в 
правительство проект 
Национальной системы 

адресной продовольственной 
помощи (есть в распоряжении 
«Российской газеты»). Она пред-
усматривает два направления. 

Первое: по программе допол-
нительного питания «Продукто-
вая карта» государство будет 
предоставлять нуждающимся 
целевые денежные средства в 
виде баллов и бонусов. Второе: 
программа социального (бес-
платного или льготного) пита-
ния. Ею граждане смогут вос-
пользоваться в общепите, столо-
вых и кафе, в том числе при 
предприятиях.

Внедрять систему адресной 
продовольственной помощи в 
стране планируют в два этапа. С 
2016 года запустят продуктовые 
карты, затем, с 2018 года — соци-
альное питание.

В зависимости от регионов 
«прибавка на продукты» может 
составить несколько тысяч ру-
блей в месяц. Но покупать алко-
голь и сигареты по карточкам 
категорически запрещено.

Как прокомментировал «РГ» 
заместитель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Евту-
хов, основной смысл программы 
— дать возможность социально 
приоритетным категориям гра-
ждан улучшить питание. Их 
основная проблема — не голод, а 
недостаток в рационе свежих и по-

лезных продуктов. Они, как пра-
вило, заведомо дороже суррогатов 
и глубоко переработанных про-
дуктов, в результате люди с огра-
ниченным достатком обречены на 
неправильное и даже вредное пи-
тание. Замминистра полагает, что 
подобная программа лучше всего 
способствует поддержке отечест-
венного производителя: стимули-
руя спрос на свои продукты пита-
ния, а главное, открывает новые 
возможности отечественным про-
изводителям  для сбыта товаров.

При этом задача — стимули-
ровать потребление жизненно 
важных продуктов, а не копить 
их про запас. Поэтому консервы 
и кулинария из продуктового 
набора исключены. Покупать 
можно будет только свежие ско-
ропортящиеся продукты исклю-
чительно российского произ-
водства.

Это свежие овощи, фрукты, 
ягоды, зелень, мясо, включая мя-
сную гастрономию. Также пти-
цу, полуфабрикаты из мяса пти-
цы, яйца, молоко и молочную 
продукцию. Рыба в перечень 
пока почему-то не входит. Зато в 
перечень включены семена ово-
щей, саженцы фруктовых и ягод-
ных культур.

Все продукты можно будет ку-
пить в любом соотношении и ко-
личестве, в любом продуктовом 
крупном и мелком магазине, на 
рынке, в автолавке. Единствен-
ное требование — торговцы долж-
ны быть подключены к централь-
ной процессинговой системе и 
размещать информацию о своем 
участии в программе. Например, 

это может быть сделано с помо-
щью ярких табличек «Мы прини-
маем продуктовые карты». Сред-
ства (баллы) с продовольствен-
ных карт не смогут быть обнали-
чены в банкоматах. Они не долж-
ны накапливаться, а погашаться 
ежемесячно. 

Получать адресную продо-
вольственную помощь смогут 

семьи, исходя из совокупного 
прожиточного минимума свое-
го региона, личных доходов, ко-
эффициентов затрат на продо-
вольствие в потребительской 
корзине, наличия различных со-
циальных вычетов и других 
льгот. Формула расчета мини-
стерством уже разработана, по 
ней местные власти и рассчита-
ют сумму баллов в эквиваленте 
денежным средствам.

Правила получения карты 
просты. Претендент обращается 
с заявкой в отделения уполно-
моченного органа исполнитель-
ной власти. Проходит собеседо-
вание, проверку документов. 
Затем получает электронную 
платежную (продуктовую) кар-
ту для начисления средств. Либо 
использует уже имеющуюся об-
ычную банковскую карточку, 
заключая дополнительное со-
глашение со своим банком. Для 
пресечения откровенного ижди-
венчества для безработных тру-
доспособных граждан будет 
предусмотрена обязанность 
трудоустройства в оговоренные 
сроки.

Финансировать программу 
адресной продовольственной 
помощи предлагается на феде-
ральном уровне. Минпромторг 

также предлагает подключить и 
самих граждан. Они смогут до-
бровольного направления на 
карту собственные средства. В 
таком случае бюджет добавит 
ему дополнительно 30—50 про-
центов от этих вложенный.

Как сообщили в минпро-
мторге, для запуска системы 
адресной продовольственной 
помощи потребуется принятие 
федерального закона «О Про-
грамме социального питания в 
Российской Федерации», кото-
рым утверждаются категории 
граждан, имеющих право на по-
лучение помощи.

Программа может стать од-
ним из наиболее эффективных 
проектов в истории страны по 
поддержке потребления, вну-
треннего производства, потре-
бительского рынка и экономики 
в целом, уверен Виктор Евтухов. 
Она дополнит решение задач 
импортозамещения. Экономи-
ческий эффект должен соста-
вить два и даже более рублей до-
полнительного роста ВВП на 
каждый вложенный рубль. 

Резонанс Зверей из уссурийского зоопарка перевезут в старый цирк

Медведи перевели дух

Ольга Журман,
«Российская газета», Приморье

В
ода уходит из Уссурий-
ска. И главная новость 
вчерашнего дня состо-
ит в том, что она почти 
«освободила» террито-

рию зоопарка. Все 14 простояв-
ших почти четверо суток на зад-
них лапах медведей живы. На-
кормленные, они вчера, как толь-
ко уровень воды позволил им 
встать на четыре лапы, завали-
лись спать.

Еще утром начальник Дальне-
восточного регионального цен-
тра МЧС России генерал-лейте-
нант внутренней службы Алек-
сандр Соловьев и его подчинен-
ные искали инженерную воз-
можность спасти животных.

 С помощью вертолета уда-
лось поднять клетку со львом и 
перенести ее в безопасное место. 
Эвакуацию хищник перенес хо-
рошо, на его здоровье и аппетите 
полет на вертолете никак не от-
разился. На первое время приют 
для спасенных питомцев зоопар-
ка «Зеленый остров» пообещали 
предоставить в местном цирке.

 Но днем с уходом воды стало 
ясно, что экстренные меры уже 
не нужны. В данный момент в 
клетках остается около 20 живот-
ных, среди которых 14 медведей. 
В другом местном зоопарке, на-
помним, погибло около 30 жи-
вотных, оставленных в запертых 
клетках.

По словам начальника КГБУ 
«Краевая ветеринарная противо-
эпизоотическая служба» Елены 

Любченко, специалисты наблю-
дают за состоянием здоровья жи-
вотных. Если будут осложнения 
— их будут иммобилизовать и 
принимать медицинские меры. 
Спасены и другие остававшиеся 
в затопленном зоопарке звери — 
три волкособа, лев, дикий камы-
шовый кот и два кабана.

В Уссурийске интенсивность 
спада воды, принесенной дождя-
ми тайфуна «Гони», который дер-
жался над краем пять дней, со-
ставляет 40 сантиметров за сут-
ки. Но наводнение пришло не 
только в этот городской округ, 
где вчера 18 комиссий из 70 спе-
циалистов администрации уже 
начали работу по оценке ущерба, 
который понесли местные жите-
ли Подтоплено еще почти пять 
районов южного Приморья.  В 

Хасанском районе реки Кедровая 
и Сухая Речка вышли из берегов. 
Штормило на мелководном озере 
Ханка так, что смешанная с пе-
ском вода хлынула на набереж-
ную в районном центре, а опору 
ЛЭП 10 кВ так просто смыло. 
Специалисты оперативно устра-
няют повреждения, но ситуация 
такова, что это не везде возмож-
но, сказали в пресс-службе энер-
гетиков. 71 линия электропере-
дачи находится в воде. В Октябрь-
ском районе потоки воды и грязи 
вперемешку затопили дворы с 
автомобилями, дома с мебелью и 
хозяйственные постройки. Лю-
дям некуда было деться: в какую 
сторону ни глянь — дороги залиты 
в четырех направлениях. Из села 
Старореченского эвакуировали 
всех жителей.

— И это при том, что, к счастью, 
не сбылись прогнозы о второй 
волне наводнения. Молодцом дер-
жится дамба на реке Раздольной, а 
то в случае чего — даже из назва-
ния реки понятно — воде было бы, 
где разгуляться, — говорит специа-
лист ГУ МЧС по Приморскому 
краю Михаил Исаметов.

Но опасность еще есть: уров-
ни воды в Раздольной остаются в 
категории опасного гидрологи-
ческого явления, предупреждают 
в Приморгидромете. Так что «2 
сентября в нижнем течении реки 
Илистая у села Халкидон ожида-
ется достижение уровнем воды 
отметок опасного гидрологиче-
ского явления с подтоплением 
сельхозугодий, автодорог».

Между тем Следственный ко-
митет РФ начал доследственную 

проверку причин произошедше-
го в Уссурийском городском 
округе.

— Следователи установили, 
что в связи с приближением тай-
фуна «Гони» должностные лица 
администрации округа не приня-
ли мер для предотвращения под-
топления жилых домов и насе-
ленных пунктов, не оповестили 
население своевременно о пред-
стоящем стихийном бедствии. 
Это привело к затоплению до-
мов, отключению населения от 
источников водоснабжения и 
электроснабжения, — говорит  
майор юстиции Аврора Римская.

Вода ушла из уссурийского зоопарка. Получив долгожданный корм, изможденные животные сразу уснули. А вот лев в клетке «перелетел» в другое место. Эвакуацию он перенес хорошо.
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Зайдут 
по-свойски

Поэтому те из молодых адвокатов, кто поосве-
домленнее и понастойчивее, те еще при выдаче 
удостоверения просили поставить печать ря-

дом с голограммой. «Я так и сказал: вы что, меня же в 
СИЗО не пустят, — поделился с «РГ» один из адвокатов, — 
и мне проставили».

Но один чиновник пойдет навстречу, а другой ведь мо-
жет пойти и на принцип. Весной министерство юстиции 
утвердило своим приказом новое адвокатское удостове-
рение. Никакой печати в приказе не предусмотрено.

Всего, по данным Федеральной палаты адвокатов, 
удостоверения нового образца смогли получить более 
пяти тысяч адвокатов. Все они рисковали оказаться вне 
зоны доступа в СИЗО.

Поэтому на большом совещании в минюсте было 
принято решение, что в новых адвокатских удостовере-
ниях вновь начнут ставить печати — вместе с голограм-
мой. У кого из защитников печати нет, ее поставят в бли-
жайшее время. «По ранее выданным удостоверениям 
адвоката нового образца при наличии возможности бу-
дет проставлена пе-
чать территориаль-
ного органа. При от-
сутствии такой воз-
можности удостове-
рение будет замене-
но на новое. Данная 
работа должна быть 
завершена в течение 
двух месяцев», — го-
ворится в письме, 
подписанном дирек-
тором департамента 
по вопросам право-
вой помощи и взаи-
модействия с судебной системой минюста С.А. Погуди-
ным. В том же письме разъясняется, что до замены удо-
стоверений пропуск адвокатов в учреждения ФСИН бу-
дет осуществляться при наличии удостоверения и па-
спорта. 

Кроме того, прокуратура пообещала отслеживать си-
туацию с допуском адвокатов в тюрьмы. А минюст наме-
рен в ближайшее время изменить свой приказ. Хотя си-
туация вроде бы исправлена, подобные решения, навер-
ное, можно назвать промежуточными. Ведь все равно по-
нятно, что за голограммами будущее. Поэтому ряд депу-
татов Госдумы предлагают поправить закон, чтобы у со-
трудников тюремного ведомства не возникало сомне-
ний. Первый проект просто вычеркивает упоминание пе-
чати из закона об адвокатской деятельности. Второй 
идет дальше. Он тоже вычеркивает слово «печать», вме-
сто этого поясняет, что фотография адвоката должна 
быть заверена в установленном минюстом порядке. 

1

Более пяти тысяч 
адвокатов получи-
ли удостоверения 
нового образца, по 
которым перестали 
пускать в СИЗО

Законопроект читайте на сайте 
www.rg.ru/pravo
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Юрий Крупнов, 
председатель Наблюдательного совета 
Института демографии, миграции 
и регионального развития:

— Безусловно, программа дополнительного питания 

для социально приоритетных категорий граждан — 

шаг вперед по их поддержке. Но в России 145 милли-

онов едоков, и нам нужно сделать так, чтобы они все 

максимально качественно питались свежими и по-

лезными продуктами. 

Такой фундаментальный, сверхперспективный на-

циональный проект — шикарный подарок не только 

для стимулирования сельского хозяйства, в целом 

роста экономики, а прямой заход на решение се-

рьезной проблемы пищевой безопасности с точки 

зрения повседневного здорового питания людей в 

масштабах всей страны. 

Любой врач вам скажет, что причина 70 процентов 

всех заболеваний — это вода и еда. Хватит синтети-

ческой дешевой импортной колбасы, мяса, фруктов 

и овощей, выращенных на землях с недопустимым 

уровнем пестицидов. При наших пространствах и 

землях все наше население, особенно дети, должны 

питаться сверхкачественно. Мясо — только парное и 

диетическое. Поля с минимумом пестицидов. Это 

колоссальный государственный заказ для сельхоз-

производителей, стимулирование их на выращива-

ние органической и экологической продукции. А од-

ним из мультипликативных эффектов станет здоро-

вье граждан, экономия на медицинских услугах. 

Поэтому предлагаю дальше именно в таком гло-

бальном ключе решать задачу, не сужая ее до мало-

имущих категорий, тем более злоупотреблений при 

определении тех же критериев категорий, не избе-

жать. В качестве эксперимента для начала можно 

выделить приоритетные социальные категории лю-

дей, как это предлагает минпромторг, тех, кому не-

достаточно средств для полноценного питания. Ин-

валиды, многодетные семьи, пенсионеры, беремен-

ные женщины, молодые мамы. Но одновременно 

вопрос о том, что такое полноценное питание, надо 

распространить на всех 145 миллионов человек, 

разработать его показатели для здоровья нации. И 

создать условия и инфраструктуру для продвиже-

ния проекта. Недавно я был в кролиководческом хо-

зяйстве, производители жаловались, что с трудом 

ищут рынки сбыта. Если тех же кроликов считать ди-

етической продукцией, вводить в рацион полноцен-

ного питания, к примеру, школьников, пациентов 

больниц, то будут все условия для госзаказа. А даль-

ше, не пугая регулированием цен, выходить на твер-

дые цены. Для производителей это самое важное, 

если, к примеру, с 2016 года твердая закупочная 

цена будет установлена на определенном уровне, 

они тогда кого угодно, хоть кроликов , хоть страусов 

вырастят.

 За 10 лет в России на 30 процентов выросло потре-

бление низкокачественных продуктов. Программу 

дополнительного здорового питания, направлен-

ную на человека и его семью, я бы сравнил по зна-

чимости с программой освоения космоса наших 

дней. 

КОММЕНТАРИЙ

ЦИФРА

70
ПРОЦЕНТОВ
российских семей тратят на еду 
более трети своих домашних бюд-
жетов. У 30 процентов семей 
на это уходит еще больше денег
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РОЗЫСК

Пропавшего
малыша нашли
живым

РОДИТЕЛИ 
ДОРУГАЛИСЬ

Владимир Богданов

ПОЧТИ одновременно пресс-
служба подмосковной полиции 
и сайт добровольного поисково-
го отряда «Лиза Алерт» сообщи-
ли: трехлетний внук главы Дмит-
ровского района Московской об-
ласти Всеволод Лавров обнару-
жен.

В пресс-службе полиции кор-
респонденту «РГ» сообщили, что 
малыша нашли вчера около 12 
часов 30 минут.

— Как сообщалось ранее, 
мальчик пропал 30 августа око-
ло 17 часов 50 минут со двора од-
ного из частных домов города 
Дмитрова. В настоящее время 
жизни ребенка ничто не угрожа-
ет. Мальчик передан родителям. 
Обстоятельства его исчезнове-
ния продолжают выясняться, — 
заявили в правоохранительных 
органах.

Пока это все, что официально 
сообщено. Известно, что маль-
чика двое суток искали более 2 
тысяч полицейских и спасате-
лей, сотни добровольцев. С воз-
духа территорию района тща-
тельно обследовали вертолет и 
несколько беспилотников. Глав-
ное управление МВД по Москов-
ской области распространило 
ориентировку на пропавшего ре-
бенка и попросило всех, кто что-
либо знает о пропавшем мальчи-
ке, сообщить в полицию. Следст-
венный комитет возбудил уго-
ловное дело по статье УК — убий-
ство малолетнего, заведомо для 
виновного находящегося в бес-
помощном состоянии, а равно 
сопряженное с похищением че-
ловека. Но какие либо подробно-
сти расследования категориче-
ски отказался сообщить.   

Неофициальные же сообще-
ния посыпались как из рога из-
обилия. Некоторые СМИ заяви-
ли, что ребенка похитили якобы 
из-за мести его высокопостав-
ленному деду, что мальчика уже 
нет в живых и так далее. Право-
охранители вынуждены были 
попросить не нагнетать ситуа-
цию и не публиковать слухи.

Все более или менее досто-
верные версии случившегося 
тщательно проверяются. Напри-
мер, сообщалось, что в полицию 
позвонил неизвестный и сооб-
щил: ребенок оставлен недалеко 
от его дома. Там якобы и нашли 
его полицейские живым и здоро-
вым.  

Известно также, что момент с 
похищением малыша был зафик-
сирован камерами видеонаблю-
дения. Видна женщина, на вид 40 
лет, которая шла за руку с ребен-
ком. Но тот активно пытался 
вырваться. Появилась версия, 
что похитительница Всеволода 
состоит на учете в психоневро-
логическом диспансере. Ее иска-
ли по всей области. 

Однако неожиданно соседи и 
знакомые семьи Лавровых при-
знали в заснятой похитительни-
це мать Севы — Инну Лаврову. 
Наш источник в полиции сооб-
щил, что оперативники немед-
ленно стали отрабатывать вер-
сию причастности родителей к 
инциденту. Уже было известно, 
что они находятся на грани раз-
вода. Женщину и ее мужа Эдуар-
да следователи пригласили 
пройти обследование на полиг-
рафе. Однако и там супружеская 
пара отрицала свою причаст-
ность к пропаже ребенка. При 
этом Инна Лаврова отказалась 
пустить следователей на обыски 
к себе в дом.

Вчера утром пара заявила, 
что малыша им неожиданно вер-
нули. Якобы супруги Лавровы 
были на линейке старшего сына 
в школе, а по возвращении обна-
ружили младшего сына в багаж-
нике своего авто. Как он туда по-
пал, непонятно.  

Следователи и полиция не 
исключают, что пропажа ребен-
ка была инсценировкой, а ребе-
нок стал жертвой семейных  кон-
фликтов родителей. Известно, 
что в день исчезновения Инна и 
Эдуард сильно поругались. 

Хотя эта история и закончи-
лась благополучно, однако рас-
следование ранее возбужденно-
го уголовного дела продолжает-
ся. В случае доказательства вины 
родителей, им грозит статья за 
дачу заведомо ложных показа-
ний.

Если докажут вину 
родителей, то их 
могут обвинить 
в даче ложных пока-
заний. Но главное — 
малыш жив

АРМИЯ У суворовцев
и кадетов — новая форма

Нарядили, 
как пажей

Юрий Гаврилов

БОЛЕЕ 7 тысяч суворовцев, нахимовцев и кадетов в раз-
ных регионах страны начали учебный год в обновах. 
Внешний вид ребят теперь разнится с обмундированием 
обычных солдат разве что традиционным для СВУ чер-
ным цветом ткани да алыми погонами. А вот их «парад-
ку» с другой не спутаешь. Ее дизайн разработали на ос-
нове парадной формы воспитанников Пажеского корпу-
са и кителя суворовцев образца 1943 года. 

Для нахимовцев и ребят из Казачьего кадетского кор-
пуса изготовили двубортные кители белого и черного 
цвета с погонами и застежкой на шесть золотистых и 
шесть отделочных металлических пуговиц с якорем. Во-
ротник-стойку с двумя крючками-застежками на мунди-
ре будущих флотоводцев украсили петличными знаками 
в виде золотых якорей.

ТРАГЕДИЯ В Башкирии 
подросток умер после 
многочасового сидения 
за компьютером

Игры 
со смертью

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

СМЕРТЬ 17-летнего мальчика-геймера Рустема А. в Уча-
линском районе Башкирии стала поводом для бурного 
общественного обсуждения наболевшей проблемы — ин-
тернет-зависимости среди детей. Эксперты говорят, что 
эта болезнь стала одной из самых главных угроз населе-
нию России наравне с наркоманией и алкоголизмом. Как 
стало известно, несчастье произошло ночью 30 августа. 
Родители Рустема обнаружили его уже без сознания, 
вызвали «скорую», но врачи не успели спасти ребенку 
жизнь. По одной из версий, у мальчика оторвался тромб 
на ноге. Этот несчастный случай скорее всего не привлек 
бы внимание общественности, если бы следователи не 
упомянули, что школьник 22  дня до своей гибели сидел 
дома после травмы ноги и ночами напролет играл на 
компьютере.

— В общей сложности с 2014 года он провел за онлайн-
игрой более двух тысяч часов — грубо говоря, более 80 
дней. В ту последнюю ночь мальчик тоже играл, а затем 
потерял сознание, — уточнила старший помощник руко-
водителя управления СКР по РБ Светлана Абрамова.

Некоторые доктора считают, что тромб на ноге у под-
ростка образовался из-за полученного им ранее перело-
ма ноги. Однако кардиологи утверждают: сгустки часто 
возникают у людей, непрерывно сидящих за компьюте-
ром более 10 часов. Чаще всего они образуются в ногах. 
По словам кардиолога Олега Хилькевича, такие случаи 
отмечены во многих странах мира, этот синдром недав-
но начали называть «е-тромбозом», или, иначе, «интер-
нет-тромбозом».

— На мой взгляд, 
преждевременно го-
ворить, что именно 
длительное сидение 
за компьютером ста-
ло причиной гибели 
подростка, — отме-
тил заслуженный ад-
вокат республики 
Башкортостан Иль-
дар Аюпов. — Хочу 
напомнить, что в со-
ответствии с Семей-
ным кодексом РФ 
родители несут ответственность за жизнь и здоровье не-
совершеннолетнего. То есть они должны были в любом 
случае ограничивать пребывание ребенка за компьюте-
ром и контролировать режим сна.

Кстати, Рустем жил во вполне благополучной семье, 
только вот родители не могли подействовать на его лю-
бовь к компьютерным играм. Никакие увещевания не 
помогали. Однако эксперты непреклонны.

— Есть практика лишения родительских прав за амо-
ральный образ жизни, за насилие. Здесь по сути ребенок 
совершил насилие над собственным организмом, а роди-
тели проявили преступную халатность, — считает пред-
седатель комитета по образованию, культуре, спорту и 
молодежной политике Госсобрания — Курултая РБ Эль-
вира Аиткулова.

Психологи не столь категоричны, однако тоже склоня-
ются к мысли, что родители обязаны ограждать своих чад 
от вероятных угроз Интернета.

— Запрещать технические новинки детям не стоит: за-
претный плод сладок. Нереализованное желание может 
привести к более плачевным последствиям, чем реализо-
ванное. Поэтому родителям можно посоветовать одно 
действенное средство — строго регламентировать время 
игр ребенка на гаджете. Один час за компьютером не 
принесет вреда, главное, чтобы он не перешел в два и три 
часа, — говорит семейный психолог Дина Ионис.  Конеч-
но, все время следить за тем, что делает ребенок, невоз-
можно. Поэтому единственный выход, считают психоло-
ги, максимально загрузить ребенка различными круж-
ками и спортивными секциями.

— Лучший способ ликвидировать эту опасность — фи-
зическая нагрузка, активный образ жизни, спорт. Кста-
ти, за границей интернет-зависимость лечат трудотера-
пией, — подчеркнула психолог Дина Ионис.

Новая парадная форма суворовцев напоминает ту, что когда-
то носили воспитанники Пажеского корпуса.

По сути ребенок 
совершил насилие 
над собственным 
организмом, а роди-
тели проявили пре-
ступную халатность

ГРОМКОЕ ДЕЛО За бренд «АК-47»
спорят оружейный концерн 
и семья Калашникова

Оружие не игрушка

Владислав Куликов

ВЧЕРА суд по интеллектуаль-
ным правам планировал заслу-
шать в очередной раз нашумев-
шее дело вокруг всемирно из-
вестного бренда «АК-47».

У судебного барьера сошлись 
оружейный концерн «Калашни-
ков» и компания, которая была 
учреждена дочерью и внуком 
Михаила Тимофеевича Калашни-
кова.

Еще в 2004 году компания за-
регистрировала торговую марку 
«АК-47», которая распространя-
ется на одежду, головные уборы, 
игрушки, игровые автоматы и на-
стольные игры. В 2012 году пра-
вовая охрана бренда была про-
длена до 2022 года.

Однако в прошлом году ору-
жейный концерн «Калашников» 
потребовал досрочно прекратить 
правовую охрану товарного зна-
ка. Свои претензии в концерне 
обосновали тем, что компания 
выпускает габаритные макеты 
оружия, включая «АК-47». То 
есть игрушечные, но почти как 
настоящие.

В конце прошлого года первая 
инстанция полностью отказала в 
иске. Мол, игрушечные автоматы 
никакие не конкуренты настоя-
щим. Однако летом вторая ин-
станция отменила решения и на-
правила дело на новое рассмо-
трение.

Сейчас делом вновь занимает-
ся первая инстанция. Вчера су-
дебное разбирательство было от-
ложено. Новое заседание назна-
чено на 15 сентября. 

— В случае с «Калашниковым» 
ситуация довольно интересная, — 
прокомментировал «РГ» юрист, 
специалист по разрешению пра-
вовых споров Василий Ицков. — 
Товарный знак имеет долгую 
историю и широко известен, тем 

не менее сейчас он зарегистри-
рован и имеет владельца.

По его словам, российское за-
конодательство достаточно чет-
ко говорит, что под одним брен-
дом могут выпускаться совер-
шенно разные товары. И делать 
это могут разные люди.

Например, «Снежинкой» мо-
жет быть и холодильник, и моро-
женое, и кукла, и еще что-то хо-
лодное. Но здесь очень важно, кто 
успел, так сказать, застолбить 
бренд на своем направлении. До-
пустим, продавцы мороженого 
зарегистрировали за собой пра-
во производить под одним брен-
дом не только пломбир, но и хо-
лодильники. 

Но в случае с автоматом, игру-
шечным и настоящим, возникла 
интересная коллизия. Истцы, по 
сути, утверждают, что словесный 
бренд «АК-47» — это одно, а реаль-
ный автомат — это другое, и ответ-
чики, мол, по сути эксплуатируют 
образ реального автомата. По 
этой логике, если бы игрушка под 
названием «АК-47» выглядела 
иначе, проблем бы не возникло.

При этом понятно, что аббре-
виатура торгового знака «АК-47» 
не возникла из ниоткуда, в ней 
сразу был намек на всемирно из-
вестный автомат. Когда ребенок 
видит на прилавке «АК», он хочет 
взять в руки тот самый автомат. И 
взрослый, собирающийся на 
пейнтбол, тоже хочет, чтобы его 
«АК» выглядел как настоящий. 
Но производителям тех самых 
автоматов не нравится, когда иг-
рушка становится слишком ре-
альной. Вправе ли оружейники 
предъявлять претензии? 

На этот вопрос должен отве-
тить суд. 

Задача действительно непро-
стая: как отделить в правовом 
смысле торговый знак и его ре-
альный прообраз.

АКЦИЯ «РГ» 1 сентября в нижегородской школе
для слепых детей появился глобус

Планета в подарок

Ирина Краснопольская, 
Мария Волкова,
Нижний Новгород

И
стория с глобусом нача-
лась в Малаге, где слепая 
девочка из Нижегород-

ской области Регина Парпиева 
проходила курс реабилитации. 
Там на территории отеля, в кото-
ром она жила, был огромный гло-
бус. И Регина вместе с мамой 
Гульнарой часто подходили к 
нему и совершали свои неболь-
шие путешествия. Регине это 
явно очень нравилось.

Как-то ее спросили: «А дома 
ты тоже путешествуешь по глобу-
су?» — «В нашей школе глобус та-
кой старый и так затерт, что по 
нему путешествовать невозмож-
но», — был ответ. И тогда Наталья 
Стешина из фонда «Народное 
Единство» пообещала: «Регина, 
будет в твоей школе глобус спе-
циально для слабовидящих». Мы 

и не предполагали, что это — це-
лая проблема. Оказалось, что в 
России глобусы для слабовидя-
щих вовсе не выпускаются. А нам 
очень хотелось подарить его Ре-
гине на ее 14-летие. В итоге выя-
снилось, что проще и более чем в 
два раза дешевле заказать его в 
Америке. Глобус мы получили и 
вручили Регине 13 августа, когда 
отмечали ее день рождения в ре-
дакции «РГ». Девочка приняла 
подарок и сказала, что в День 
знаний она этот глобус подарит 
своей школе. Свое обещание Ре-
гина сдержала. 1 сентября мы за-
стали ее вместе с мамой Гульна-
рой в библиотеке. 

У этой девочки с огромными 
карими глазами (даже не верит-
ся, что они ничего не видят) — 
большие планы на этот год. Учить 
английский и немецкий языки, 
штудировать историю, покорять 
географию. 

— Точнее, я хочу получить три 

образования: сначала окончить 
музыкальное, затем заняться 
журналистикой и психологией, — 
отметила девочка и добавила: — Я 
хочу рассказывать о надежде, о 
человеческих отношениях.

В этот же день в школу-интер-
нат приехал заместитель губер-
натора Нижегородской области 
Дмитрий Сватковский, который 
принимал участие в ее судьбе. Он 
покорен девочкой, ее тягой к зна-
ниям и трудолюбием: «Таким де-
тям мы должны создать им все ус-
ловия»,  — говорит Дмитрий 
Сватковский.

В этом году в нижегородской 
школе-интернате будет учиться 
353 ребенка со всей области, и 
показать им весь мир теперь бу-
дет значительно проще: стоит 
протянуть руку и коснуться гло-
буса...

Регина Парпиева передала глобус 
для слабовидящих директору шко-
лы-интерната Евдокии Морозовой.

Дата В Беслане вспоминают детей, 
погибших 11 лет назад от рук террористов 

Боль не проходит

Светлана Емельянова, 
Владимир Иванов, 
«Российская газета», 
Северная Осетия 

Ш
кольный звонок 
в День знаний 
прозвучал для 
участников тра-
урной церемо-

нии в Беслане в 9.15 — как и 1 сен-
тября 2004 года для учеников 
школы № 1 и их родителей. Он 
стал сигналом для сотен жителей 
Северной Осетии и соседних ре-
гионов, приехавших в город к на-
чалу возложения цветов в спор-
тивном зале бывшей школы.

В числе первых почтивших па-
мять погибших в теракте были фе-
деральный министр по делам Се-
верного Кавказа Лев Кузнецов, 

руководство Северной Осетии. 
Следом в спортзал, где мучили и 
расстреливали заложников, во-
шли представители министерств 
и ведомств, трудовых коллекти-
вов, общественности, духовенст-
ва, а также жители и гости респу-
блики. Заупокойную панихиду от-
служил архиепископ Аланский и 
Владикавказский Зосима.

С 2004 года первое сентября в 
Северной Осетии считается Днем 
скорби. Люди приносят в разру-
шенный спортзал цветы, зажига-
ют свечи и плачут у фотографий 
убитых. Особенно безутешны ма-
тери, потерявшие детей…

Траурные мероприятия нача-
лись в республике 31 августа и 
окончатся 3 сентября. В поне-
дельник в Беслане открыли па-
мятник Герою России Зауру Джи-

билову, в 2012 году ценой своей 
жизни предотвратившему круп-
ный теракт на территории регио-
на. Мемориальное кладбище «Го-
род ангелов», где похоронены 
жертвы бесланского теракта, по-
сетили сотрудники спецподра-
зделения «Альфа».

Вчера во всех школах респу-
блики состоялись уроки «Нет 
террору!», а в Беслане открылась 
одноименная выставка произве-
дений учащихся. Выступивший в 
городе детский симфонический 
оркестр из Волгограда под управ-
лением лауреата международ-
ных конкурсов Юрия Ильинова 
посвятил свой концерт расстре-
лянным в школе № 1 ровесникам.

Сегодня здесь пройдет божест-
венная литургия, а в храме во дво-
ре школы, где расположен мемо-

риальный комплекс «Древо скор-
би» и состоится крестный ход.

Напомним, 1 сентября 2004 
года во время торжественной ли-
нейки к школе № 1 подъехали воо-
руженные люди в масках. Они за-
гнали в здание всех пришедших на 
праздник. В течение двух с поло-
виной дней террористы удержи-
вали в заминированной школе де-
тей, родителей и сотрудников 

учебного заведения — всего 1128 
человек. Бандиты взрывали гра-
наты и расстреливали заложни-
ков. На третий день бойцы спец-
наза и подразделения 58-й армии 
начали штурм здания…

Люди приносят в разрушенный спортзал цветы, зажигают свечи и плачут у фотографий убитых. Особенно безутешны матери, потерявшие детей.
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В Беслане вспомнили 
погибших: фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1159337

СПРАВКА «РГ»
По официальным данным, во время теракта в Беслане погибли 334 че-
ловека: 186 детей в возрасте от года до 17 лет, 118 родственников учени-
ков и гостей, 17 работников школы, десять сотрудников ФСБ, два — 
МЧС и один — МВД. Большая часть погибших похоронена на мемори-
альном кладбище «Город ангелов». Спустя несколько лет там открыли 
памятник «Древо скорби».
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ЕВРОСОЮЗ МИД РФ осудил 
выдворение латвийских
правозащитников
из Литвы

Депортация 
за взгляды

Надежда Ермолаева

МИНИСТЕРСТВО иностранных дел России подвергло 
критике решение властей Литвы выслать трех известных 
латвийских правозащитников из страны.

«Это нельзя расценивать иначе как гонение», — гово-
рится в комментарии уполномоченного МИД РФ по во-
просам прав человека, демократии и верховенства права 
Константина Долгова. Дипломат призвал Евросоюз дать 
оценку недопустимым действиям Вильнюса.

Напомним, что громким скандалом завершился фо-
рум «Этнонационализм — угроза безопасности и ста-
бильности в мире», приуроченный к 70-летию Победы в 
Великой Отечественной войне. В самый последний мо-
мент литовские власти объявили персонами нон-грата 
граждан Латвии: члена правления Латвийского комите-
та по правам человека Александра Кузьмина и главу Лат-
вийского антифашистского комитета Иосифа Корена. 
Активистов заставили в срочном порядке покинуть тер-
риторию Литвы. При этом литовские чиновники не по-
трудились назвать причины для столь суровых мер.

«Я — гражданин Евросоюза, так как являюсь гражда-
нином Латвии. Для запрета на въезд гражданину ЕС 
должны быть более веские основания, чем гражданину 
третьих стран», — сказал Кузьмин. Он намерен добивать-
ся от официального Вильнюса объяснений. Кузьмин и 
Корен сходятся во мнении, что властям Литвы не нравит-
ся их взгляд на историю Второй мировой войны. «Нас 
объявили персонами нон-грата по политическим причи-
нам, за наши взгляды», — заявили активисты. Уполномо-
ченный МИД РФ обратил внимание, что действия литов-
ских властей не были осуждены со стороны Риги, где, по 
всей видимости, также считают гонения на правозащит-
ников нормальной практикой. Напомним, что Латвия, 
Литва и Эстония имеют самые большие списки лиц, ко-
торым запрещен въезд в прибалтийские государства. В 
таких «черных списках» значатся дипломаты, историки, 
журналисты, правозащитники.

МИД РФ Сергей Лавров 
напомнил будущим 
дипломатам, 
что от глобальных 
проблем нельзя 
отгородиться стенами

Подготовка 
к «вывертам»

Анна Федякина

НЕ катастрофические военные конфликты, а упорная 
дипломатическая работа должна стать основой форми-
рования новой системы международных отношений. До-
биваться навыков, которые помогут достичь этого ре-
зультата, призвал глава МИД России Сергей Лавров бу-
дущих дипломатов на встрече со студентами МГИМО.

Говоря о современном состоянии международных от-
ношений, Лавров выразил беспокойство в связи с тем, 
что «спустя более четверти века после крушения Бер-
линской стены так и не ушла в прошлое философия со-
здания разделительных барьеров с целью обеспечения 
себе односторонних преимуществ с расчетом создать та-
кую ситуацию, когда можно управлять процессами в 
других странах, а самим закрыться от негативного воз-
действия извне». При этом глава МИД России отметил, 
что процессы глобализации и развития технологий за-
шли далеко и «поэтому вряд ли можно рассчитывать от-
городиться от глобальных проблем с помощью различ-
ных стен, заборов (неважно, физических или виртуаль-
ных, идеологических)».

По мнению министра, выправить международные от-
ношения можно на основе принципов, заложенных в Ус-
таве ООН. «Если все страны мира будут следовать этим 
принципам, то, наверное, не нужно будет заниматься ди-

скуссиями о том, на-
чалась или нет новая 
«холодная война», — 
отметил глава рос-
сийской диплома-
тии.

Не обошел сторо-
ной глава россий-
ского внешнеполи-
тического ведомства 
и наиболее острые 
вопросы в современ-
ной международной 

повестке: украинский и сирийский кризисы, а также 
противоречия в отношениях России и Запада. В частно-
сти, Лавров отметил, что процедура введения санкций 
ЕС носила закрытый характер и Москва должна быть го-
това к этому. «Признав вклад России в заключение Мин-
ских соглашений от 2014 года, Евросоюз ввел дополни-
тельные санкции, — рассказал глава МИД России. — На 
наш вопрос: Это ваше отношение к политическому про-
цессу? — нам ответить не смогли. Затем выяснилось, что 
процедура введения санкций была закрытой, многие 
президенты и премьеры стран просто не знали о том, что 
от их имени делает Брюссель». Вместе с тем Лавров отме-
тил, что Россия должна быть «готова к подобного рода 
вывертам наших западных партнеров».

Лавров заявил, что вместо туманных обещаний Киев 
должен включить в текст конституции развернутые по-
ложения о самоуправлении и особом статусе Донбасса, 
что не должно быть переходным положением Основного 
закона, как это планируется сейчас. «Остальные пункты 
этих переходных положений через несколько лет просто 
перестанут действовать, — сказал Лавров. — Наверное, та-
кая же судьба уготована этому полунамеку, не очень про-
зрачному и понятному, на то, что обещается этим терри-
ториям. А вместо обещаний, таких размытых и туман-
ных, обязаны киевские власти включить развернутые 
положения о самоуправлении, об особом статусе этих 
районов Донбасса». Глава МИД России также заявил, что 
положить конец действиям боевиков «Исламского госу-
дарства» можно, объединившись в борьбе с этим злом. 
Справедливо это и в решении других важных проблем 
международных отношений. «Мы выступаем за то, что-
бы отбросить узкие эгоистические расчеты и солидарно 
взяться за поиск ответов на ключевые вызовы современ-
ности», — сказал Лавров.

Перемирие Первое сентября прошло на востоке Украины без выстрелов

На Донбасс пришла тишина 
Константин Волков

Ш
кольные линей-
ки в честь перво-
го  сентября  в 
Д Н Р  и  Л Н Р 
прошли без об-

стрелов. Украинская сторона 
выполнила свое обещание и пре-
кратила огонь по населенным 
пунктам непризнанных респу-
блик. Как заявил в этой связи 
представитель генштаба Украи-
ны Владислав Селезнев, «была 
договоренность, что мы прекра-
щаем огонь в соответствии с 
Минскими соглашениями».

По словам участников видео-
конференции Контактной груп-
пы, режим прекращения огня на 
Донбассе действительно дейст-
вует. «Прекращение огня рабо-
тает — обстрелов нет», заявил 
полномочный представитель 
ЛНР Владислав Дейнего. Это же 
подтвердила и Дарья Олифер, 
пресс-секретарь представителя 
Украины на переговорах в Минс-
ке, а также — замглавы Специ-
альной миссии ОБСЕ на Украине 
Александр Хуг. Правда, по свиде-
тельствам местных жителей и 
ополченцев, отдельные артилле-
рийские «бахи» и выстрелы из 
автоматов периодически все же 
были слышны. Причина их нея-
сна — возможно, учения или при-
стрелка. По крайней мере, ни о 
каких боевых столкновениях не 
сообщалось.

Глава ДНР Александр Захар-
ченко первого сентября посетил 
донецкую школу номер 4, в кото-
рой учился сам. Он пожелал пер-
воклассникам, чтобы «на их 
пути не встречались ни горести, 
ни невзгоды». Школьники во 
время выступления Захарченко 
держали в руках белых голубей, 
как символ того, что Донбасс не 
хочет войны. Напомним, Дон-
басс и Киев договорились пре-
кратить огонь до 8 сентября. 
«Через неделю либо будет кон-
статация факта, что прекраще-
ние огня удалось, либо — разбор 
ситуации», пояснил Дейнего.

При этом Донбасс присталь-
но следит за происходящим в Ки-
еве. «Порошенко в очередной 
раз доигрался», прокомменти-
ровал глава ЛНР Игорь Плотниц-
кий столкновения у Верховной 
рады в украинской столице.

По мнению Плотницкого, 
беспорядки в Киеве могли быть 
организованы специально, что-
бы убедить всех в невозможно-
сти выполнения Минских согла-
шений, а также в том, что Дон-
бассу нельзя давать конституци-
онные гарантии особого стату-
са, иначе это приведет к росту 
протестных выступлений. Сей-

час регион готовится к проведе-
нию 18 октября местных выбо-
ров. 

«В документе, принятом Ра-
дой 31 октября, отсутствует су-
веренитет территорий, тем не 
менее выборы состоятся согла-
сно нашему закону и конститу-
ции ДНР», заявил Захарченко.

При этом на Донбассе над-
еются, что в ходе проходящих 
переговоров в Минске позиция 
ополченцев будет услышана. 
«Мы в очередной раз привезли 
на переговоры нашу поправку в 
статью 10 закона «Об особом по-
рядке самоуправления в отдель-
ных районах Донецкой и Луган-
ской областей», и мы готовы 
рассмотреть предложения Кие-
ва, ОБСЕ, и синхронизировать с 
ними выборное законодательст-
во», подчеркнул полномочный 

представитель ДНР в Минске Де-
нис Пушилин.

Также, по его словам, неприз-
нанные республики готовы пере-
дать приглашение для Бюро по де-

мократическим институтам и 
правам человека (БДИПЧ) на вы-
боры 18 октября. «Следуя Мин-
ским соглашениям, мы постара-
лись насытить наши документы 
предложениями согласно стан-
дартам этой организации, — зая-
вил Пушилин. — Но данные стан-
дарты подразумевают равный до-
ступ для всех субъектов выборно-
го процесса. Поэтому Киеву необ-
ходимо принять закон об особом 
статусе Донбасса, отменить АТО и 
экономическую блокаду, а также — 
провести полную взаимную амни-
стию участников конфликта».

Благодаря соглашению, достигнутому при посредничестве «нормандского формата», в Донецке перестали стрелять. 
Россия должна 
быть готова 
к вывертам 
своих западных 
партнеров.

УРОКИ ИСТОРИИ 70 лет назад Япония подписала акт о капитуляции

В бой идут одни камикадзе
Всеволод Овчинников

В
торая мировая война, за-
вершившаяся в Европе еще 
в мае 1945-го, в сентябре 

закончилась и на Тихоокеанском 
театре военных действий. При-
чем именно в финале этой войны 
обе стороны пустили в ход но-
винки. Соединенные Штаты 
сбросили атомные бомбы на Хи-
росиму и Нагасаки. А Страна вос-
ходящего солнца впервые приме-
нила эскадрильи пилотов-смер-
тников.

Атомные бомбы 
и летчики-смертники

Когда Япония, начавшая вой-
ну внезапным налетом на Пёрл-
Харбор, утратила инициативу и 
сама оказалась под угрозой аме-
риканского вторжения, она со-
здала Особый ударный отряд Бо-
жественного ветра (по-японски 
«Камикадзе»).

Это название воплощало со-
бой историческую параллель. В 
середине XIII века монгольский 
правитель Китая — Хубилай пред-
принял попытку захватить Япо-
нию. Он повелел поставить попе-

рек пролива десять тысяч кора-
блей, соединить их настилом и 
пустить по такому мосту мон-
гольскую конницу.

Однако сезон тайфунов, обыч-
но начинающийся в сентябре, на 
сей раз пришел в июле и разметал 
корабли Хубилая. Это природное 
явление японцы назвали «Ками-
кадзе», то есть Божественным ве-
тром.

В 1945 году, после провала Ти-
хоокеанского блицкрига, Япония 
вторично в своей истории оказа-
лась под угрозой иностранной 
интервенции. 

И вот тогда вице-адмирал 
Ониси предложил сделать вопло-
щением Божественного ветра пи-
лотов-смертников, которые на-
правляли бы свои начиненные 
взрывчаткой самолеты на амери-
канские корабли.

Базу Особого ударного отряда 
Божественного ветра размести-
ли в южной префектуре Кагоси-
ма на полуострове Сацума. 

Брали туда только доброволь-
цев. Было много желающих из чи-
сла пилотов с боевым опытом. Но 
поскольку для подготовки лет-
ных кадров остро не хватало го-

рючего, командованию при-
шлось сделать ставку на моло-
дежь.

Прощальная стопка саке
Как известно, новичку за 

штурвалом легче всего взлететь. 
Наибольшая часть учебного вре-
мени уходит на умение совер-
шать посадку.

Однако приземляться смер-
тников вообще не учили. Ками-
кадзе отправлялся в свой первый 
и последний боевой вылет без па-
рашюта. Причем, оторвавшись от 
земли, он не убирал, а отбрасы-
вал шасси, дабы потом его могли 

использовать другие. Так что ему 
оставалось только таранить про-
тивника.

Последнюю ночь перед выле-
том смертники проводили в роще 
сакуры. Японцы считают, что 
цветы японской вишни символи-
зируют душу воина. Ведь лепест-
ки сакуры опадают совсем све-
жими, как и самурай, который 
смолоду жертвует жизнью ради 
долга чести.

В последнюю ночь перед выле-
том смертники писали прощаль-
ные письма родителям и неве-
стам. А утром, когда поступали 
разведданные о местоположении 

кораблей противника, надевали 
белые налобные повязки с кра-
сным кругом, как на японском 
государственном флаге, и выпи-
вали с товарищами по прощаль-
ной стопке саке.

С весны и до сентября 1945 
года пилоты-смертники потопи-
ли 34 и повредили 288 американ-
ских кораблей.

По подсчетам японских исто-
риков, на долю камикадзе прихо-
дится три четверти потерь аме-
риканского флота на заключи-
тельной фазе боевых операций в 
Тихоокеанском бассейне.

Однако новое оружие не смо-
гло изменить ход войны. Когда 
это стало очевидным, вице-адми-
рал Ониси, сознавая ответствен-
ность за гибель своих подчинен-
ных, вслед за ними ушел из жиз-
ни, сделав себе харакири.

Мемориальный музей 
смертников

Мне довелось побывать в пре-
фектуре Кагосима, посетить там 
мемориальный музей Особого 
ударного отряда Божественного 
ветра.

Перед входом в мемориал вы-

сится каменная скульптура пи-
лота-смертника, стилизованная 
под статую из буддийского хра-
ма.

В ее постамент вмонтированы 
1036 табличек. На каждой из них 
имя и две даты. Год гибели у всех 
один — 1945-й. Но мою душу глу-
боко всколыхнула другая цифра. 
Большинство летчиков-камикад-
зе родились в 1926 году. К концу 
войны им, как и мне, тогда испол-
нилось 19 лет.

Все эти юноши добровольно 
записались в смертники, когда их 
стране действительно грозило 
чужеземное вторжение, они без 
колебаний пожертвовали собой, 
стремясь не допустить этого. Так 
что мои ровесники заслуживают 
того, чтобы соотечественники 
чтили их память.

Вспомнились слова на памят-
нике жертвам атомной бомбы в 
центре Хиросимы: «Спите спо-
койно, это не должно повторить-
ся!»

Такая же надпись, на мой 
взгляд, могла бы завершить и 
1036 табличек с именами пило-
тов-смертников в мемориальном 
парке на полуострове Сацума.

Акцент

 Камикадзе отправлялся 
в свой первый и последний 
боевой вылет без парашюта. 
Приземляться смертников 
вообще не учили

2 сентября 1945 года. В Токийском заливе на борту линкора «Миссури» Япония подписала Акт о капитуляции.
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ВЗГЛЯД ИЗ КИЕВА
Число жертв взрыва у стен Верховной рады Украины среди военных 
Нацгвардии увеличилось до трех. В больнице скончались от ран еще два 
бойца, находившихся в кордоне вокруг парламента. По данным украин-
ских СМИ, количество раненых в результате беспорядков в Киеве у стен 
Рады — более 140. Министр внутренних дел Украины возложил ответ-
ственность за случившееся на партию «Свобода». «Я прямо обвиняю 
Олега Тягнибока и его партию «Свобода» в преступлении, которое при-
вело к гибели человека. Боец Нацгвардии, 24 года, мобилизованный из 
Херсона, скончался в госпитале во время операции по поводу ранения 
осколком гранаты. Гранату бросил член партии «Свобода» и боец ба-
тальона «Сiч», находящийся в отпуске. Я считаю, что это преступле-
ние, а не политическая позиция. Тягнибок привел под Верховную раду не 
протестующих, Тягнибок привел бандитов, которые убивали и калечи-
ли наших солдат!», — написал Аваков на своей странице в «Твиттере». 
По его словам, ранения разной степени тяжести получили бойцы Наци-
ональной гвардии и подразделений МВД. Пострадали журналисты 
местного 5 Канала, канала 1+1 и французский корреспондент. «Я видел 
оперативное видео, видел фотографии, на которых господин Тягнибок 
находится рядом со своими сторонниками, вместе с теми, кто избивал 
наших ребят», — сообщил Аваков.
В свою очередь Олег Тягнибок возложил ответственность на украин-
ские власти. По словам Тягнибока, первыми силу применили правоохра-
нители, которые, по его мнению, получили соответствующий приказ, а 
оружие среди митингующих применили «нанятые властью провока-
торы». «Эти взрывные устройства, которые бросались, я стопроцен-
тно могу гарантировать, это была провокация со стороны власти. 
Власть была заинтересована, чтобы была кровь», — сообщил он изда-
нию «Украинская правда».

Подготовил Игорь Окунев

Акцент

 Донбасс и Киев договорились 
прекратить огонь 
до 8 сентября. 

МЕЖДУ ТЕМ

С 1 сентября на Украине резко выросли тарифы на электроэнергию. Как сооб-

щают украинские СМИ, подорожание коснулось всех: и жителей городов, и жи-

телей сел. Стоимость электроэнергии выросла на 23 процента. Если еще вчера 

киловатт электроэнергии стоил в пересчете на российскую валюту 1,14 рубля, 

то теперь за такое же количество электроэнергии украинцам придется запла-

тить 1,4 рубля. Более того, если за месяц количество использованного электри-

чества превысит 100 киловатт, то каждый киловатт  обойдется уже в 2,42 рубля. 

Те же, кто за месяц потребил более 600 киловатт, будут платить по 4,54 рубля за 

киловатт.  Причем ожидается, что уже через полгода цены вырастут снова. Так-

же с 1 сентября на Украине подорожала алкогольная продукция. Минимальная 

цена водки выросла на 10 процентов и составляет порядка 169 рублей, трехзве-

здочного коньяка - на 6,3 процента  до 258 рублей, вина - на 8 процентов до 82,3 

рублей.

Подготовила Анна Федякина
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Тема с научным руководителем Института экономики РАН Русланом Гринбергом:

Деньги нужно любить?
Валерий Выжутович

У 
кого денег нет, тот пос-
тоянно в них нуждает-
ся. У кого они есть, ну-
ждается в них еще 
больше. Но пословицу 

«Не в деньгах счастье» придума-
ли все-таки первые. 

С тех пор как деньги вошли в 
обиход человечества, их сущест-
вование сопровождается пред-
рассудками, небылицами, суеве-
риями. Деньги наделяются маги-
ческими свойствами. Их фети-
шизируют и окружают показным 
равнодушием, обожествляют и 
презирают, возвеличивают и 
низводят до «всеобщего эквива-
лента». А брезгливое, ханжеское 
отношение к деньгам — это то, на 
чем выросло и воспиталось не-
сколько поколений советских 
людей. Не потому ли мы бываем 
не по средствам расточительны и 
неразумны в житейских тратах, 
что не любим деньги или не уме-
ем их любить? 

 Обсудим тему с научным ру-
ководителем Института эконо-
мики РАН Русланом Гринбергом. 

Для теперешней России 
никакая большая сумма 
не будет значительной 
— Какую сумму вы для себя счи-
таете значительной?
— М-м-м… Как ни странно, во-
прос трудный. Мало запросишь 
— не поверят, много — скажут, об-
наглел совсем. Даже не знаю, 
что вам сказать. Для тепереш-
ней России, где экономическая 
турбулентность скорее прави-
ло, а не исключение и где деньги 
имеют гипертрофированное 
значение, никакая большая сум-
ма не будет значительной. Мы 
возвращаемся в первозданный 
капитализм, то есть в капита-
лизм без всякой социальной ин-
фраструктуры. А это означает, 
что от роддома до могилы вы 
должны сами платить за все. 
Очень сложный вопрос вы зада-
ли. Он экзистенциальный для 
России. Если бы я жил в Польше 
или, скажем, Австрии, я бы бо-
лее или менее уверенно мог ска-
зать, сколько мне надо денег. По-
тому что там при почти нулевой 
инфляции и обширном наборе 
бесплатных общественных благ 
(образование, здравоохране-
ние, культура) все более или ме-
нее прогнозируемо. А Россия — 
особый случай. Особый потому, 
что здесь, во-первых, все кругом 
коммерциализируется, а, во-
вторых, почти везде царит мо-
нопольное картельное ценоо-
бразование. Месяца два-три 
тому назад знакомый человек 
просил меня помочь ему устро-
ить участок на одном кладбище. 
Тогда это стоило 300 тысяч ру-
блей, а сейчас — уже 700. Нео-
пределенность будущего бес-
прецедентна. Все очень зыбко. К 
тому же время от времени мне 
приходится тратить собствен-
ные деньги на финансирование 
журнала «Мир перемен», так 
как спонсоры меняют свои 
предпочтения, да и сами они все 
чаще испытывают финансовые 
затруднения. Так что не могу 
вам сказать, сколько денег мне 
надо для «полного счастья». 

— Тогда еще один личный вопрос. 
Вы даете деньги в долг?
— Постоянно.

— Легко даете?
— Я довольно легко даю. А сам 
очень не люблю брать. Хотя как 
экономист я понимаю, что это 
надо делать. Потому что эконо-
мика не может развиваться без 
долгов. Вся цивилизация наша 
создана на долговых механизмах. 
Это нормально. Но, сами понима-
ете, я как человек с советским 
опытом думаю о рисках. Мучит 
страх: а вдруг не отдам? Я недав-
но квартиру в кредит купил. Ста-
рую еще не продал, а новую уже 
взял по ипотеке. И от этого как-то 
неуютно на душе. 

 — Вы помните свой первый зара-
ботанный рубль?
— Ну а как же! Мне было шестнад-
цать лет, я учился в школе рабо-
чей молодежи и работал на 
стройке электриком, делал от-
верстия в стенах, куда потом 
вставляли розетки. Серьезная 
работа была, интеллектуальная. 
И я помню мою зарплату — 84 ру-
бля. Большая зарплата по тем 
временам.

— Как потратили — помните?
— Неотчетливо. Помню только, 
что впервые в жизни пошел с дру-
зьями в ресторан «Будапешт». 
Потом, уже после поступления в 
МГУ, была стройка на целине. Там 
я за два месяца заработал почти 
300 рублей — вообще сумасшед-
шие деньги. Тогда я купил свой 
первый костюм. Новый. А то 
раньше все время перелицован-
ные костюмы носил. Время было 
советское. Деньги считались чем-
то неприличным. Правда, все хо-
тели побольше их иметь. Был тог-
да анекдот, очень жизненный, 
точный и ясный. Объявили стро-
ительство коммунизма. И вот у 
армянского радио спрашивают: 
«Будут ли деньги при коммуниз-
ме?» Армянское радио отвечает: 
«Догматики говорят, что денег не 
будет. Ревизионисты — что будут. 
А мы, истинные марксисты-ле-
нинцы, говорим: у кого будут, у 
кого — нет». 

— Вы легко расстаетесь с деньга-
ми?
— В общем, да. Но если бы их у 
меня было больше, я бы легче с 
ними расставался, тем более что 
в  моем окружении нема ло 
нуждающихся в помощи, бедст-
вующих родных и неродных лю-
дей. 

У нас нет нормального 
отношения к деньгам
— Почему столь живуч предрас-
судок, что быть богатым некра-
сиво, неприлично, стыдно?
— Этот предрассудок, как я те-
перь думаю, родился вместе с 
уникальной русской литерату-
рой ХIХ века. Не зря Томас Манн 
однажды заметил, что немец-
кая, английская и французская 
литературы великие, а русская 
— святая. Ее гуманистическая 
направленность, сочувствие 
«униженным и оскорбленным» 
в значительной мере определи-
ли мировоззрение нескольких 
поколений русской интеллиген-
ции. Именно тогда в России воз-
никло, как я теперь понимаю, 
весьма искусственное противо-
поставление материального и 
духовного, которое не прекра-
щается и сегодня. За семьдесят 
лет советской власти с ее идео-
логией нестяжательства и уме-

ренного потребления отмечен-
ный вами предрассудок только 
укрепился в массовом созна-
нии. Считалось, что хорошо 
обеспеченный космонавт, уче-
ный, писатель — это нормально: 
своим трудом человек зарабо-
тал. А, скажем, торговый работ-
ник — это не то. Половина этой 
публики сидела. С некоторыми я 
был знаком. Я знал директора 
маленького овощного магазина, 
он мне рассказывал, что особен-
но и не воровал — так, усушка-
утруска. И он мог себе позво-
лить покупать ложу в Большом 

театре на год. Очень скромный 
был человек. Были у меня и под-
ружки, которые в торговле ра-
ботали. С одной стороны, они 
были богаты, поскольку прода-
вали из-под прилавка вещевой 
дефицит. А с другой стороны, 
было презрительное отношение 
к ним: торгаши. И они ощущали 
дискомфорт от этого.  Жили 
двойной жизнью. 

— А сегодня быть богатым — это 
нормально?
 — Сегодня это опять неприлично. 
У нас нет сбалансированного от-
ношения к деньгам. При совет-
ской власти к ним относились с 
презрением. Некоторый всплеск 
уважения к деньгам появился в 
конце перестройки, в начале ель-
цинской эры. Тогда считалось, 
что богатство — это очень хоро-
шо. 

— Почему так считалось? 
— Потому что бедные наивно ду-
мали, что теперь они станут бога-
тыми. Вот появятся частные 
предприятия, всяк, кто пожелает, 
откроет свое кафе, турфирму, ав-
томастерскую… Наладится про-
изводство качественных товаров 
и услуг, за которые люди будут 
платить хорошие деньги... Такая 
сказка. Я помню, шахтеры проси-
ли, чтобы их побыстрее привати-
зировали. Даже Андрей Дмитрие-
вич Сахаров попался на эту удоч-
ку. 

— А теперь?
 — Всплеск уважения к деньгам, 
конечно, не прошел. Но так и не 
удалось найти рациональное от-
ношение к ним. В советские вре-
мена очень либеральный поэт 
Андрей Вознесенский требовал: 
«Уберите Ленина с денег!» Мол, 
Ленин на купюрах — это святотат-
ство. А теперь деньги стали бо-
гом. И это другая крайность, та-
кая же дурацкая. Молодые менед-
жеры воспитаны в убеждении, 
что, где бы ты ни работал, смысл 
твоего труда в сокращении из-
держек и максимальном извлече-
нии прибыли. Этим блокируется 
нормальное развитие общества. 
Гипертрофированная роль денег 
так же печальна, так же контр-

продуктивна, как и презрение к 
ним. 

— Деньги дают независимость 
или, наоборот, закабаляют? 
— Думаю, что в приемлемых раз-
мерах (каждый считает, что ему 
не хватает немножко) они, не-
сомненно, дают независимость. 
Если у вас есть стабильный до-
ход, от сдачи квартиры в аренду, 
например, то вы не так зависите 
от начальства. Хотите — работай-
те. Хотите — не работайте. Прав-
да, могут запретить «тунеядст-
во», но это будет карикатурное 
возвращение в советскую эпоху. 

— Вы говорите, в приемлемых 
размерах деньги дают независи-
мость. А в крупных и очень круп-
ных?
— Большие деньги, конечно, зака-
баляют. Это же очень серьезное 
творчество — что делать с деньга-
ми. Это настоящее искусство — 
как их сохранить, как их приум-
ножить. Это еще и спорт в каком-
то смысле. Миллиардеры очень 
переживают, когда их с восьмого 
места в рейтинге переставляют 
на шестнадцатое. 

Никто не любит сильных 
и богатых, но все хотят 
пользоваться ими
— Почему существует традиция — 
она закреплена и в мировой ли-
тературе — противопоставлять 
деньги и мораль, богатство и до-
бродетель? 
— Во-первых, мы не можем отме-
нить такое человеческое качест-
во, как зависть. Как в той шутке: 
«Во-первых, зависть. Во-вторых, 
как вам нравится «во-первых»?» 
Из моего общения с олигархами я 
вывел формулу, выражающую их 
отношение к братьям по бизнесу: 
«У кого больше денег, чем у меня, 
тот вор. У кого меньше, тот ло-
пух». Никто не любит сильных и 
богатых. Но все хотят пользо-
ваться ими. К богатому человеку 
очередь выстраивается, причем 
из творческих людей — компози-
торов, писателей, артистов, уче-
ных. И человек, к которому вы-
строилась очередь за деньгами, 
укрупняется в собственных гла-
зах, проникается уверенностью, 
что в творческом отношении он 
ровня знаменитому композито-
ру или писателю, просто у него 
нет времени сочинять симфонии 
или романы. 

— Значит, сейчас эпоха уважения 
к богатым?
 — Нет, сейчас эпоха неприязни к 
ним. 

— Неприязни?
 — Да.

 — Это только у нас в России?
 — Это везде, во всем мире. Закон-
чились разговоры, что, мол, надо 

прекратить социализм, пере-
стать плодить нахлебников, а бо-
гатых освободить от налогов, по-
тому что они потенциальные ин-
весторы. Оказалось, что если ка-
питализм не регулировать, не пе-
рераспределять первичные дохо-
ды от состоятельных людей к ме-
нее удачливым, тогда и общество 
ужесточается, и экономика стаг-
нирует. Теперь уже эмпирически 
доказано, что при росте неравен-
ства личных доходов, а именно 
так и было в последние тридцать 
лет, экономика могла работать 
только при массовом кредитова-
нии малоимущих слоев населе-
ния. Ведь, когда все деньги ска-
пливаются у «подавляющего» 
меньшинства, откуда взяться 
массовому покупательскому 
спросу? Вот и началось время 
легких кредитов. Барак Обама 
назвал его «эпохой распростра-
нения культуры безответствен-
ности». И это в равной мере каса-
лось и кредиторов, и заемщиков. 
Тем, кто брал, говорили: «Нужны 
деньги? Бери сколько надо». — 
«Ох, боюсь, что не отдам». — «Не 
волнуйся, бери, пока дают». Вот 
так и жили. А сейчас так жить уже 
не получается. Легких кредитов 
уже не получишь, а доходы боль-
шинства людей как раньше не ро-
сли, так и сейчас не растут. В ре-
зультате покупательская лихо-
радка сменилась на уныние и ре-
жим строгой экономии. Атмосфе-
ра обогащения уступила место 
атмосфере страха. А когда вы 
ждете еще более трудных времен, 
они точно наступают. И не по ка-
ким-то мистическим причинам, а 
потому, что вы ничего не покупа-
ете. Но если вы делаете все мень-
ше и меньше покупок, то товары 
начинают дешеветь, что, собст-
венно, мы и наблюдаем в запад-
ной экономике в последние годы. 
Такую понижательную динамику 
цен экономисты называют деф-
ляцией (в противоположность 
инфляции, когда цены постоянно 
растут) и справедливо считают 
ее опасной для экономической 
активности. Потому что каждый 
думает: я пока подожду, куплю, 
когда станет еще дешевле. А если 
так думает каждый, то произве-
денные блага не продаются, эко-
номика скукоживается, начина-
ются массовые увольнения и, 
естественно, сокращаются дохо-
ды работополучателей. И если в 
этих условиях богатые продол-
жают богатеть, то как к ним 
должны относиться так называе-
мые простые люди? В общем, раз-
ные протесты типа «оккупай 
Уолл-стрит» будут, по-моему, 
только усиливаться.

— И Россия в этом тренде? 
 — Понимаете, у нас с Западом 
есть и общее, и особенное. И там, 
и здесь растет поляризация лич-
ных доходов. И там, и здесь обо-

значилась тенденция уменьше-
ния доли среднего класса в общей 
численности населения. Но надо 
иметь в виду, что в западных 
странах средний класс составля-
ет от 65 до 70 процентов, а у нас 
только каждый пятый может 
быть зачислен в эту категорию 
граждан. Потом у них бушует 
дефляция, а у нас инфляция. И ве-
личина разрыва в доходах между 
богатыми и бедными у нас мини-
мум в три раза больше, чем, на-
пример, в странах Европейского 
союза. Словом, примерно 20 про-
центов россиян, независимо от 
того, как они относятся к Путину, 
живут по западным стандартам. 
Квартиры и машины покупают, 
за границу ездят, читают что хо-
тят, едят что хотят (правда, сегод-
ня это уже не так очевидно). Я 
клоню к тому, что им есть что те-
рять. А 80 процентов граждан 
совсем в другой цивилизации на-
ходятся: шесть соток, огурчики-
помидорчики, натуральное хо-
зяйство, от получки до получки, 
там чуть-чуть подзаработал, тут 
чуть-чуть приворовал… Но даже 
при таком социальном расслое-
нии и теперешней жуткой нео-
пределенности наших экономи-
ческих перспектив вряд ли мож-
но ожидать в обозримом буду-
щем общенационального проте-
ста. Атомизация социума про-
должается. Все как-то приспосо-
бились. 

Мы все выпускники 
сиротского приюта
— В России происходит воспро-
изводство бедных с одновремен-
ным формированием у них осо-
бой субкультуры бедности. То 
есть растет число трудоспособ-
ных людей, не желающих рабо-
тать. Они стремятся стать полу-
чателями социальной помощи, 
уповают на государство, полага-
ются только на власть. А у тех, 
кто богат, сформировалась суб-
культура богатства?
 — Еще какая! Одни яхт-клубы 
чего стоят. Знаете, почему бога-
тые предпочитают общаться с 
богатыми? Потому что богатый у 
богатого ничего просить не ста-
нет. 

— А выставление богатства напо-
каз, демонстрация роскоши, 
упоение ею — они не оттого ли, 
что не было ни гроша, да вдруг 
алтын? Нет привычки не то что к 
роскоши, даже к относительно-
му материальному благополу-
чию. Появится эта привычка — и 
объем продаж «Бентли» в Рос-
сии, наверное, упадет.
 — Абсолютно в этом уверен. Мы 
все выпускники сиротского при-
юта — и бедные, и богатые, и сред-
необеспеченные. Вся народная 
революция наша — она на 90 про-
центов была связана с отменой 
привилегий. Чтобы обмануть ве-

ликий русский народ, человек от 
этой остановки до той доехал на 
троллейбусе, а затем прошел 50 
шагов до районной поликлиники. 
Это же такое геройство беспре-
цедентное.

— Ельцин?
 — Да, конечно. В отмену привиле-
гий как в панацею верили ведь не 
только простые люди. Ох, какие 
баталии на эту тему были у нас в 
Институте экономики мировой 
социалистической системы. Мы 
в ЦК партии время от времени 
ходили, а там сосиски были ну та-
кие вкусные! «Отменить эту при-
вилегию?» — «Не надо ничего от-
менять, пусть эти сосиски стоят 
дороже, но чтобы их продавали в 
любом магазине». А сейчас соси-
ски есть какие хочешь, но «неве-
село простым американцам». Я 
согласен с вами: надо перебе-
ситься. 

— Почему деньги всюду и всегда 
фетишизируются, даже демони-
зируются? «Желтый дьявол» — 
это же чистая демонизация. 
— Это потому, что всюду и всегда 
жизнь была несправедлива. От-
к уда  в з я л и с ь  Ка м п а н ел л а , 
Маркс? От ощущения несправед-
ливости жизни. Монополизм, 
кланы, подкуп судей, нарушение 
законов для богатых людей… Ка-
жется, если ты обладаешь деньга-
ми, значит, ты всем обладаешь. 
Хотя есть немало вещей, которые 
не приобретешь за деньги. На-
пример, людское уважение. Билл 
Гейтс — он вроде бы абсолютный 
герой. А те, которые с нефтью 
связаны, они уже как бы не очень 
герои. Уважение есть только к 
креативному чему-то, а если ты 
прибрал к рукам качалки, кото-
рые ЦК КПСС оставил, то это сов-
сем другое дело. 

— Почему деньги — нежелатель-
ная тема в светских беседах?
— Ну, как-то не принято в свет-
ском обществе о деньгах суда-
чить. Хотя очень хочется. Бога-
тые, кстати, тоже о деньгах гово-
рят, только не о своих. Они гово-
рят о тех людях, у которых якобы 
больше денег, чем у них самих. У 
нас очень сложное отношение к 
богатым. Потому что богатство 
сильно дискредитировано. 

— И все-таки деньги нужно лю-
бить?
 — Деньги — это инструмент, без 
которого не способна существо-
вать экономика. Ясно, что не мо-
жет быть равномерного распре-
деления денег. Но общество обя-
зано заботиться о том, чтобы это 
неравенство было приемлемым. 
Россия должна найти свой баланс 
между богатыми и бедными. 

Гипертрофированная роль денег 
так же печальна,  как и презрение 
к ним.

Акцент

 Не может быть равномерного 
распределения денег. 
Но общество обязано 
заботиться о том, 
чтобы это неравенство 
было приемлемым

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Руслан Гринберг — доктор эконо-
мических наук, научный руководи-
тель Института экономики 
РАН, член-корреспондент РАН. 
Окончил экономический факуль-
тет МГУ. С 1972 по 1981 год рабо-
тал в НИИ ценообразования Го-
скомцен СССР. С 1981 года был со-
трудником Института между-
народных экономических и поли-
тических исследований РАН, а с 
2003 по 2005 год возглавлял его. С 
2005 года по 2015 год — директор 
Института экономики РАН. С 
2015 года — президент Новой эконо-
мической ассоциации, в которую 
входят авторитетные исследова-
тели различных направлений сов-
ременной экономической мысли. 
Работы Гринберга опубликованы в 
Великобритании, Польше, Ав-
стрии, США, ФРГ и других стра-
нах. Он является соавтором тео-
рии экономической социодинами-
ки, за которую награжден пре-
стижными премиями в России и 
за рубежом. Кроме того Р. Грин-
берг – главный редактор междуна-
родного журнала «Мир перемен». 
Преподает на кафедре государст-
венной политики факультета по-
литологии МГУ, в Московской 
школе экономики МГУ и на кафе-
дре менеджмента и экономики ис-
полнительских искусств Школы-
студии МХАТ. «Я думаю, — гово-
рит Руслан Гринберг, — что нор-
мальная экономика — экономика 
рыночная и в то же время соци-
альная».

 Руслан Гринберг: Это же очень серьезное творчество — что делать 
с деньгами. Это настоящее искусство — как их сохранить, как их приум-
ножить. Это еще и спорт в каком-то смысле. 
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МЕТРО

В подземке 
установлен 
первый туалет

ВХОД ПО КАРТЕ 
«ТРОЙКА»

Ирина Огилько

ВЧЕРА в столичной подземке 
установлен первый обществен-
ный туалет. Произошло это на 
станции «Проспект Мира» Ка-
лужско-Рижской линии. Как 
рассказал журналистам глава 
Московского метрополитена 
Дмитрий Пегов, сейчас там ве-
дутся пусконаладочные работы 
и в ближайшее время он зарабо-
тает. 

Установили модульный туа-
лет в одной из арок, ведущих с 
центральной части станции к по-
садке на поезда. Доступ в него 
будет осуществляться по карте 
«Тройка», но деньги с нее списы-
ваться не будут. «Если проект по-
кажет себя востребованным и 
успешным, туалеты могут поя-
виться и на других станциях ме-
трополитена», — заверил Пегов. 
Ну а поскольку кабинка будет 
вакуумной и гипоаллергенной, 
плюс с новейшей технологией 
самоочистки, запахов можно не 
опасаться, да и помех для пере-
движения пассажиров тоже. 
Словом, многолетнюю дискус-
сию на тему: нужны ли общест-
венные туалеты в метро — можно 
считать исчерпанной. Остается 
лишь выждать какое-то время и 
посмотреть, как он поведет себя, 
этот первенец. 

На самом деле туалеты в Мо-
сковском метрополитене есть 
давно, построены вместе со стан-
циями, но рассчитаны лишь на 
своих работников. То есть на 
редкие посещения, поэтому рас-
положены не в вестибюле стан-
ции, а на перроне, почти у входа 
в тоннель. Посещение такого ме-
ста для неподготовленного чело-
века может обернуться несчаст-
ным случаем. Поэтому пассажи-
рам приходилось пользоваться 
кафе, предприятиями быстрого 
питания и общественными бес-
платными туалетами. Их сейчас 
в Москве, по данным департа-
мента жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустройства, 

234, из которых 200 — стацио-
нарные, остальные автоматиче-
ские кабины.

Долгое время на просьбы мо-
сквичей открыть общественные 
туалеты руководство подземки 
отвечало, что объект у них ре-
жимный и открытие подобных 
заведений может спровоциро-
вать террористическую угрозу. 
Да и размещение их так глубоко 
под землей противоречит сани-
тарным нормам. Тем более что 
по этим самым нормам туалет в 
транспорте должен быть уста-
новлен лишь в случае, если по-
ездка длится более 60 минут. Но 
последний опрос, в ходе которо-
го метрополитен получил 4 ты-
сячи обращений от пассажиров 
все-таки открыть туалеты, стену 
пробил. 

«Станция «Проспект Мира» 
выбрана не случайно, — расска-
зал первый замначальника ме-
трополитена Юрий Дегтярев. — 
Именно возле нее расположен 
наш офис. Следовательно, смо-
жем присматривать за новин-
кой». Первый метротуалет — оте-
чественная разработка, модуль-
ная вакуумная кабинка на 1 че-
ловека, оборудованная унита-
зом, рукомойником, зеркалом и 
сушилкой для рук, туалетной бу-
магой. Как заверяют в метропо-
литене, все санитарные нормы 
будут соблюдены. 

Вице-президент Всемирной 
туалетной организации, штаб 
которой расположен в Сеуле, 
Владимир Моксунов считает от-
крытие общественного туалета в 
Московском метрополитене дол-
гожданным событием: «По ста-
тистике, около миллиона чело-
век в Москве страдают заболева-
ниями, требующими частого по-
сещения отхожих мест. Теперь 
они могут, не выходя на улицу, 
добраться до туалета в метро.   
Но при всей пользе отмечу, что 
здесь требуется особое внима-
ние за соблюдением безопасно-
сти для пассажиров». 

Туалеты на станци-
ях метро есть 
во многих 
городах мира

Транспорт С тротуаров Садового кольца уберут часть парковок 

Навстречу пешеходам
Светлана Батова

Н
а тротуарах Садово-
го кольца ликвиди-
р у ю т  п а р к о в к и . 
Правда,  только в ме-
стах, где пешеходное 

пространство уже 7  метров. Уби-
рать автостоянки начнут с 10 
сентября. 

Наведение порядка на тротуа-
рах Садового — часть реализации 
комплексной схемы организа-
ции движения, которая активно 
внедряется в центре города. В нее 
входит упорядочивание парко-
вок, устройство новых «карма-
нов», перенастройка светофо-
ров, совершенствование размет-
ки с целью сделать ее более удоб-
ной и понятной. После оконча-
ния работ на тротуарах Садового 
кольца останется 332 парковоч-
ных места. Сколько единиц лич-
ного транспорта ставят сегодня 
автолюбители на тротуарах, в 
Центре организации дорожного 
движения сообщить затрудни-
лись. Согласно расчетам специа-
листов, если машина стоит на 
тротуаре шириной менее 7 ме-
тров, она мешает пешеходам. По 
словам руководителя ЦОДД Ва-
дима Юрьева, машины занимают 
5—6 метров ширины тротуара. То 
есть прохожим, особенно мамам 
с колясками и пожилым людям, 
места фактически не остается. 
Именно потому такая парковка 
подлежит ликвидации.

«Зачистка» не будет сплош-
ной, тротуары вдоль Садового 
очень разные. Например, на ули-
це Садовой-Самотечной стоянки 

где-то оставят, а где-то запретят. 
А вот на Земляном Валу, Садо-
вой-Черногрязской, Валовой 
уберут полностью. Огораживать 
тротуары антипарковочными 
столбиками не будут, ограничат-
ся нанесением новой разметки.

 По словам директора экспер-
тного центра «Движение без опа-
сности» Вадима Мельникова, пе-
шеходы — самые незащищенные 
участники дорожного движения. 
Только в этом году их погибло в 
Москве более 3 тысяч. Ограниче-
ние парковки на тротуарах долж-
но повысить их безопасность.

Напомню, три года назад  го-
род зачистил от машин  тротуары 
Тверской улицы, где пешеходы 
вынуждены были буквально про-
тискиваться  между автомобиля-
ми. Теперь зачистка пришла на 
Садовое кольцо. О других цен-
тральных улицах города, где 
тоже можно было бы ограничить 
тротуарную парковку, как заве-
рили в ЦОДД, речи пока не идет. 
Тем не менее центр Москвы ста-
новится все комфортнее для пе-
шеходов. В конце августа в городе 
открыли две новые пешеходные 
зоны — в Среднем Овчинников-
ском и Черниговском переулках, 
еще одна сейчас строится в 3-м 
Обыденском переулке. Что ха-
рактерно, создали их за счет ав-
томобилистов — на средства, по-
лученные от платных парковок. 

Читайте также: В Москве 
запустили приложение 
для поиска нарушителей 
правил парковки 
www.rg.ru/art/1152324

ОБРАЗОВАНИЕ Почти 100 тысяч первоклассников сели в столице за парты

Прозвонил сентябрь
Сергей Жуков

В
месте со всей страной Мо-
сква отмечала вчера День 
знаний. В детские сады, 

школы, колледжи и вузы пошли 
более двух миллионов человек. 

Мэр города Сергей Собянин 
встретил новый учебный год в 
районе Покровское-Стрешнево, 
где побывал на торжественной 
линейке в школе № 830 и провел 
для старшеклассников открытый 
урок.

Поздравив учащихся и их ро-
дителей с праздником, глава го-
рода в своем выступлении отме-
тил, что Москва наконец преодо-
лела демографическую яму: 

— Впервые за 20 лет в первые 
классы столичных школ идут по-
чти 100 тысяч детей. Больше с ка-
ждым годом становится и до-
школьников — их в этом году са-
дики примут более 400 тысяч. 
Учитывая это, мы продолжаем 
реконструировать и возводить 
здания под учебные заведения и 
детсады — только за последние 
годы возведено 250 новостроек. 

По его словам, столичное об-
разование сейчас одно из лучших 
в стране. 

Это подтверждают результаты, 
которые показывают москвичи за 
пределами своей школы — на ито-
говой аттестации и различных 
конкурсах. «ЕГЭ наши ребята сда-
ют почти вдвое лучше, чем в сред-
нем по России. Каждая четвертая 
школа из 500 лучших страны — 
столичная, а каждый четвертый 
победитель и призер Всероссий-
ской олимпиады — московский 
школьник», — с удовлетворением 
подчеркнул Собянин.

После открытого урока, по-
священного Москве, градона-
чальника обступили старшеклас-
сники.

 Они интересовались его мне-

нием о современной молодежи, 
уровне образования в столице и в 
стране в целом, просили сориен-
тировать их при выборе профес-
сии. 

Мэр посоветовал выбирать 
технические, инженерные и ме-
дицинские специальности:

— В медицине гарантирована 
достойная работа с хорошей за-

работной платой, но она требу-
ет больших усилий, — говорил 
Собянин. — Для того чтобы стать 
врачом, с учетом вуза и ордина-
туры требуется 8 лет. Зато став 

им, вы уже точно будете рабо-
тать по специальности.

Лучше определиться с выбо-
ром, по его мнению, школьни-
кам помогут профильные клас-
сы. Например, 830-я школа на-
чала готовить будущих инжене-
ров. Здесь ребята будут углу-
бленно изучать предметы мате-
матического и естественно-на-
учного цикла. Отдельно их об-
учат проектированию, констру-
ированию, программированию 
и моделированию.  Помимо 
школьных педагогов занятия 
будут вести преподаватели тех-
нических вузов и сотрудники 
промышленных предприятий. 
Для этого в новой школе, по-
строенной на месте старого по-
луразрушенного здания, теперь 
есть все необходимые условия: 
учебные кабинеты, как универ-
сальные, так и специализиро-
ванные, медиабиблиотека, сов-
р е м е н н о е  к о м п ь ютер н о е  и 
мультимедийное оборудование. 
Есть чем заняться и в школьном 
дворе.

 Там вырос целый спортгоро-
док с волейбольно-баскетболь-
ной площадкой, столами для на-
стольного тенниса и зоной от-
дыха с лавочками и клумбами. 
Во внеурочное время заняться 
спортом на этой площадке смо-
гут и жители близлежащих до-
мов.

Само здание полностью при-
способлено и для маломобиль-
ных учеников. В нем есть лифты, 
входы оборудованы пандусами 
и тактильными указателями, а в 
дверных проемах нет препятст-
вий в виде порогов. Школьникам Собянин советует идти в медицину и в инженеры: зарплата хорошая и без работы не останутся. 

Сергей Собянин принял 
участие в торжественной 
линейке в школе: 
фоторепортаж на сайте 
www.rg.ru/art/1159353

Сергей Жуков

Э
лектронный дневник в сто-
лице с 1 сентября стал удоб-
нее. Разработчики добави-

ли в него несколько полезных сер-
висов. 

Как рассказала руководитель 
направления информатизации об-
разования департамента инфор-
мационных технологий Мария 
Коссе, навигация дневника стала 
проще, а оценки, сообщения, но-
вости и другие изменения теперь 
появляются в системе мгновенно, 
сразу после добавления учителем. 
Пользователи смогут также полу-
чать оповещения о новых личных 
сообщениях и будут видеть ком-
ментарии к урокам. А специаль-
ное меню поможет родителям ос-

вежить в памяти записи дневника 
за любую неделю или посмотреть 

всю статистику по конкретному 
предмету. 

Школы, которые участвуют в 
пилотировании Городской плат-
формы электронных образова-
тельных материалов, одновремен-
но смогут оценить и новые фун-
кции Московского регистра каче-
ства образования (МРКО). Сейчас 
это более 30 образовательных уч-
реждений. Для них в дневниках по-
явился индивидуальный кален-
дарь учащегося, где показываются 
как общегородские и внутренние 
мероприятия школы, так и различ-
ные активности ученика: контр-
ольные работы, внеурочная дея-
тельность, олимпиады. В экспери-
ментальной версии также публи-
куется подробная информация об 
изученном на уроке материале.

Оценки, если потребуется, 
можно перевести из одной шкалы 
в другую, например, из 100-балль-
ной в 5-балльную. При этом учи-
теля могут комментировать ка-
ждую отметку — для того чтобы ро-
дители понимали, почему их ребе-
нок, условно говоря, получил за 
контрольную «тройку», а не «пя-
терку». Но главное — новые фун-
кции дневника позволят родите-
лям составить полную картину 
успеваемости своих детей.

— В улучшенном интерфейсе 
электронного дневника разра-
ботчики создали графический 
анализ успеваемости учащегося 
по предметам и областям зна-
ний, — пояснила Мария Коссе. — 
Можно отследить и понедель-
ную динамику успеваемости.

Она также добавила,  что 
нескольким школам стала до-
ступна пилотная версия дневни-
ка для слабовидящих москви-
чей.

ТЕХНОЛОГИИ На портале 
«Наш город» москвичи 
ежедневно решают 
1,5 тысячи проблем 

Отписка 
не пройдет

Любовь Проценко

«ПОРТАЛ «Наш город» стал действительно популяр-
ным механизмом народного контроля. За год количество 
его активных участников выросло более чем вдвое. И 
каждый день с помощью портала решается около 1,5 ты-
сячи конкретных проблем, с которыми сталкиваются 
москвичи», — сказал вчера на заседании правительства 
столицы мэр Сергей Собянин. 

Он напомнил, что раньше, когда москвичи были вы-
нуждены обращаться в органы власти письменно, только 
на ответ чиновникам требовалось 30 дней. Теперь же 
88% этих проблем решаются в течение 8 дней. Как отме-
тила заммэра —  руководитель аппарата мэра Анастасия 
Ракова, каждый день по обращениям горожан демонти-
руется 41 незаконно установленная рекламная кон-
струкция, вывозится 34 брошенных автомобиля, восста-
навливаются 16 не исправных светофоров, демонтиру-
ются 10 незаконно установленных торговых объектов и 
ремонтируются 4 поврежденных  остановки обществен-
ного транспорта. 

Только за первое полугодие  на портале появилось 16 
новых  тем, сообщив о которых москвичи могут рассчи-
тывать на реальную и, главное, оперативную помощь. 
Это работа поликлиник, цены  на лекарства, ход  благоу-
стройства по программе «Моя улица» и капремонт жи-
лых домов. До конца года  добавятся еще возможность 
взять под контроль работу метро и  программу «Милли-
он деревьев».Портал «Наш город» в 2011 году предло-
жил создать сам Собянин. Он стремился   наладить  диа-
лог с москвичами  по вопросам  всей жизни столицы. И 
это  получилось. Сейчас чиновникам не  отписаться, что 
недостатки, о которых пишут москвичи, устранены: ведь 
все письма, как и ответы, — публичны. И если соврал кто-
то,  москвичи это сразу увидят и снова напишут на пор-
тал. Мэр же этого не потерпит: случай, когда Собянин 
уволил одновременно 25 руководителей ДЕЗов, в городе 
запомнился хорошо. Поэтому лучше делать и не врать.

ОТДЫХ На ВДНХ появилась 
городская ферма

Угощение 
для козла Бори

«ОСТРОВОК» деревенской жизни, наполненный ат-
мосферой спокойствия и умиротворения, появился на 
ВДНХ. Там, около исторического павильона № 44 «Кро-
лиководство», заработал развлекательно-образователь-
ный центр «Городская ферма».

Комплекс площадью в три гектара расположился в ти-
хом, уютном месте, на берегу пруда. В советское время 
здесь находился зоопарк при ВДНХ, а после 1991 года 
территория за 44-м павильоном долгое время была за-
брошена. Сейчас на месте бывшего пустыря — снова во-
льеры с животными. 57 зааненских и нубийских коз, 
овец, кроликов, ослов, лошадей, гусей, уток и даже афри-
канская корова зебу. Все животные безопасны и, главное, 
здоровы, так как прошли тщательный карантин, отмети-
ла заммэра по вопросам экономической политики и 
имущественно-земельных отношений Москвы Наталья 
Сергунина на открытии комплекса. «Жители крупного 
мегаполиса получили возможность познакомиться с 
природой и сельским хозяйством, не выезжая за пределы 
города, — подчеркнула она. — Живая экспозиция ориен-
тирована прежде всего на детей, однако от нее в восторге 
и взрослые. Кругло-
годично здесь будут 
проходить  мастер-
классы, лекции, те-
матические презен-
тации». Юные фер-
меры могут не толь-
ко посмотреть на 
животных, но и уха-
живать за ними. На-
пример, покормить 
или приготовить для 
них еду. Естествен-
но, под присмотром 
профессионалов. Ра-
цион питания помо-
гли составить со-
трудники москов-
ского зоопарка. 
Козы, например, без ума от березовых веников, а кроли-
ки обожают капусту и морковь. Утки и гуси предпочита-
ют сухарики. Не отказывается от этого лакомства и глав-
ная звезда фермы — нубийский козел Боря. Аппетит у 
него отменный, говорит местный «фермер» Александра 
Шеттлер, поэтому любимец публики съедал даже стакан-
чики, в которых ему приносили еду. Чтобы животное не 
отравилось, посуда теперь вафельная. Посещая ферму, 
дети не только общаются с животными, но и становятся 
участниками экономической игры. Так, маленькие мо-
сквичи, по словам Сергуниной, смогут сами планиро-
вать бюджет и определять, на какие проекты направить 
деньги: купить ли новых животных или, допустим, отре-
монтировать вольер. Смогут посетители поработать и на 
огороде, посадив морковку или капусту. Выращенные 
здесь овощи обещают использовать при приготовлении 
блюд в фермерском кафе. 

На ВДНХ маленькие москвичи увидят коров, коз, ослов 
и прочую живность, которую многие из них прежде видели 
только по телевизору. 

Посещение 
«Городской фермы» 
платное. Стоимость 
билетов варьирует-
ся от 200 до 1000 
руб, в зависимости 
от возраста посети-
теля и дня недели.

КСТАТИ
Туалеты на станциях метро 
есть во многих городах мира, в 
частности в Сеуле, Пекине, Па-
риже, Лондоне, Амстердаме, То-
ронто, Хельсинки и других. Там 
они отдельно для мужчин, жен-
щин и инвалидов, причем зача-
стую — платные. 
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ЦИФРА

800 
ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК
среднемесячное число уникаль-
ных пользователей общегород-
ского дневника и журнала.

КСТАТИ
В Москве насчитывается почти 800 образовательных учреждений. Сре-
ди них более 600 многопрофильных школ, большинство из которых с до-
школьными отделениям, 58 колледжей и 46 организаций допобразования.

ИНТЕРНЕТ В электронном дневнике появились новые серверы

Виртуальное «Отлично!»
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Юрий Медведев 

Р
оссийские ученые выя-
снили, что слабые дозы 
радиации продлевают 
жизнь мухам-дрозофи-
лам. По мнению авторов 

работы, это исследование позво-
лит в перспективе создать сред-
ства против старения человека. 

Облучаться, чтобы жить доль-
ше? Звучит если не издеватель-
ски, то по меньшей мере странно. 
И тем не менее с таким сенсаци-
онным заявлением выступила 
команда ученых из Института 
молекулярной биологии РАН им. 
Энгельгардта, Московского физ-
теха, Научного центра РАН в 
Коми и Сыктывкарского универ-
ситета. Ученые обнаружили, что 
мухи-дрозофилы живут дольше, 
если на них воздействовать гам-
ма-излучением. По человеческим 
меркам эта прибавка к нашему 
среднему возрасту в 70 лет соста-
вила бы 8 лет. Результаты иссле-
дования опубликованы в пре-
стижном международном журна-
ле PLoS ONE.

Почему же радиация вдруг 
сработала во благо? Казалось 
бы, это противоречит всем из-
вестным на сегодня фактам. Нау-
кой установлено, что она повре-
ждает гены, разрывает структу-
ры ДНК, вызывает вредные му-
тации, а как следствие — лучевую 
болезнь. Но это при высоких до-
зах облучения. А если они сла-
бые? Одно время считалось, что 
так называемые сверхмалые 
дозы могут дать положительный 
эффект. Даже появился термин 
«эффект сверхмалых доз». Он 
относится не только к радиации. 
Скажем, на нем основана гомео-
патия. Много занималась эффек-
том сверхмалых доз, в том числе 
и радиации, известный россий-
ский ученый, профессор Елена 
Бурлакова. Аналогичные иссле-
дования велись и в ведущих ла-
бораториях мира. И если внача-
ле ученые считали, что, как и в 
гомеопатии, они могут дать 

положительный эффект, то по-
степенно пришли к иному выво-
ду: даже очень малые дозы нано-
сят вред генам, вызывают мута-
ции. Словом, на «полезной» ра-
диации надо поставить крест. 

— Мы хорошо знаем работы 
Елены Борисовны Бурлаковой, — 
говорит один из авторов сенса-
ционной работы, доктор биоло-
гических наук Алексей Моска-
лев. — Но надо особо подчер-
кнуть, что и она, и большинство 
других ученых работали именно 
со сверхмалыми дозами радиа-
ции. Это принципиальный мо-
мент. Ведь сегодня никто не спо-
рит, что даже самая малая доза 
радиации воздействует на клет-
ки и гены, повреждает ДНК. Но 
вот дальнейший эффект зависит 
от реакции организма на облуче-
ние. И это может быть как вред, 
так и польза. 

По словам Москалева, все за-
висит от дозы. Если она слишком 
мала, то есть «сверхмалая», то ее 
не хватает, чтобы организм вклю-
чил механизм самозащиты. Гово-
ря попросту, он не воспринимает 
опасность всерьез. И тогда полом-
ки накапливаются примерно так 
же, как и при естественном старе-
нии организма. Поэтому даже 
сверхмалые дозы считаются 
вредными. Но есть диапазон доз, 
когда доза уже и не настолько 
мала, чтобы защита ее не замети-
ла, но еще не столь велика, чтобы 
нанести серьезный удар по 
клеткам и генам. 

— Нами выявлен удивитель-
ный участок радиации, который 
вместо вреда приносит пользу, — 
говорит Москалев. — Как он рабо-
тает? Под действием таких доз 
облучения могут произойти раз-
рывы в структуре отдельных 
ДНК, повреждения их основа-
ний, образование свободных ра-
дикалов. Но у клетки есть охрана, 
механизм самозащиты, который 
отвечает за ремонт ДНК. Он акти-
вирует защитные гены, они и бе-
рутся за восстановление всего 
поврежденного. 

Но самое любопытное, что 
клетки и гены не просто восста-
навливаются. Облученный таки-

ми малыми дозами 

организм становится более жиз-
неспособным, лучше противосто-
ит стрессам. По словам Москале-
ва, это напоминает эффект зака-
ливания: стресс от холодной воды 
повышает иммунитет. По сути, 
это реализация давней идеи из-
вестного канадского ученого Ган-
са Салье, который настаивал на 
пользе слабых стрессов. И Моска-
лев, вызывая в клетках отдельные 
повреждения, выводит организм 
на более высокий уровень самоза-
щиты.

Ученый подчеркивает, что это 
только самое начало серьезных 
исследований. Главная цель — вы-
явить все гены, которые участву-
ют в самообороне. Только поняв, 
как они работают, ученые смогут 
найти способ, как без стресса, 
без радиации включать меха-

низм самозащиты. А значит, 
продлевать жизнь не 
только мухам, но и 

человеку. 

ИГРЫ ПРИРОДЫ

Профессор Медицинской школы 

Гарварда Вадим Гладышев задался 

«детским» вопросом: почему есть 

организмы, которые живут всего 

несколько часов, а есть аксакалы, 

срок жизни которых исчисляется 

столетиями и даже тысячелетия-

ми. 

Как будто природа «играет», то уве-

личивая, то уменьшая продолжи-

тельность жизни разных организ-

мов. Но ведь долгая жизнь не мо-

жет быть конечной целью эволю-

ции. Она заинтересована сделать 

организм более приспособлен-

ным. И вот иногда, по мнению Гла-

дышева, в «довесок» к механизму 

адаптации организм получает и 

долголетие. 

Например, когда у обычной мыши 

подавляется гормон роста и она 

становится карликом, то живет в 

два раза дольше обычного. Глады-

шев считает, что предки летучих 

мышей были большего размера, а 

потом мутировали в направлении 

уменьшения размера. Это оказа-

лось эволюционным выигрышем, 

так как удобнее охотиться за насе-

комыми. А заодно увеличилась 

продолжительность их жизни.

Впрочем природа действовала 

даже более изощренно. По словам 

Гладышева, для эволюции важен 

даже не сам гормон роста, а ско-

рость роста. 

Скажем, она меньше у больших 

млекопитающих, и они живут доль-

ше маленьких. Кстати, голый зем-

лекоп живет в 10 раз дольше свое-

го сородича, мыши. Оказалось, что 

у него, как и у летучей мыши, к дол-

гожительству привели изменения 

в разных генах.

СПРАВКА «РГ»
Впервые о благоприятном воз-
действии малых доз облучения 
заявил около 30 лет назад аме-
риканский радиобиолог Т. Лак-
ки. Изучив около 410 тысяч ра-
бочих атомной промышленно-
сти 15 стран, в том числе Ав-
стралии, Канады, США, Фран-
ции, Японии, Германии, Слова-
кии, он пришел к выводу, что 
ежегодное облучение в дозе 15 
мГр может предохранить от 
онкологической смертности. 
Особенно впечатляющими 
были данные по Словакии и Гер-
мании. Здесь смертность от 
онкологии была на 50 процен-
тов ниже, чем в среднем по 
стране. Впрочем, многие ученые 
считают эти данные спорны-
ми, не видят прямой связи меж-
ду радиацией и уменьшением 
смертности. 

Долгожители из Книги 
рекордов Гиннесса

Женщина Жанна Луиза Кальман 

(Франция) — 122 года 164 дня.

Мужчина Сигетийно Изуми 

(Япония) — 120 лет 237 дней.

Галапагосская черепаха — 

175 лет.

Слон Линг-Вонг — 86 лет.

Кошка Крим Пуф — 38 лет.

Кролик Флопси — 18 лет 

10 месяцев 3 дня.

КСТАТИ

ПРОРЫВ Опухолевые клетки
превратили в здоровые  

Рак попятился 

Юрий Медведев 

АМЕРИКАНСКИЕ ученые сумели «перепрограммиро-
вать» злокачественные опухоли в нормальное состояние. 
Это открытие позволит «выключить» распространение 
рака, обернув этот процесс вспять. 

Основой технологии стало исследование молекул 
microRNAs, которые участвуют в процессе связывания 
между собой однотипных клеток. Ученые выяснили, что 
когда нормальные клетки соприкасаются друг с другом, то 
часть молекул miRNA подавляет гены, способствующие 
дальнейшему росту и делению клеток. А в раковых клетках 
из-за малой концентрации miRNA эта функция не работа-
ет вообще или работает неправильно. Именно поэтому ра-
ковые клетки начинают размножаться неконтролируемо. 
Когда ученые восстановили уровень miRNA до нормы, в 
злокачественных клетках полностью остановился некон-
тролируемый рост, и они вернулись в нормальное состоя-
ние. Это открытие дает науке новый и эффективный метод 
борьбы с раком. 

Впрочем, пока новый метод работает не до самого кон-
ца. Дело в том, что в «излеченных» раковых клетках оста-
ется достаточное количество определенных белков, кото-
рые все же стимулируют их неконтролируемый рост. И 
ученым пришлось взяться за изучение белка PLEKHA7, ко-
торый  ограничивает производство «вредных» белков. 
Именно его разрушение считается главной причиной ран-
него возникновения всех видов рака. «Мы исследовали 
большое количество различных видов опухолей, и везде 
отсутствует работоспособный PLEKHA7-механизм, — пи-
шут авторы работы. — Это похоже на ускоряющийся бес-
контрольно автомобиль, у которого газ выжат до упора 
(вредные белки) и отсутствуют какие-либо тормоза (ком-
плекс PLEKHA7). Мы уже можем затормозить неконтроли-
руемое движение, а вскоре найдем эффективный метод 
безопасной остановки такого разогнавшегося «клеточно-
го автомобиля» и возвращения его на нормальную дорогу

ПРОЕКТ Физики копают 
под основы мироздания 

Коллайдер 
вернулся 
к жизни 

Анна Романова, Санкт-Петербург

ПОСЛЕ открытия бозона Хиггса и двухлетней остановки 
на модернизацию Большой адронный коллайдер (БАК) 
возобновил свою работу. К этому событию в Санкт-Петер-
бурге прошла международная конференция, куда съеха-
лись ведущие ученые из многих стран. 

Энергия коллайдера увеличена почти вдвое и вплотную 
приблизилась к проектной мощности в 13 тераэлектрон-
вольт (ТэВ). Это соответствует энергиям, которые имели 
частицы после одной миллиардной доли секунды после 
Большого взрыва. Такие гигантские энергии позволят уче-
ным проверить гипотезы о структуре Пространства-вре-
мени и продолжить поиск новых элементарных частиц.

Член-корреспондент РАН Алексей Воробьев поспешил 
разуверить всех, кого пугают апокалиптические перспек-
тивы работы с коллайдером на высоких энергиях: «Чтобы 
«черная дыра», которой так боятся, поглотила все вокруг, 
она должна быть огромной, — пояснил он. — При работе с 
коллайдером единственное, что мы можем смоделировать, 
— это микроскопические подобия «черных дыр», которые 
не просуществуют и долей секунды. Они тут же разруша-
ются и никакой опасности для человечества не представ-
ляют».

НИЦ «Курчатовский институт» координирует работу 
российских участников проекта. По словам заместителя 
директора Центра фундаментальных исследований Влади-
мира Шевченко, подготовлен обширный документ меро-
приятий до 2020 года, в который включена не только рабо-
та на БАКе, но и мно-
жество эксперимен-
тов в ЦЕРН.  Россия 
участвует в десяти 
крупных экспери-
ментах, в частности, в 
сфере вычислитель-
ной инфраструктуры, 
IT-технологий, теоре-
тической физики. 

ВЫСТАВКА В Манеже запустили цепную реакцию

Атом можно потрогать
Александр Емельяненков

Ч
то можно увидеть, если де-
ление атомного ядра за-
медлить в миллионы раз? 

Сколько любопытных первокур-
сников могло бы уместиться в 
корпусе Царь-бомбы? Как долго 
будет идти во льдах без дозаправ-
ки атомоход «Россия»? А если на 
атомную станцию рухнет само-
лет или молния в нее ударит?

На эти и другие — серьезные и 
не очень — вопросы можно найти 
ответ, придя в московский «Ма-
неж», где открылась большая и 
необычная для этих стен выстав-
ка с элементами интерактивного 
показа. На ней история нашей 
страны и мировые события, 
представленные подлинными эк-
спонатами и документами из 
рассекреченных архивов, пере-
межаются с наукой, судьбами 
выдающихся ученых, конструк-
торов, изобретателей и самыми 
новейшими технологиями. 

Руководитель департамента 
коммуникаций «Росатома» Сер-
гей Новиков первым делом повел 
меня в «святая святых» — посмо-
треть «изнутри» на цепную реак-
цию. В зеркальном кубе, хитро-
умно сконструированном за ми-
нуту с небольшим, можно уви-
деть (или вообразить) весь про-
цесс в развитии — от первого ней-
трона, лениво ударяющего в 

ядро, до множественного, уско-
ряющегося и переходящего во 
взрыв эффекта. И этим процес-
сом, развивающимся на атомар-
ном уровне в миллиардные доли 
секунды, ученые научились 
управлять.

Управляемая цепная реакция 
— физическая основа работы 
всех атомных станций и всех 
ядерных реакторов: промыш-
ленных, исследовательских, 
транспортных, включая реак-
торные установки атомных ледо-
колов, подводных лодок и над-
водных кораблей. Потому и вы-
ставку рядом с Кремлем, приу-
роченную к 70-летию атомной 
отрасли России, решили назвать 
«Цепная реакция успеха».

Заместитель научного руко-
водителя Российского федераль-
ного ядерного центра ВНИИ эк-
спериментальной физики (город 
Саров), член-корреспондент РАН 
Василий Незнамов особо подчер-
кнул роль, которую сыграли со-
ветские ученые во главе с акаде-
миком Курчатовым в обеспече-
нии обороноспособности стра-
ны, создании ядерного паритета с 
США и зарождении гражданской 
атомной энергетики.  Уже давно 
не секрет, что именно в Сарове 
учеными и специалистами КБ-
11, как назывался тогда этот 
ядерный центр, была создана и 
29 августа 1949 года испытана на 

Семипалатинском полигоне пер-
вая советская атомная бомба. 
Там же при участии академика  
Сахарова была создана и первая 
водородная бомба. А потом, ког-
да в СССР был создан второй 
ядерный центр — в городе Сне-
жинск на Урале, пошли в серию 
ядерные боеголовки для балли-
стических и крылатых ракет, раз-
ные типы авиабомб, специзделия 
для ВМФ и Сухопутных войск, 
включая ядерные артиллерий-

ские снаряды и боевые отделения 
торпед.

Не все, но многое из перечи-
сленного на выставке в Манеже 
можно не только увидеть, но и по-
трогать. Да-да! В том числе и са-
мую большую в мире водород-
ную бомбу, для которой отвели 
едва ли не самый просторный 
зал. И не удивляйтесь, когда уви-
дите, что «Кузькина мать», как 
обзывают теперь эту бомбу, не 
только с большим парашютом, 

но и с большими «усами». Под-
крутить их вряд ли получится, а 
вот погладить, если привстать на 
цыпочки, можно вполне. Экспо-
нат под № 19, официально име-
нуемый «Корпус эксперимен-
тальной водородной бомбы 
АН602», привезенный в Москву 
из Сарова, выставлен в окруже-
нии портретов трижды Героев 
Социалистического Труда — вы-
дающихся ученых, конструкто-
ров и организаторов производст-
ва, стоявших у истоков советско-
го Атомного проекта. Всего их де-
вять: Игорь Курчатов, Юлий Ха-
ритон, Кирилл Щелкин, Анато-
лий Александров, Борис Ванни-
ков, Николай Духов, Яков Зель-
дович, Ефим Славский, Андрей 
Сахаров.

Всего, по словам устроителей, 
на выставку в столичный Манеж 
из музеев и архивов доставлено 
около 700 редких экспонатов, в 
том числе никогда ранее не вы-
ставлявшихся в Москве. 

Сегодня по случаю Дня зна-
ний главными посетителями вы-
ставки стали учащиеся физико-
математических лицеев и специ-
ализированных классов из Мо-
сквы и ближнего Подмосковья.  
Со 2 сентября вход на выставку 
свободный, а продлится она до 30 
сентября. В дальнейшем эти эк-
спонаты станут основой музея 
атомной отрасли на ВДНХ.

КОММЕНТАРИЙ: 

Серджио Бертолуччи: 
Заместитель генерального директора ЦЕРН

— Сейчас на БАКе начинается новый этап, который должен отве-

тить на многие важнейшие вопросы мироздания, в том числе о 

«темной энергии» и «темной материи». Мы не знаем, почему Все-

ленная расширяется с ускорением, почему в ней осталась мате-

рия и исчезла антиматерия. Словом, еще осталось множество во-

просов, например, у нас пока никак не получается привязать гра-

витацию к квантовой механике. 

Виктор Матвеев:
Академик РАН, директор Объединенного института 
ядерных исследований (ОИЯИ) в Дубне

— На коллайдере усовершенствованы детекторы, которые спо-

собны «ловить» частицы с повышенной энергией. Это огромный 

прогресс. Сам БАК можно сравнить с ракетой в тысячи ступеней, 

каждая из которых выполняет свою функцию. 

ИННОВАЦИИ 
Ученые 
помогают 
не бурить 
пустые 
скважины

ПОРОЖНЯКИ 
ЗДЕСЬ 
НЕ ХОДЯТ 

Алексей Хадаев, Новосибирск

НОВАЯ технология защищена 
двумя американскими и семью 
российскими патентами. Новый 
метод геологоразведки позволя-
ет сэкономить значительные 
средства при бурении, так как 
количество пустых скважин мо-
жет быть снижено более чем в 
два раза. — Стоимость бурения 
одной скважины превышает 
миллион долларов, а цена  элек-
троразведки нашим методом 
около 70 тысяч долларов, — отме-
чает один из авторов проекта 
кандидат технических наук Ар-
кадий Злобинский. 

Чтобы понять, есть ли на глу-
бине полезное ископаемое, не-
дра зондируются с помощью 
электромагнитного поля. Сама 
идея не нова, но область ее при-
менения существенно ограниче-
на по самым разным причинам. 
Созданная же сибирскими уче-
ными технология всеядна, она 
успешно ищет ископаемые и в 
Сибири, и в Татарстане, и в Кали-
форнии, и на шельфе. 

— Традиционно для разведки 
применяется одна электриче-
ская линия, которая создает 
электромагнитное поле для зон-
дирования почвы на большую 
глубину, — говорит Аркадий Зло-
бинский. — А мы набрасываем 
целую сеть из восьми таких ра-
диальных линий. Если на глуби-
не структура почвы относитель-
но однородна,  в ней нет, напри-
мер, нефтяной залежи, то маг-
нитные линии замыкаются друг 
на друга в виде тора. Говоря по-
просту, при отсутствии полезно-
го ископаемого участок вообще 
не подает никакого сигнала. От-
клик появляется, если в почве 
что-то есть.     

Сегодня эффективность раз-
ведочного бурения, по данным 
сейсмики, не превышает 25—35 
процентов, а с помощью элек-
троразведки ее можно довести 
до 90 процентов! Новая техноло-
гия позволяет обнаруживать за-
лежи углеводородов на глубинах 
до 4 километров. 

ТЕХНОЛОГИИ

Автомобиль 
«стучит» 
на водителя

ЛИХАЧ ПОД 
КОЛПАКОМ

Сергей Деменко

МОЖНО ли предотвратить ава-
рии на дорогах? Если не абсо-
лютно, то значительно снизить? 
Такую задачу взялись решить 
французские инженеры. Они со-
здали систему, в которой борто-
вой компьютер в реальном вре-
мени собирает данные о поведе-
нии шофера, времени за рулем, о 
техническом состоянии его ма-
шины, а также о состоянии доро-
ги, о погоде и т.д. 

Говоря образно, на самого во-
дителя «стучит» бортовой 
компьютер. Прежде всего инте-
ресует, меняется ли его манера 
вождения. Это позволяет оце-
нить, насколько водитель устал. 
Если шофер в норме, движение 
машины плавное, а если начина-
ет клевать носом, то появляются 
резкие движения. Кроме того, 
важно оценить, как он тормозит. 
Резко, в последний момент или 
плавно, заранее. 

Но, конечно, при этом нужно 
учесть условия езды: может, едет 
в темноте или тумане. А если эти 
показатели в норме, то вывод од-
нозначный — водитель засыпает. 
Надо его будить, подавать сиг-
нал SOS! Но как? Звонить шофе-
ру на мобильник? Не подходит 
по ряду причин: например, он в 
это время разговаривает или те-
лефон отключен. Инженеры при-
думали другой вариант: послать 
сигнал через радиосвязь, при-
чем даже если она в машине она 
выключена. Это их ноу-хау.

Такая система слежения пре-
жде всего заинтересовала стра-
ховые компании и крупные авто-
парки. Ведь есть возможность 
получить «портрет» каждого шо-
фера парка. Чем больше риски, 
тем дороже страховка. Такая 
«слежка» неоценима при ава-
рии. Она позволяет увидеть, с ка-
кой скоростью ехал, при каких 
дорожных условиях, как тормо-
зил и т.д. 

Неожиданно Радиация увеличивает продолжительность жизни

Знай свою дозу

Эффект сверхмалых 
доз относится не 
только 
к радиации. На 
нем основана 
гомеопатия. 

Акцент

 Облученный малыми дозами организм 
становится более жизнеспособным, 
это напоминает эффект закаливания

Появившаяся 
на БАКе «черная 
дыра» исчезнет 
за доли секунды 

Четыре таких гигантских детектора ловили на БАК частицу 
Бога.  
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«Кузькина мать» заняла в Манеже один из самых больших залов.  

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

R
E

U
T

E
R

S

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

  
Ю

Р
И

Й
 М

Е
Д

В
Е

Д
Е

В



12 Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
2 сентября 2015 
среда №195 (6766)

Культура facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Выставка  На ВДНХ открывается XXVIII Московская международная книжная выставка-ярмарка

Встречи на литературной кухне 

Павел Басинский

Е
жегодная Национальная 
премия «Книга года» тради-
ционно вручается в первый 

день работы ММКВЯ, в чем при-
сутствует определенная символи-
ка: подведение годовых итогов 
книгоиздания в России и чество-
вание его лучших образцов совпа-
дает с началом ярмарочных про-
даж продуктов этого книгоизда-
ния. При этом надо понимать, что 
лучшие книги, «книги года», не 
обязательно совпадают с теми 
книгами, которые будут пользо-
ваться на книжной ярмарке наи-
большей популярностью.

У кого-то это вызовет ухмыл-
ку: ну да, мол, книгоиздатели на-
граждают то, что нравится им са-
мим, а не читателям. Но это 
принцип любого «гамбургского 
счета». Напомню: когда-то раз в 
год цирковые борцы собирались 
в Гамбурге, чтобы померяться 
силами и выяснить, кто из них на 
самом деле сильнейший. Выгля-
дело это, вероятно, не слишком 
красиво и эффектно, потому что 
делалось не для публики. Но за-
чем-то такие состязания были не-
обходимы.

У премии «Книга года», как я 
понимаю, есть и еще одна фун-
кция — это поддержать издательст-
ва, которые не блещут на книж-
ном рынке коммерческим успе-
хом, но продолжают тянуть лямку 
просветителей и культуртрегеров. 
Они издают книги малотиражные, 
дотационные и порой слишком до-
рогие для массового потребителя. 
Но если завтра таких книг не будет 
вовсе, культурная планка книгои-
здания в России окончательно 
рухнет в рыночную пропасть. И о 
том, что такое книга как искусст-
во (не только с внешней точки зре-
ния, но и в плане ее содержания) 
мы будем судить по букинистиче-
ским изданиям. 

На сайте Роспечати обнародо-
вали «короткий список» финали-
стов премии «Книга года»-2015. 
Там представлено более 40 книг. 
Десять из них станут победителя-

ми в различных номинациях. Одна 
будет названа «Книгой года».

Проще всего говорить о номи-
нации «Проза». Думаю, не оши-
бусь, если скажу, что тут есть яв-
ный лидер — 2-томный роман Ва-
лерии Залотухи «Свечка». Что-то 
мне подсказывает, что победите-
лем сегодня станет именно он. 
Сценарист и писатель Валерий За-
лотуха скончался в этом году, едва 
успев завершить свой труд протя-
женностью в 15 лет. Само по себе 
это подвиг, учитывая ритм совре-
менного книгоиздания, когда кни-

ги живут один год, а на следующий 
— о них забывают. К тому же в ро-
мане Валерия Залотухи сошлись 
две важные вещи: изящный стиль, 

которым отличался автор «По-
следнего коммуниста», «Макаро-
ва» и «Великого похода за освобо-
ждение Индии», и очень высокий 
градус интеллектуального пись-
ма. Мы истосковались по великим 
романам, нам нужны новые 
«Анны Каренины» и «Братья Ка-
рамазовы», и роман Валерии За-
лотухи — это достойный претен-
дент на зияющую вакансию, а уж 
займет ли он ее, скажет время. 
Кстати, и название издательства, 
выпустившего роман — «Время».

Романы Елены Котовой «Пери-
од полураспада», Канты Ибраги-
мова «Стигал» и Гузель Яхиной 
«Зулейха открывает глаза» объе-
диняет разве что только одно. Все 
они так или иначе повествуют о 
человеке, оказавшемся в «экзи-
стенциальной» ситуации испыта-
ния, выбора и проверки на про-
чность. В первом случае это се-
мейная сага, во втором — роман от 
первого лица о безнадежно боль-
ном, в третьем — история женщи-
ны-татарки в период «раскулачи-
вания». Роман Яхиной нужно от-
метить еще и как несомненно са-
мый яркий дебют в прозе этого 
года. Но такой номинации в «Кни-
ги года» нет.

Сложнее с поэзией... Не знаю, 
как будут соревноваться поэтиче-
ские сборники весьма уважаемых 
современных поэтов Игоря Волги-
на и Михаила Айзенберга с антоло-
гией «гражданской поэзии Донбас-
са 2014—2015 годов», и как сравни-
вать эту поэзию с полным собрани-
ем стихотворений и поэм без-
условно великого русского поэта 
Николая Заболоцкого? Здесь не о 
весовых категориях идет речь, но 
скорее об оценочных приоритетах. 

Что важнее в поэзии сегодня — 
искусство, актуальность, нравст-
венный смысл? Я об этом судить не 
берусь. Пусть решает жюри.

Очень интересная номинация 
— «Литературный контекст». 
Здесь и сборник интернет-публи-
цистики ушедшего от нас замеча-
тельного критика Александра Аге-
ева, и пособие по современной 
русской поэзии Дмитрия Бака, и 
тонкие этюды маэстро современ-
ной филологии Сергея Бочарова, и 
статьи и воспоминания о Пастер-
наке Вяч. Вс. Иванова. Что ни вы-
бери — не ошибешься. 

В номинации «Победа», посвя-
щенной 70-летию Победы в Вели-
кой отечественной войне, сопер-
ники – краеведческая книга «Ас-
траханская область в Великой 
Отечественной войне 1941-
1945», сборник военной статисти-
ки и дневники детей, оказавшихся 
в гетто и концлагерях. Как не от-
дать пальму первенства детям – не 
понятно. Но есть и еще одна очень 
сильная позиция: «Главные доку-
менты Великой Отечественной 
войны» – книга, выпущенная из-
дательским домом «Комсомоль-
ская правда». Это 1400 уникаль-
ных директив Сталина, распоря-
жений Ставки, фронтовых прика-
зов, оперативных карт, постанов-
лений и фотографий того време-
ни, еще недавно находившихся 
под грифом «Совершенно секрет-
но».  В главной номинации «Книга 
года» есть 12-томная энциклопе-
дия «Великая Отечественная вой-
на 1941—1945 годов», в которую, 
очевидно, вошли и статистика, и 
документы, и география войны. 
Наверное, она и является главным 
претендентом на победу. Но есть и 
сильный соперник — первые тома 
Академического полного собра-
ния сочинений П. И. Чайковского, 
выпущенные челябинским изда-
тельством «MPI». 

В номинации «Вместе с книгой 
мы растем» соперничают не авто-
ры, а три серии разных изда-
тельств и возобновленный науч-
но-популярный детский альманах 
«Хочу все знать».

Издательство «Время» представит на ярмарке повесть-сказку Булата 
Окуджавы «Прелестные приключения».

400
российских и зарубежных 

издательств будут 

представлены на ярмарке

Анастасия Скорондаева 

С
егодня в павильоне № 
75 ВДНХ открывается 
традиционная XXVIII 
Московская между-
народная книжная 

выставка-ярмарка, которая 
пройдет со 2 по 6 сентября. Заме-
ститель руководителя Роспечати 
Владимир Григорьев на предва-
ряющей ярмарку конференции 
заметил: «В Год литературы яр-
марка имеет особое звучание. 
Еще и потому, что совсем недав-
но проходил фестиваль на Кра-
сной площади «Книги России», 
который стал вызовом традици-
онной ярмарке на ВДНХ, и мно-
гие любители книги и издатели 

еще ощущают это послевкусие». 
Также Григорьев отметил, что, по 
статистике Книжной палаты, ти-
ражи книг в первом полугодии 
снизились, что довольно пред-
сказуемо из-за роста электрон-
ного книгоиздания. 

В этом году у ярмарки новый 
директор — Сергей Кайкин, а зна-
чит, и формат ярмарки изменил-
ся. Во-первых, появилось не-
сколько авторских площадок, ко-
торые помогут писателям высту-
пать с комфортом, а не перекри-
кивать своих коллег на соседних 
стендах. Во-вторых, многие изда-
тельства в честь Года литературы 
получили льготное предложение 
по аренде стенда, поэтому пред-
ставлено много региональных 

издательств, чьи книги сложно 
найти в магазинах. К слову, всего 
на ярмарку слетелись 400 рос-
сийских и зарубежных изда-
тельств. 

Впервые ММКВЯ представля-
ет сразу трех специальных го-
стей — Сербия, Иран и Армения. 
Наиболее интересным «экспона-
том» станет антология современ-
ного сербского рассказа «Пой-
май падающую звезду». Делега-
ция известных современных 
иранских писателей представит 
здесь свои произведения. Арме-
ния презентует книги, посвящен-
ные 100-летию геноцида армян в 
Османской империи. Одной из 
центральных площадок для ди-
скуссий и вручения наград ста-

нет «Главный микрофон». Здесь 
будут говорить о Набокове и Та-
рантино, проведут час поэзии. 
Основные мероприятия приуро-
чены к празднованию 70-летия 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне также пройдут здесь. В 
частности, состоится «круглый 
стол» и презентация издания 
«Ольга Берггольц: Блокадный 
дневник». Новая площадка — «Ли-
тературная кухня» — наверняка 
привлечет к себе особое внима-
ние. Здесь пройдут мастер-клас-
сы от ведущих авторов-кулина-
ров. Но самое интересное то, что 
ежедневно здесь будут проходить 
съемки кулинарного шоу, кото-
рое позднее будут показаны в те-
леэфире. Но на ММКВЯ в этот раз 

можно утолить не только литера-
турно-кулинарный голод, но и 
музыкальный на площадке «Ви-
нил на веранде»: развалы вин-
тажного «винила» и абсолютно 
свежие пластинки, изданные в 
России и за рубежом, журналы о 
рок-музыкантах, плакаты, от-
крытки — все это ждет вас.  

Также на ярмарке пройдет 
Российско-китайский литера-
турный форум. А среди меропри-
ятий деловой программы — кру-
глый стол «Книга и новые форма-
ты: роль современных техноло-
гий в формировании литератур-
ного пространства России» и 
конференция «Как бороться с 
книжным пиратством в Интерне-
те». 

ЗВЕЗДНЫЕ ГОСТИ — 
ЧТО НЕ ПРОПУСТИТЬ 
НА ММКВЯ 

2 сентября 
13.00 Встреча с Никитой Михалко-

вым.

14.00 Встреча с Александром Снеги-

ревым. Презентация книги «Вера». 

15.00 Леонид Млечин представит би-

ографию Евгения Примакова.

16.00 Дискуссия «Национальные тра-

диции в современном романе». Участ-

вуют: Гузель Яхина, Алиса Ганиева.

3 сентября 
13.00 Литературная гостиная. Встре-

ча с Анатолием Кучереной. Анатолий 

Кучерена. Выступление на тему «Шпи-

онские игры: реальность и литерату-

ра». 

13:00 Презентация издания «Ольга 

Берггольц. Блокадный дневник».

14.00 Встреча с Юрием Буйдой. Пре-

зентация книги «Цейлон».

16.00 Встреча с Андреем Геласимо-

вым. 

4 сентября
13.00 Бродский. Русский поэт. Встре-

ча с автором книги о поэте, критиком и 

историком литературы Владимиром 

Бондаренко.

15.00 Презентация книги Анны Серге-

вой-Клятис о Борисе Пастернаке.

17.30 Встреча с Владимиром Позне-

ром. Презентация книг «Противостоя-

ние», «Прощание с иллюзиями», «Поз-

нер о Познере».

5 сентября 
10.00 Литературная кухня. Презента-

ция книги историка и писателя Павла 

Нерлера «Осип Мандельштам и его 

солагерники».

13.30 Встреча с Андреем Аствацату-

ровым. Презентация нового романа 

«Осень в карманах».

14.00 Конференц-зал № 2. Встречи с 

финалистами 10-го сезона Нацио-

нальной литературной премии «Боль-

шая книга». 

14.00 Конференц-зал № 3. Презентация 

книги Кирилла Бабаева и Александры 

Архангельской «Что такое Африка».

6 сентября
13.00 Литературная гостиная. Писа-

тель и время. Встреча с Захаром При-

лепиным. 

14.00 Литературная гостиная. Алек-

сандр Кабаков. Лекция «Мир вещей и 

мир людей». Презентация книги «Ка-

мера хранения».

15:00 Встреча с Леонидом Юзефови-

чем.

Полная программа на сайте 
https://godliteratury.ru/

В рамках ярмарки пройдет первый Международный писательский форум «Ли-

тературная Евразия», который откроется в Доме Пашкова 3 сентября. Предста-

вители Азербайджана, Армении, Беларуси, Индии, Казахстана, Киргизии, КНР, 

Молдовы, Монголии, Таджикистана и других стран соберутся на научно-практи-

ческой конференции «Война и мир в литературе». Работа форума продолжится 

в Литературном институте имени А.М. Горького в формате круглых столов: «Пи-

сатель и война: диалог поколений», «Вторая мировая война: мифы и реаль-

ность», «Проблема сохранения национального и исторического колорита под-

линника». 

Вот что рассказал о предстоящем событии и. о. ректора Литературного инсти-

тута Алексей Варламов: 

— Для Литературного института имени А.М. Горького логично проводить эту 

конференцию. Многие его студенты и преподаватели были участникам Второй 

мировой войны, многие, к сожалению, погибли, многие пришли учиться после 

окончания войны и составили гордость нашей знаменитой военной прозы. 

«Литературная Евразия» — очень точное название, хотя война и охватила более 

широкое пространство, но именно наш огромный континент стал полем дейст-

вия, именно здесь разворачивались основные события. Все они запечатлены в 

литературе. Нам важно и интересно встретиться с писателями из стран огром-

ного континента и поговорить о том, как они понимают войну сегодня, что она 

для них значит. Для писателей стран наших бывших республик эта тема тоже да-

леко не абстрактна. Можно вспомнить Чингиза Айтматова, который не был 

участником войны, но тема войны в его произведениях очень важна. Не мень-

ший интерес вызывают представители Индии, Китая, Монголии. Что для них се-

годня Вторая мировая война? 

Все это, конечно, имеет выход на современность. К сожалению, сегодня мир 

становится очень беспокойным, снова льет-

ся кровь, гибнут люди. И писатели не 

могут на это не реагировать, они 

острее и глубже остальных откли-

каются на эти события. 

Такой глубокий и открытый диалог 

писателей разных стран сегодня 

очень важен. Хочется надеяться, 

что такие встречи станут тради-

цией и внесут свое дело в борьбу 

за мир. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ДЕТИ +

ММКВЯ — семейный праздник книголюба. Поэтому и для юных читателей в этом 

году приготовлена особая программа, расположившаяся на рекордно большой 

площади и озаглавленная «Город детства». Здесь пройдет специализированная 

«Школьная ярмарка от А до Я», включенная в этот раз в программу форума. Ос-

новным местом, где ребятня сможет и почитать, и порезвиться, и узнать что-то 

новое, станет «Хоббитека», расположенная в окружении ведущих детских изда-

тельств, рядом с уютным кафе и лаундж-зоной. Ее гостей ждут полюбившаяся с 

прошедшего в июне на Красной площади фестиваля «Книги России» школа ри-

сования, увлекательные мастер-классы, настоящее «Поле чудес», театральные 

представления, научные эксперименты, школа скаутов, викторины и конкурсы. 

Ответственный за детство на ММКВЯ — коллектив Российской государственной 

детской библиотеки, а значит, будет увлекательно, познавательно и не скучно. 

Также в самый последний момент стало известно, что на встречу с детворой 

сразу после празднования своего юбилея, заглянет Армен Джигарханян. Изда-

тельство «Время» представит сказку Булата Окуджавы с иллюстрациями самого 

поэта, которая впервые выходит в красивом подарочном издании.

КСТАТИ
Долгожданным обновлением ярмарки стала возможность покупки би-
летов онлайн. Это можно сделать, зайдя на официальный сайт фору-
ма http://mibf.info/ Цена билетов в этот раз снижена до 100 рублей. 
Также можно приобрести билеты сразу на несколько дней, что выйдет 
немного дешевле: 2 дня — 150, 3 — 250, 4 — 300, 5 — 400. Студенты и 
школьники, как и раньше, посещают ярмарку бесплатно. ЗНАЙ НАШИХ — 

АВТОРЫ «РГ» НА ММКВЯ 

2 сентября 13.00 Презентация 
книги Елены Яковлевой 
«Михаил Пиотровский».

2 сентября 17.00 Павел Басинский 
проведет лекцию «Осторожно, 
Толстой! Лев Толстой и его близкие» 

3 сентября 14.00 Презентация 
книги Дмитрия Шеварова 
«Двенадцать поэтов 1812 года».

4 сентября 14.00 Презентация 
книги Игоря Вирабова
«Андрей Вознесенский»

ПРЕМИЯ В первый день ММКВЯ книгоиздатели назовут десятку своих лидеров

Кто в финале «Книги года»

МЕЖДУ ТЕМ 
В День города Москвы, 5 и 6 сентября, в рамках ММКВЯ на Гоголевском 
бульваре пройдет книжный мультимедийный фестиваль под откры-
тым небом «БукМаркет», а на Даниловском рынке более пятидесяти 
издательств представят свою продукцию на фестивале-ярмарке 
«Книжный рынок». О них подробнее читайте в следующих выпусках 
«РГ». 

ПРИХОДИТЕ ОТКРЫТЬ РОТ
Всероссийский чемпионат по чтению вслух «Открой рот» проведет 
Матч всех звезд, в котором примут участие две команды — сборная Мо-
сквы, в которую войдут московские призеры и чемпионы по чтению 
вслух этого года и прошлых лет, а также сборная «Остального мира», 
как обозначили ее организаторы, участие в составе которой примут 
победители отборочных туров из Красноярска, Саратова, Ярославля и 
Обнинска. Правила участия просты: участники по очереди читают с 
листа незнакомый текст, а жюри оценивает технику и артистизм 
выступлений по 6-балльной шкале. Победитель определяется по сумме 
набранных баллов. «Мы проводим Матч всех звезд на Московской книж-
ной ярмарке для того, чтобы лишний раз подчеркнуть — чтение в Рос-
сии по-прежнему любимо, и все разговоры о том, что оно теряет попу-
лярность, не имеют под собой основания. Будем рады видеть всех, при-
ходите открыть рот», — отметил идеолог и куратор чемпионата Ми-
хаил Фаустов. Матч пройдет 3 сентября в 16.00 на стенде сети книж-
ных магазинов «Читай-город».

5 сентября 13.00 Максим 
Макарычев представит книгу 
«Валерий Харламов»

Какое издание станет «Книгой года» и кто из писателей унесет фирменную 
статуэтку — узнаем уже сегодня вечером.  
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Алексей Варламов: Важно встретиться с писателями из стран огромного 
континента и поговорить о том, как они понимают войну сегодня, что она 
для них значит.
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Э
ти музыканты — частые 
гости в России. Вот и в 
прошлом году они пред-

ставляли первые песни c альбо-
ма The Hunting Party, ну а ны-
нешний концерт стал уже собра-
нием лучших хитов Linkin Park, 
начиная с их самого первого ди-
ска Hybrid Theory. Удивительно 
при этом, что впервые за многие 
туры группы в «Олимпийском» 
можно было обнаружить и сво-
бодные места. То ли зрители 
ждали уже и очередных новых 
песен, то ли привыкли к нынеш-
нему звучанию Linkin Park, ко-
торое стало уже слишком пред-
сказуемым для самых увлечен-
ных и взыскательных поклонни-
ков группы.

Концерт начался с разрезаю-
щих воздух и электризующих 
п р о с т р а н с т в о  г и т а р н ы х 
Papercut и Points of Authority, ко-
торые давние соратники, фрон-
тмены Честер Беннигтон и 
Майкл Шинода, исполнили в об-
нимку. Затем были One Step 
Closer, а Майк стал набрасывать 
рэп-реплики на тонкие голосо-
вые эскапады Честера под мощ-
ные гитарные удары. Вот так — в 
смене ритмов, стилей и удиви-
тельном сочетании электрони-
ки с резкими гитарными риффа-
ми — и проходил этот концерт в 
«Олимпийском».

Свои главные песни Linkin 
Park написали еще в начале 
2000-х и, конечно, вновь сыгра-
ли в Москве и New Divide, и 

Breaking the Habit, и Numb. Все 
они — об одиночестве, устало-
сти, поиске себя, озарении, вы-
ходе из привычных рамок суще-
ствования — актуальны всегда. 
На этот раз особенно впечатли-
ла Numb — медитативные, не 
резкие, но втягивающие в себя, 
как в водоворот, размышления 
вслух Честера о том, как ему 
страшно потерять контроль над 

собой. После чего Беннингтон 
произнес для зрителей прочув-
ствованную речь о том, что «мы 
все друзья, мы все семья, мы 
уверены, что вы позаботитесь 
друг о друге». А Шинода с гита-
рой наперевес тут же начал, на-
певая, нажимать клавиши на 
синтезаторе, пока коллеги не 
врезались в эти разглагольство-
вания риффами на гитарах и 

клавишах. Burn It Down и Faint с 
мощным соло гитариста Брэда 
Дэлсона подбавили жару и в без 
того ни на песню не утихающее 
пламя концерта. Во время бал-
ладного попурри Leave Out All 
the Rest / Shadow of the Day / 
Iridescent зал осветился сотня-

ми экранов телефонов — очеред-
ным флэшмобом-благодарно-
стью от фанатов. Не обошлось 
на концерте и без песен из соль-
ного проекта Майка Шиноды 
Fort Minor — Remember the Name 
и Welcome: обозначенные как 
«альтернативный рэп», в испол-
нении харизматичного Шино-
ды, вдохновителя и организато-
ра многих побед американской 
супер-группы, они раскачали 
толпу не  хуже фирменного 
«линкинпаркового» харда.

Ощущение абсолютного еди-
нения музыкантов и аудитории 
не покидало на протяжении все-
го шоу. А когда по всем закоул-
кам «Олимпийского» загремели 
аккорды «бисовой» Waiting for 
the End Беннингтон, и так весь 
концерт братавшийся с публи-
кой, так и просто, безоглядно 
спрыгнув со сцены, пошел в зал, 
обнимаясь по пути со всеми же-
лающими, во всю глотку орав-
шими слова линкинпаркового 
гимна.

«В каждой строке — чека от 
гранаты, выбрасывая ее, я осво-
бождаю энергию разума — и на 
последнем издыхании пытаюсь 
докопаться до сути...» — под эти 
слова из Bleed It Out, в несколь-
ких словах выразивших взрыв-
ные смыслы песен LP, и завер-
шился концерт.

КОНЦЕРТ  В Москве выступила американская группа Linkin Park

Непростая семейка

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Как справиться
со старейшим 
музыкальным 
вузом России

РЕКТОР 
ПОДБИРАЕТ 
НОТЫ

Владимир Дудин

В ПЕТЕРБУРГСКОЙ консер-
ватории произошла смена оче-
редного ректора. Предыдущий 
ректор Михаил Гантварг, рабо-
тавший с декабря 2011, был 
уволен 19 августа. Исполняю-
щим обязанности ректора на-
значен Алексей Васильев, пре-
жде - директор Санкт-Петер-
бургского музучилища имени 
Римского-Корсакова. Он рас-
сказал «РГ», как собирается 
справляться со сложным хозяй-
ством старейшего музыкально-
го вуза России.

У вас есть желание что-то поме-
нять в консерватории. А есть 
план действий?
АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВ: Да, в 2008-м я 
баллотировался на должность 
ректора. Правда, те выборы 
были отменены, и заявить свою 
программу развития консерва-
тории тогда не получилось. Но 
что ни делается — все к лучшему! 
Сейчас мой опыт исчисляется 
девятью годами работы с боль-
шим, известным и весьма не-
простым коллективом Санкт-
Петербургского музыкального 
училища имени Н.А. Римского-
Корсакова.  Что же касается кон-
серватории, главной и неотлож-
ной задачей является приведе-
ние учебно-методического ком-
плекса в соответствие с действу-
ющим законодательством, сре-
ди важных пунктов которого — 
подключение к электронным 
библиотекам и последующее 
прохождение процедуры аккре-
дитации. Остальные проблемы 
будем решать после.

В чем вы видели проблемы кон-
серватории, когда учились в 
ней и когда работали в коллед-
же им. Римского-Корсакова как 
преподаватель кафедры струн-
ных?

АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВ: Парадокс в том, 
что когда я учился в консервато-
рии, то большая часть ее про-
блем казалась мне ее достоинст-
вами! Можно было легко и без 
последствий пропускать лек-
ции, но при явке на экзамен 
«удовлетворительно» было га-
рантировано. А более-менее ода-
ренные студенты умудрялись в 
таком режиме получать и «хоро-
шо», и даже «отлично». Когда я 
начал преподавать, стал смо-
треть на вещи иначе. Сегодня я 
почти физически страдаю от 
того, что в моем классе до сих 
пор есть студенты, пропускаю-
щие уроки по специальности без 
уважительных причин. Как и 
чему мы можем их научить? С 
моей точки зрения, современ-
ный человек не имеет права 
быть развит однобоко — мол, я на 
скрипке умею играть, а значит, 
мне не надо ни литературы, ни 
философии. Такой подход уже не 
работает. 

Вы реформатор или консерва-
тор?
АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВ: Скорее — рефор-
матор. Но я убежден, что для ре-
форм должна быть надежная 
база. Мой профессор А.П. Ники-
тин говорил нам на уроках: 
«Традиции — это река, которую 
каждый должен переплыть. И 
только после этого он может 
идти своей дорогой». Я с этим 
согласен.

Особую сложность представляет 
управление Театром консерва-
тории. Вы с этим согласны?
АЛЕКСЕЙ ВАСИЛЬЕВ: Театр консерва-
тории в некотором роде уни-
кальное явление. Труппа театра 
(тоже уникальный случай - про-
фессиональная труппа в образо-
вательном учреждении) регу-
лярно даёт спектакли. К сожале-
нию, сейчас, во время рекон-
струкции, возможности театра 
серьезно ограничены. Говорить о 
перспективах, когда театр остал-
ся без сцены и репетиционной 
базы, следует очень осторожно. 
Но уверен, что с руководством 
театра мы сможем выработать 
решение, чтобы сохранить его в 
период реконструкции и сразу, 
как только появится возмож-
ность вернуться на историче-
скую сцену, развивать его в хоро-
шем темпе.

Валерий Кичин

С
егодня 3D-триллером 
Балтазара Кормакура 
«Эверест» открыва-
ется 72-й Венециан-
ский кинофестиваль 

— праотец киносмотров мира.
О его кризисе пишут давно, но 

он все еще второй после Каннско-
го. И стал первым в Интернете: 
фильмы программы «Горизонты» 
можно смотреть онлайн, запла-
тив за «билет» 4 евро. Запустил 
проект стажировки молодых ре-
жиссеров. Основал конкурс кино-
классики, учредив жюри из сту-
дентов киновузов, — пока это 
жюри предпочитало что попроще, 
так что и Алексей Герман, и Геор-
гий Данелия остались без призов. 
Теперь студенты будут оценивать 
достоинства Эйзенштейна — на-
верняка провалится и он.

Эйзенштейн с его «Александ-
ром Невским» — в эти дни единст-
венный русский след в Венеции. 
Обычно она благосклонна к на-
шему кино и много раз его награ-
ждала. Теперь о России напоми-
нают только имена Сергея Лоз-
ницы («Событие»), Евгения Афи-
неевского («Зима в огне») и Алек-
сандра Сокурова (конкурсная 
«Франкофония»). Но представле-
ны эти фильмы Голландией, 
Францией и Германией.

Наблюдатели опасаются, что 
конкурс Венеции-2015 будет кве-
лым: крупных имен почти нет. Не 
будем спешить с выводами — фе-
стиваль надеется открыть новых 

гениев. Во вступительном спиче 
директор Мостры Альберто Бар-
бера напомнил, что ХХ век поза-
ди, и мы на новой территории: 
уже нет биполярного киномира 
(Голливуд — европейское кино), и 
таланты мирового калибра вспы-
хивают в самых неожиданных ме-
стах. Поколения мастеров, вла-
девших умами, уходят в прошлое. 
На смену идет кино, которое мож-
но снять мобильником — были бы 
идеи и талант. «Кино в руках иных 
поколений, и мы теперь в поисках 
новых путеводных звезд», — зая-
вил Барбера.

Жюри конкурса под председа-
тельством Альфонсо Куарона по-
смотрит 21 фильм; среди них 
историческая драма Александра 
Сокурова «Франкофония. Лувр 
под немецкой оккупацией». Ин-
терес к ней большой: снятый в 
Эрмитаже «Русский ковчег» стал 
сенсацией и единственной нашей 
картиной, получившей массовый 
прокат за рубежом. И вот теперь 
это кино, снятое в Лувре, куда ки-
ногруппы допускались раза три 

за всю историю. Еще до премье-
ры «Франкофонию» купили ди-
стрибьюторы Франции, Герма-
нии, Италии, стран Бенилюкса, 
Японии и Швейцарии. В печать 
просочились скупые сведения о 
том, что действие разворачива-
ется в дни вторжения гитлеров-
ских войск в Париж и в момент 
встречи немецкого офицера гра-
фа Франца Вольфф-Меттерниха с 
директором Лувра Жаком Жожа-
ром. Граф послан с задачей вы-
везти все ценное в Германию, но 
Лувр пуст: его сокровища эваку-
ированы еще в 1939-м. Как кон-
статирует автор сайта IMDb, 
«Сокуров приглашает европей-
цев заново осмыслить свои фун-
даментальные нравственные 
ценности». Первый показ филь-
ма в Венеции — уже в четверг.

«Франкофонии» предстоит со-
стязаться с картинами из Австра-
лии, Аргентины, Великобрита-
нии, Венесуэлы, Израиля, Ита-
лии, Канады, Катара, Китая, Поль-
ши, Франции, США. Из знамени-
тых режиссеров только Том Хупер 

с трансгендерным байопиком 
«Датская девушка», Чарли Кауф-
ман с анимационной «Аномали-
зой», Ежи Сколимовский с «11 
минутами», Марко Беллоккио с 
семейной драмой «Кровь моей 
крови», Атом Эгоян («Помни») и 
Амос Гитаи («Рабин, последний 
день»). О большинстве конкур-
сантов судить пока невозможно 
по причине их неизвестности.

Программа «Горизонты» от-
дана экспериментальным рабо-
там, их оценит жюри под води-
тельством Джонатана Демме. За-
одно автору «Молчания ягнят» 
вручат приз Persol «За талант ви-
зионера».

Открытие фестиваля — 2 сен-
тября. Но уже накануне публике 
был впервые представлен фильм 
Орсона Уэллса «Венецианский 
купец», который считался утра-

ченным. Он был снят в 1969 году 
для ТВ, но компания CBS прерва-
ла финансирование, а негатив та-
инственно исчез. Фрагменты 
уцелели в синематеках Мюнхена, 
Болоньи, Парижа и Рима. Но не-
давно в архивах Порденоне на-
шли большую часть рабочей ко-
пии картины и оригинальный 
сценарий, что позволило рестав-
раторам восстановить, а фести-
валю представить неизвестную 
работу мастера публике. Орсон 
Уэллс в этом фильме осуществил 
свою давнюю мечту сыграть 
Шейлока.

72-й Венецианский кинофестиваль, 
праотец киносмотров мира, стал 
первым в Интернете.

Акцент

 Фильмы программы 
«Горизонты» можно смотреть 
онлайн, заплатив 
за «билет» 4 евро

Современный чело-
век не имеет права 
быть развит одно-
боко. Такой подход 
не работает

Фоторепортаж с концерта 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5330

Все новости кинофестиваля 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5553

Все материалы автора
www.rg.ru/sujet/3775

ПОКУПАТЕЛЬ ВСЕГДА ПРАВ
ВСЕ ЧАЩЕ и чаще вспоминаю старый анекдот. Мама кри-
чит из окна во двор: «Коля, иди домой!..» Семилетний Коля 
в ответ: «Мама, я замерз?» Мама: «Нет, ты проголодался». 

Последний раз вспомнил его, когда читал восторжен-
ные реляции о том, что «тревожная» кнопка в музеях с 
успехом заменит любую постоянную полицейскую охра-
ну. Причем все руководители музеев говорят о том, что 
этого недостаточно, а представители полиции утвержда-
ют, что ничего лучше не может быть. Но на территориях 
музеев-заповедников, таких как Пушкинские Горы, Цар-
ское Село или Коломенское, — этих «тревожных» кнопок 
понадобится больше, чем полицейских!

Вынужден публично признаться в постыдном при-
страстии к детективам для весьма простого замечания: 
опытные грабители почти во всех криминальных сочине-
ниях довольно легко справляются с отключением и «тре-
вожной» кнопки и к ней приставленного сотрудника. 
Впрочем, не буду лезть со своим поверхностным литера-
турным представлением о защите ценностей (в том числе 
и культурных) в суровую реальность оптимизации бюд-

жетов. Просто, если 
все музейное сооб-
щество утверждает, 
что ситуация с охра-
ной в результате 
принятого решения 
ухудшится, почему 
же их оппонентам 
надо уподобляться 
все ведающей ма-
тушке из анекдота. 

К сожалению, это 
не единственный слу-
чай всеведения. Кто 
лучше практикую-

щих врачей знает, какое оборудование и медикаменты 
нужны им для эффективного сохранения здоровья гражда-
нам Российской Федерации? Но выясняется, что есть 
люди, для которых и то, и другое — сфера их бизнес-интере-
сов. И они безапелляционно убеждают общественность, 
что правы в споре с докторами именно они, что именно 
они производят лучший в мире инсулин и рентгеновские 
аппараты. Потому, что им лучше известно, кто замерз, а 
кто проголодался. Как когда-то писал М. Жванецкий, «и бо-
тинки фабрики «Скороход» очень хорошие ботинки, если 
ты других не видел». Нам есть чем гордиться кроме боти-
нок фабрики «Скороход», что еще раз доказал завершив-
шийся в минувшее воскресенье Международный аэрокос-
мический салон в Жуковском. В конце концов, признание 
в том, что в хоккей мы играем лучше, чем в футбол, вовсе 
не является умалением достоинств нашего Отечества.

Пожалуй, пришло время затронуть весьма деликатную 
тему, которая сегодня многим кажется неприкасаемой, 
невозможной для обсуждения. Но которая, на мой взгляд, 
такого обсуждения требует. Сегодня слово «патриотиче-
ский» стало своего рода индульгенцией. Достаточно ис-
пользовать это благородное прилагательное в любом сло-
восочетании, и уже можно считать, что существительное 
не имеет значения. На самом деле это не вполне справед-
ливо. Существительное или глагол могут скомпрометиро-
вать любое прилагательное. Позволю себе в связи этим за-
дать несколько риторических вопросов. Например, най-
дется ли место «Варшавянке» и «Интернационалу» в спи-
ске патриотических песен? Или маршу Первой конной ар-
мии, написанному братьями Покрасс и А. Д’Актилем по 
заказу С.М. Буденного и К.Е. Ворошилова? И найдется ли 
место самим Буденному с Ворошиловым в современных 
учебниках истории? Все это вовсе не праздные вопросы. 
Мы по-прежнему живем в некий транзитный период об-
щественного развития, когда одни и те же во многом люди 
ратуют за возвращение памятника Ф.Э. Дзержинского на 
площадь, носившую его имя, и выказывают готовность ни 
щадя живота своего отстаивать скрижали православной 
веры. На всякий случай напомню, что Вячеслав Рудольфо-
вич Менжинский, преемник Дзержинского на посту руко-
водителя ОГПУ, называл «железного Феликса» не только 
великим чекистом, но и великим террористом. А об его от-
ношении к религии и церкви можно убедиться по количе-
ству безвинно убиен-
ных священнослужи-
телей и осквернен-
ных храмов. Хотя я 
лично так и не опре-
делился, кто мне со-
циально ближе — Фе-
ликс Эдмундович 
Дзержинский или 
Александр Христо-
форович Бенкен-
дорф. Причем перво-
го при всем моем же-
лании довольно труд-
но назвать даже дале-
ким преемником 
второго. Пишу об 
этом без всякой иронии, а уж тем более ерничества. Тако-
во наше нынешнее историческое сознание, коллективное 
мироощущение. И если Дзержинский патриот, то кто же 
тогда Великий князь Константин Константинович? Ну, да, 
тот самый, что подписывал свои литературные сочинения 
инициалами «К.Р.». Отвечая на этот вопрос, многие будут 
руководствоваться не соображениями исторической 
истины, а идеологическими и даже политическими при-
страстиями. Что объяснимо, но непростительно. 

 Прошло пятьдесят лет с тех пор, когда я окончил сред-
нюю школу, в которой во многом сформировались мои 
представления о жизни. Именно там на всю жизнь я полю-
бил сочинения Александра Ивановича Герцена, одного из 
тех, кто, как известно, «разбудил» В.И. Ленина (Ульянова). И 
хотя сегодня мы чаще цитируем строки Коржавина «Кому 
мешало, что ребенок спал», чем труды вождя революции, 
никак не могу понять, почему в последнее десятилетие, ког-
да вышло бесчисленное количество по преимуществу апо-
логетических книг о Сталине, не было ни одной мало-маль-
ски стоящей работы о мальчике из Симбирска. Да и Герцен 
вместе с блестящей плеядой декабристов и революционных 
демократов ХIХ столетия из разряда пламенных борцов за 
свободную и процветающую Россию оказался чуть ли не 
предателем национальных интересов. Понятно, что «все 
смешалось в доме Облонских», но не до такой же степени.

Найдется немало «молодых образованных людей» (см. 
В.В. Маяковский), которые с высокомерием непогреши-
мого всезнайства ответят мне, рефлексирующему стари-
ку, что таков запрос современного российского общест-
ва. «Покупатель всегда прав» — плакат из классического 
периода дефицитной советской торговли. Но покупатели 
разные. Кому-то подавай воронежский ангус, а кому — гу-
рьевскую кашу. И среди них, покупателей, немало в выс-
шей степени образованных, которые ведают, что творят.

На территориях 
музеев-заповедни-
ков «тревожных» 
кнопок понадобит-
ся больше, чем 
полицейских!

Если Дзержинский 
патриот, то кто же 
тогда Великий князь 
Константин 
Константинович? 
Тот, что подписывал 
свои сочинения «К.Р.»

Фронтмены Честер Беннигтон и 
Майкл Шинода в «Олимпийском» — 
с лучшими хитами Linkin Park.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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Кино Сегодня открывается Венецианский фестиваль

От Уэллса до мистеров Х

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
Первый в истории Приз зрительских симпатий в номинации «Лучший 
режиссер» получил Николай Экк за фильм «Путевка в жизнь» на пер-
вой Венецианской «киновыставке» 1932 года.
В разные годы призы Венеции получали Марк Донской («Непокоренные»), 
Григорий Александров («Весна»), Всеволод Пудовкин («Адмирал Нахи-
мов»), Самсон Самсонов («Попрыгунья»), Андрей Тарковский («Иваново 
детство»), Григорий Козинцев («Гамлет»), Петр Тодоровский («Вер-
ность»), Сергей Соловьев («Чужая Белая и Рябой»), Андрей Звягинцев 
(«Возвращение»), Андрей Кончаловский («Дом дураков», «Белые ночи по-
чтальона Алексея Тряпицына»), Алексей Федорченко («Первые на Луне», 
«Овсянки»), Александр Сокуров («Фауст») и многие другие.
72-й фестиваль покажет 55 полнометражных фильмов — 21 в главном 
конкурсе, 16 — во внеконкурсных показах и 18 — в «Горизонтах». Отбо-
рочная комиссия просмотрела 3193 фильма.
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АРМИЯ Шаманов приказал 
курсантам освоить 
иностранный язык

В среду говорим 
по-английски  

Юрий Гаврилов

НОВАЯ методика изучения иностранного языка теперь 
будет практиковаться в Рязанском высшем воздушно-де-
сантном командном училище. С нынешней осени раз в 
неделю все курсанты этого вуза станут общаться исклю-
чительно на английском. 

Перейти на такую, достаточно необычную для армии 
форму освоения чужой устной речи будущим офицерам 
крылатой пехоты приказал командующий ВДВ Влади-
мир Шаманов. Английский язык он выбрал, конечно, не 
случайно. English во всем мире является неформальным 
языком общения людей из разных стран. А офицеры-де-

сантники, по мне-
нию генерала, сей-
час владеют им недо-
статочно.

— Как показала 
практика междуна-
родных учений, вы-
полнение междуна-
родных задач связа-
но со знанием этого 
языка. Поэтому сре-
да — это будет день, 
когда все училище 
будет разговаривать 
только на англий-

ском языке, — объяснил свое решение Шаманов и доба-
вил, что такая методика станет законом для курсантов на 
протяжении всех пяти лет их учебы в десантном вузе.

Стремление генерала отправлять в войска всесторон-
не образованных командиров можно только приветство-
вать. Однако училище ВДВ — это не институт иностран-
ных языков и не курсы переводчиков. Английский в Ряза-
ни будущие офицеры изучают в узкоспециализирован-
ном виде. В частности, курсантов готовят к допросу 
пленных и чтению вражеских приказов и карт. Поэтому 
общаться на еnglish на бытовом уровне без существенно-
го расширения лингвистической образовательной про-
граммы им будет сложно. К тому же непонятно, кто ста-
нет контролировать, на каком языке говорят между со-
бой ребята вне аудиторий? Преподавателя к каждому не 
приставишь, а взводные и командиры курсантских рот 
вряд ли владеют в должной степени чужой речью. 

По-видимому, отдавая этот приказ, командующий 
ВДВ главным образом рассчитывал на энтузиазм самих 
курсантов. Будущие офицеры наверняка понимают, что 
знание английского поможет им не только на службе, но 
и в жизни. И еще один важный момент: среди абитуриен-
тов этого вуза ежегодно набирается не один десяток ре-
бят, за плечами которых специализирующиеся на ан-
глийском языке общеобразовательные учреждения.  Та-
ких кандидатов в курсанты в десантное училище берут 
всегда охотно — при условии, что ребята здоровы и так же 
отлично преуспевают в других дисциплинах и спорте. 
Так что нештатных помощников у преподавателей ан-
глийского в Рязани будет достаточно. Учитывая все эти 
нюансы, инициатива Владимира Шаманова выглядит 
вполне реализуемой. 

Маневры В США готовятся к воздушным сражениям

«Молния» 
ударит в слабого

Сергей Птичкин 

Г
руппа легких истребите-
лей пятого поколения 
F-35 Lightning II плани-
рует начать тренировоч-
ные бои с «русскими ис-

требителями».
В качестве имитатора агрессо-

ра выбрана американская частная 
компания Draken International. 
Она известна тем, что предостав-
ляет ВВС США и другим военным 
заказчикам услуги по имитации 
противника в учебных воздушных 
боях. Участвует эта компания и в 
съемках голливудских боевиков. 
Естественно, ее самолеты на экра-
нах изображали и изображают 
иракские, северокорейские и рос-
сийские истребители, с которыми 
на тех же экранах без проблем 
расправляются лихие парни, про-
шедшие подготовку в летной шко-
ле Top Gun.

Авиапарк Draken International 
состоит из выкупленных у Новой 
Зеландии штурмовиков A-4 
Skyhawk. Когда-то это была не-
плохая машина, но сейчас явно 
устарела — разработана она была 
еще в середине 1950-х годов. Вы-
бирать ее в качестве противника 
суперсовременного F-35 весьма 
странно. Тем более что заявлено 
— противник американских ма-
шин должен в полной мере ис-
пользовать российскую тактику 
воздушного боя. Вообще руко-
водство авиабазы Эдвардс, где 
базируются F-35, не скрывает, 
что летчики будут отрабатывать 
тактику боя с российскими само-
летами. Правда, рисовать звезды 
на крыльях «Скайхоков» пока не 
планируется. Речь идет только о 
тактике, хотя и сказано, чьей 
именно.

Как сообщают СМИ, совмест-
но с американцами тренировать-
ся «бить русских» будут пилоты 
Королевских ВВС Нидерландов — 
они тоже осваивают F-35.

Воздушные схватки истребите-
лей пятого поколения с дозвуко-
выми штурмовиками второго по-
коления реактивных самолетов — 
это все равно что битва настояще-
го ястреба с петухом, пусть и бое-
вым и даже носящим имя «небе-

сного ястреба» — так переводится 
слово skyhawk. 

Между тем в странах НАТО 
есть истребители МиГ-29 — это 
хотя бы машины четвертого поко-
ления. Но с ними сходиться в учеб-
ных баталиях F-35 почему-то не 
хотят. Впрочем, этому есть объя-
снения.

Стоит вспомнить хронологию 
и некоторые детали учебных воз-
душных боев между современны-
ми американскими, а также евро-
пейскими истребителями и наши-
ми Су-30. А их за минувшее деся-
тилетие прошло немало.

Впервые российские и амери-
канские истребители сошлись в 
учебных воздушных боях во вре-
мя учений Cope India-2004. Тогда 
Су-30К, которые пилотировали 
индийские летчики, выиграли у 
F-15 Eagle. Причем со счетом 9:1 в 
пользу Индии. 

В ноябре 2005 года прошли еще 
одни американо-индийские уче-
ния Cope India-2005. Для участия в 
них США откомандировали уже 
более современные и эффектив-
ные F-16C Block 50. Это самые мас-
совые американские истребители, 
их количество в ВВС США достига-
ет 700 единиц. Они принимают ак-
тивное участие во всех военных 
конфликтах, которые ведут США. 
Помимо истребителей американ-
цы использовали самолет дальне-
го радиолокационного обнаруже-
ния и управления AWACS E-3 
Sentry, который должен был засе-
кать «сушки» на самых дальних 
дистанциях и наводить на них 
F-16.

США придавали тем манев-
рам огромное значение. Речь шла 
не только о восстановлении че-

сти мундира после поражения в 
2004 году, но и об имиджевой 
поддержке серьезных контрак-
тов на продажу истребителей в 
различные страны. Требовалось 
наглядно показать, что амери-
канские самолеты — лучшие. 

ВВС Индии выставили еще не 
полностью ими освоенные истре-
бители Су-30МКИ. В отличие от 
Су-30К в них были внесены кон-
структивные изменения, на кото-
рых настаивали индийские воен-
ные. И трудно было сказать, улуч-
шили они боевые возможности 
российского истребителя или, на-
оборот, ухудшили. Впрочем, глав-
ным отличием стало то, что на Су-
30МКИ установили новейшую 
российскую бортовую РЛС 
«Барс», имевшую активную фази-
рованную решетку. У американ-
цев, кстати, похожая РЛС появи-
лась только на истребителях пято-

го поколения. Су-30МКИ и тогда 
выиграли почти все воздушные 
бои. Во многом благодаря РЛС и 
новейшему бортовому оборудо-
ванию.

Кстати, Су-30МКИ показывал 
свое превосходство и над европей-
скими истребителями. 

В 2006 году в рамках учений 
Garuda-III индийские пилоты 
одержали победу над французски-
ми летчиками, «воевавшими» на 
Mirage 2000. А на учениях Garuda-
IV, которые проходили в 2009 году, 
индийские пилоты на Су-30МКИ 
обыграли даже новейшие много-
целевые истребители Rafale. И то, 
что позже в Дели решили закупать 
для своих ВВС именно Rafale, а не 
российский МиГ-35, можно объя-
снить лишь политическими ин-
тригами.

Совсем недавно, в конце этого 
лета, состоялись тренировочные 
воздушные бои новейших евро-
пейских истребителей Eurofighter 
Typhoon и Су-30МКИ. Участвова-
ли в них лучшие летчики ВВС Ве-
ликобритании и Индии. Происхо-
дило это в рамках совместных 
учений. И завершились поединки 
асов полным поражением бри-
танской стороны. 

А в августе 2008 года случи-
лась настоящая сенсация, кото-
рую на Западе, особенно в США, 
постарались огласке особо не 
предавать и вообще поскорее о 
ней «забыть». И связана она 
была с F-35, которые скоро на-
чнут учиться противостоять 
«российской тактике» воздуш-
ного боя.

Семь лет назад Австралия, на-
меревалась закупить F-35, выде-
лив на это 16 млрд долларов. Од-
нако прежде чем совершить сдел-
ку, австралийские военные ре-
шили провести виртуальный бой 
между F-35 и опять же Су-30. 
Была составлена имитационная 
компьютерная программа, в ко-
торую ввели данные этих двух са-
молетов. Причем программу де-
лали американцы. В виртуальном 
пространстве американский ис-
требитель пятого поколения про-
играл российскому истребителю 
четвертого поколения. 

Пентагон заявил, что, мол, они 
сами из соображений секретно-
сти внесли в компьютер занижен-
ные возможности F-35. А возмож-
ности Су-30, наоборот, завысили. 
Вряд ли так и было, поскольку 
речь шла о многомиллиардной 
сделке. В таких случаях обычно 
завышают как раз характеристи-
ки своих, а не чужих самолетов.

И скорее всего, когда выбира-
лись самолеты для воздушных 
боев с участием F-35, ставку сде-
лали на заведомо слабого против-
ника — древний A-4 Skyhawk — 
совсем не случайно. Просто пото-
му, что «Молния», как переводит-
ся название истребителя пятого 
поколения, должна гарантиро-
ванно поражать противника, тем 
более использующего «россий-
скую тактику» боя. 

Хотелось бы сказать вот о чем. 
В мирное время военные оттачи-
вают свое мастерство в учебных 
боях. 

Однако испокон веков во всем 
мире не принято было обозна-
чать реального противника. Даже 
в разгар «холодной войны» в 
СССР в маневрах сходились «си-
ние» и «красные». 

Сейчас на учениях россий-
ские вооруженные силы «сража-
ются» с некими террористиче-
скими вооруженными формиро-
ваниями. И никогда во время 
учебных боев условного против-
ника не именуют ни американца-
ми, ни натовцами.

А в ВВС США демонстративно 
и публично собираются вести 
учебные бои именно с противни-
ком, использующим «тактику ис-
требительной авиации ВВС Рос-
сии». Да еще привлекают к этому 
летчиков из Европы.

Нашу страну слишком часто и 
очень громко стали обвинять в 
неких агрессивных настроениях. 
Хотя российская армия не «вою-
ет» с войсками НАТО даже на по-
лигонах.  

Су-30 почти всегда побеждали 
в учебных боях даже самые совре-
менные западные истребители.

Американцы считают свой F-35 лучшим в мире. И уверены: в тактике боя он превзойдет «русских». 

Акцент

 В виртуальном бою по состав-
ленной американцами 
программе F-35 абсолютно 
во всем проиграл Су-30

Разговаривать 
по средам исключи-
тельно на англий-
ском курсанты 
будут все пять лет 
учебы в вузе ВДВ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 

2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой 
деятельности по объектам строительства.

Название, цели и месторасположение намечаемой деятель-
ности:

-

Проектирование, строительство и эксплуатация объектов добычи 
нефти и газа. Устройство в составе кустов скважин сооружений для 
накопления отходов бурения с последующей переработкой. 

Месторасположение — Нижневартовский район, ХМАО—Югра, 
Тюменская область. 

ХМАО—Югра, г. Мегион, ул. проспект Победы, дом 5, Бабкин 
Сергей Николаевич — начальник ООПИР, тел. 8(34643) 41-
792

-
дрей Викторович, тел. 8 (3466) 41-15-52.

-

с 12.01.2015 по 08.10.2015 г.
-

Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, ул. Таежная, 19, факс 8 (3466) 49-48-13, 
e-mail: ecolog@nvraion.ru, начальник управления — Воробьёв Ан-
дрей Владимирович, 

ОАО «Славнефть-Мегионнефтегаз», г. Мегион, ул. проспект По-
беды, дом 5, факс 8 (34643) 41-299, e-mail: BabkinSN@mng.slavneft.
ru, начальник отдела ОПИР — Бабкин Сергей Николаевич

-
ния.

письменная.
-

Югра, Нижневартовский район, село Покур, ул. Центральная, 
76, тел.: 8 (3466) 21-01-13.

Победы, дом 5, тел.: 8 (34643) 41-792.

Срок доступности — 30 дней с момента публикации.

9 октября 2015 года в 12.30 по адресу: Нижневартовский район, 
.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ 
В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ К ОТКРЫТОМУ 

КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения 

о финансировании, строительстве и эксплуатации на платной 
основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской 

области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4»
В соответствии с решением о заключении концессионного со-

глашения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной 
дороги Московской области. Пусковой комплекс (этап строитель-
ства) № 4», принятым распоряжением Правительства Российской 
Федерации от 22.05.2014 г. № 875-р (далее — «Концессионное Со-
глашение»), решением Государственной компании «Российские 
автомобильные дороги» (далее — «Государственная Компания») 
об утверждении конкурсной документации к открытому конкурсу 
на право заключения концессионного соглашения о финансирова-
нии, строительстве и эксплуатации на платной основе «Централь-
ной кольцевой автомобильной дороги Московской области. Пус-
ковой комплекс (этап строительства) № 4» (далее — «Конкурсная 
Документация») (Протокол № 149 от 28.08.2014, Протокол № 173 
от 25.03.2015) Государственной Компанией объявлен открытый 
конкурс на право заключения концессионного соглашения о фи-
нансировании, строительстве и эксплуатации на платной основе 
«Центральной кольцевой автомобильной дороги Московской об-
ласти. Пусковой комплекс (этап строительства) № 4» (далее — 
«Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении 
изменений в Конкурсную Документацию, утвержденных решени-
ем правления Государственной Компании (Протокол № 190 
от 28.08.2015) (далее — «Изменения»).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересован-
ным лицом на официальном сайте Российской Федерации для раз-
мещения информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на 
сайте Государственной Компании www.russianhighways.ru , либо 
на основании запроса, адресованного Государственной Компании. 
Текст Изменений предоставляется в электронном виде бесплат-
но.

Для получения текста Изменений заинтересованному лицу не-
обходимо направить письменное заявление в адрес Государствен-
ной Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений 
с указанием своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государс-
твенной Компанией запроса о предоставлении текста Изменений 
он направляется бесплатно в форме электронного документа на 
указанный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, 
либо направляется почтовым отправлением по местонахождению 
такого лица в рабочее время Государственной Компании (с поне-
дельника по четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 
до 18.00 (время московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время мос-
ковское) и с 14.15 до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие текст Изменений любым из вышеперечисленных спосо-
бов, самостоятельно несут ответственность за отслеживание всех 
вносимых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкур-
сную Документацию подлежат опубликованию Государственной 
Компанией в установленном порядке.

ОФИЦИАЛЬНОЕ СООБЩЕНИЕ О ВНЕСЕНИИ ИЗМЕНЕНИЙ  
В КОНКУРСНУЮ ДОКУМЕНТАЦИЮ К ОТКРЫТОМУ 

КОНКУРСУ
на право заключения Концессионного Соглашения о 

финансировании, строительстве и эксплуатации на платной 
основе «Центральной кольцевой автомобильной дороги  Московской 

области. Пусковой комплекс (этап строительства) № 3»

В соответствии с решением о заключении концессионного согла-
шения в отношении «Центральной кольцевой автомобильной доро-
ги Московской области. Пусковой комплекс (этап строительства) 
№ 3», принятым распоряжением Правительства Российской Феде-
рации от 22.05.2014 г. № 874-р (далее — «Концессионное Соглаше-
ние»), решением Государственной компании «Российские автомо-
бильные дороги» (далее — «Государственная Компания») об утверж-
дении конкурсной документации к открытому конкурсу на право за-
ключения концессионного соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс 
(этап строительства) № 3» (далее — «Конкурсная Документация») 
(Протокол № 149 от 28.08.2014, Протокол № 173 от 25.03.2015) Го-
сударственной Компанией объявлен открытый конкурс на право за-
ключения концессионного соглашения о финансировании, строи-
тельстве и эксплуатации на платной основе «Центральной кольцевой 
автомобильной дороги Московской области. Пусковой комплекс 
(этап строительства) № 3» (далее  — «Конкурс»).

Настоящим Государственная Компания сообщает о внесении из-
менений в Конкурсную Документацию, утвержденных решением 
правления Государственной Компании (Протокол № 190 от 
28.08.2015) (далее — «Изменения»).

Текст Изменений может быть получен любым заинтересованным 
лицом на официальном сайте Российской Федерации для размеще-
ния информации о проведении торгов: www.torgi.gov.ru и на сайте 
Государственной Компании www.russianhighways.ru, либо на осно-
вании запроса, адресованного Государственной Компании. Текст Из-
менений  предоставляется в электронном виде бесплатно.

Для получения текста Изменений  заинтересованному лицу необ-
ходимо направить письменное заявление в адрес Государственной 
Компании с просьбой о предоставлении текста Изменений с указани-
ем своего официального представителя.

В течение 3 (трех) рабочих дней со дня получения Государствен-
ной Компанией запроса о предоставлении текста Изменений он на-
правляется бесплатно в форме электронного документа на указан-
ный в запросе электронный адрес заинтересованного лица, либо на-
правляется почтовым отправлением по местонахождению такого 
лица в рабочее время Государственной Компании (с понедельника по 
четверг: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 до 18.00 (время 
московское), в пятницу: с 9.00 до 12.30 (время московское) и с 14.15 
до 16.45 (время московское).

Заинтересованные лица, Заявители, Участники Конкурса, полу-
чившие текст Изменений  любым из вышеперечисленных способов, 
самостоятельно несут ответственность за отслеживание всех вноси-
мых изменений в Конкурсную Документацию.

Соответствующие сообщения о внесении изменений в Конкурс-
ную Документацию подлежат опубликованию Государственной 
Компанией в установленном порядке.

Информация об исключении из реестра банков —  
участников системы обязательного  

страхования вкладов
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» сообщает об исключении с 13 августа 2015 г. из реестра 
банков – участников системы обязательного страхования вкла-
дов кредитной организации Открытое акционерное общество 
коммерческий банк «Каури» (ОАО КБ «Каури»), г. Пермь, реги-
страционный номер по Книге государственной регистрации кре-
дитных организаций 776, номер по реестру банков 109, в связи 
с внесением в Единый государственный реестр юридических лиц 
13 августа 2015 г. записи  № 2155958685474 о государственной 
регистрации ОАО КБ «Каури» в связи с его ликвидацией на осно-
вании решения суда.
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НОВОСТИ

Прошла
жеребьевка
1/16 финала
Кубка страны

ЭЛИТА 
В РАЗЪЕЗДЕ

Илья Зубко

ВЧЕРА состоялась жеребьевка 
1/16 финала Кубка России по 
футболу. По традиции на этой 
стадии в борьбу за трофей всту-
пают клубы элитного дивизиона. 
И представители Премьер-лиги 
проводят свои матчи в гостях. 

Один из самых любопытных 
матчей этой стадии пройдет в 
Армавире. Местным «Торпедо» 
руководит небезызвестный Ва-
лерий Карпин. Теперь ему пред-
стоит встретиться с московским 
«Локомотивом» — командой, в 
которой Карпин, по слухам, 
вполне мог оказаться на должно-
сти главного тренера.

Меньше всех в плане геогра-
фии повезло ЦСКА, которому 
придется ехать в гости к «Байка-
лу», и казанскому «Рубину» — его 
ждет «СКА-Энергия» из Хабаров-
ска. Московский «Спартак» от-
правится в Нижний Новгород на 
встречу с «Волгой», питерскому 
«Зениту» предстоит недолгая по-
ездка в Тверь к местной «Волге», а 
«Динамо» достался «Локомотив» 
из города Лиски. Матчи состоятся 
23 и 24 сентября.

Глава МОК
Томас Бах
приедет
в Москву

СБОР 
ОЛИМПИЙЦЕВ

Павел Петровский

В октябре Москва примет пер-
вый первый Всемирный форум 
олимпийцев, на который прие-
дет глава МОК Томас Бах.

Как сообщает insidethegames.
biz, кроме господина Баха в фо-
руме, организованном Всемир-
ной ассоциацией олимпийцев и 
Олимпийским комитетом Рос-
сии (ОКР) примут участие мно-
гие прославленные атлеты, 
спортивные функционеры. В 
столице России гости проведут 
массу встреч и семинаров, на 
которых смогут обсудить наи-
более важные темы, касающие-
ся олимпийского движения.

«Повестка-2020» сделала 
взаимодействие с олимпийца-
ми одним из наших приорите-
тов, и первый форум олимпий-
цев — это только один из резуль-
татов этой работы. Это шанс 
для всех олимпийцев, молодых 
и в возрасте, представителей 
летних и зимних видов спорта 
со всего мира более эффектив-
но содействовать нашему буду-
щему. Я жду, что этот форум 
внесет большой вклад в олим-
пийское движение», — сказал 
Бах.

Названы
лучшие
игроки недели
в КХЛ

КОЛЕСНИК
КАК ПРИМЕР

Кирилл Ветров

КОМИССИЯ по определению 
лучших хоккеистов Континен-
тальной хоккейной лиги обнаро-
довала вчера итоги первой неде-
ли регулярного чемпионата. Ла-
уреатов по традиции определя-
ют на основе статистики.  Зва-
ния лучшего вратаря недели за-
служил голкипер ярославского 
«Локомотива» Виталий Коле-
сник. Его показатели и качество 
игры действительно впечатля-
ют. В трех матчах у Колесника 
две победы, одна из них с «су-
хим» счетом. В среднем Вита-
лий пропускает 0,97 гола за 
игру и отразил 95,89 процента 
бросков. В номинации «лучший 
защитник» равных не было мо-
сковскому динамовцу Мэтту 
Робинсону. Его результативно-
сти позавидует любой форвард 
— четыре очка (две шайбы и две 
передачи) в трех матчах. Пока-
затель полезности при этом — 
«+8». Для сравнения, у напада-
ющих лучшим стал Давид Улль-
стрем из «Сибири», у которого 
в трех встречах пять очков — 
три шайбы и две передачи. Ну и, 
наконец, лучшим новичком 
стал форвард нижегородского 
«Торпедо» Даниил Ильин.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Почему наша 
сборная провалилась
на ЧМ-2015 в Китае 

Исправим 
ошибки до Рио

Илья Трисвятский

ВЕДУЩИЕ легкоатлеты мира практически в режиме 
нон-стоп переместились из Пекина в швейцарский Цю-
рих, где завтра пройдет этап «Бриллиантовой лиги». Но 
этот старт — чисто коммерческий, а вот о провальном 
итоге выступления сборной России на ЧМ-2015 в китай-
ской столице мы будем вспоминать еще долго.

Четыре награды — антирекорд сборной за все время 
участия в первенствах планеты. Медальных дисциплин 
было и того меньше: женские прыжки в высоту и муж-
ской барьерный бег. В остальных видах россиян пресле-
довали тотальные неудачи, в ряде дисциплин они вообще 
не стартовали, ибо никаких, даже малейших шансов не 
было. В чем же причины нашего незавидного девятого 
места в общем зачете? Их целый комплекс. 

Всегда неплохой вклад в копилку вносили ходоки, но 
после непрерывной череды громких допинговых разоб-
лачений на ЧМ было решено никого не делегировать из 
прославленной саранской школы тренера Виктора Чеги-
на. Единственный в заявке Александр Яргунькин (Чува-
шия) до Пекина так и не доехал, поскольку и в отношении 
него в России началось допинговое расследование. По 
разным причинам не прилетели в Китай ряд ведущих 
спортсменок — Елена Исинбаева (шест), Мария Савино-
ва (800 м), Татьяна Лысенко (молот), Антонина Криво-
шапка (400 м), Юлия Гущина (100, 200, 400 м) и другие.

Главный тренер  сборной Юрий Борзаковский сказал, 
что системных просчетов в подготовке допущено не 
было. То ли он выдает желаемое за действительное, то ли 
спортсмены лукавили, говоря о причинах неудач. Жало-
вались на отравление местной пищей, на сложности с ак-
климатизацией, на сонливость из-за разницы в часовых 
поясах. Но все это звучит несерьезно. Все команды были 
примерно в равных условиях, а «придавило» в основном 
наших  легкоатлетов. Кто-то, например чемпион мира-
2013 Александр Меньков (длина), прибыл на турнир, по 
его словам, не полностью оправившись от травмы. Со-
здалось впечатление, что общая организация процесса 
подготовки в национальной команде хромала и была ха-
отичной, самим атлетам просто не хватило боевитости, 
умения собраться в самый нужный момент. Через не-
сколько дней неудачно для нас начавшегося турнира уже 
чувствовалась какая-то обреченность и безысходность.

Безусловно, свою роль сыграли недавние перемены во 
Всероссийской федерации легкой атлетики. Многолет-
ний президент ВФЛА Валентин Балахничев подал в от-
ставку из-за допинговых скандалов. Пока в качестве  гла-
вы организации — исполняющий обязанности Вадим Зе-
личенок. Борзаковскому же  элементарно не хватает 
опыта управления командой.

Печальную картину за год до Олимпиады-2016 можно 
исправить. Нужно полностью расчистить авгиевы ко-
нюшни. Ведь это допинг довел команду до ее нынешнего 
плачевного состояния. Надо долечить тех, кто сейчас по 
здоровью оказался не в лучшей форме, тщательно выра-
ботать методику подготовки к выступлению в климати-
ческих условиях Южной Америки при еще большей раз-
нице во времени. Успеем ли мы действительно разбе-
жаться и распрыгаться к Рио, это еще вопрос.

ТЕННИС Касаткина удачно
стартовала на US Open 

Даша не подвела 
Машу

Анна Козина

ПЕРВЫЙ круг Открытого чемпионата США смогли пре-
одолеть не все российские теннисистки, вышедшие на 
корты в Нью-Йорке. Борьбу продолжают сеяные Екате-
рина Макарова (13) и Анастасия Павлюченкова (31), а 
также 18-летняя Дарья Касаткина, попавшая в основную 
сетку турнира в самый последний момент.

Касаткина, напомним, заменила на US Open третью ра-
кетку мира Марию Шарапову, которая снялась с соревно-
ваний, потому что не успела восстановиться из-за травмы 
правой ноги. И Даша воспользовалась предоставленным 
шансом. Она в трех сетах переиграла еще одну россиянку 
и свою тезку, которая, правда, выступает за Австралию, 
Дарью Гаврилову — 6:2, 4:6, 7:5. У Касаткиной, которая в 
прошлом году выиграла юниорский «Ролан Гаррос», со-
стоялся успешный дебют на взрослом турнире «Большого 
шлема». 

Теперь о проигравших. Светлана Кузнецова уступила 
француженке Кристине Младенович со счетом 3:6, 5:7, а 
Елизавета Куличкова — украинке Элине Свитолине (1:6, 
4:6). Еще одной российской спортсменке, 25-летней Вита-
лии Дьяченко, тоже не повезло. Она явно не так мечтала 
провести свой матч против американки Серены Уильямс 
на центральном корте Артура Эша. Дьяченко получила 
травму левой ноги на разминке и вынуждена была сдаться 
фактически без боя при счете 0:6, 0:2. 

Между тем действующие победительницы Открытого 
чемпионата США в парном разряде Елена Веснина, кото-
рая на момент подписания этого номера «РГ» в печать сра-
жалась за выход во второй круг в одиночке, и Екатерина 
Макарова не сыграют вместе на US Open-2015. Веснина 
объединится с канадкой Эжени Бушар, а Макарова вообще 
ограничится только личным турниром.

БАСКЕТБОЛ Главный тренер назвал состав нашей команды для выступления
на чемпионате Европы во Франции

Пашутин выбрал мушкетеров
Владимир Ильин

Г
лавный тренер мужской 
сборной России Евге-
ний Пашутин вчера 

назвал состав команды 
для выступления на 
ч е м п и о н а т е  Е в р о -
пы-2015,  который 
стартует 5 сентября. 
Ту р н и р  в п е р в ы е 
пройдет на террито-
р и и  ч ет ы р ех  го су-
дарств, но для россиян 

он будет чисто французским. 
Предварительный этап прове-
дем в Монпелье, все матчи плей-

офф состоятся на арене 
« П ь е р  М о р у а »  в 

Вильнев-д’Аск — это 
пригород Лилля. 
Участники еще 
трех групп будут 
пробиваться во 
Францию из Бер-
лина (Германия), 
Загреба (Хорва-
тия),  Риги (Лат-

вия). 

Вот на ком остановил свой вы-
бор Пашутин: защитники — Дмит-
рий Хвостов, Евгений Бабурин 
(оба — «Нижний Новгород»), Ви-
талий Фридзон (ЦСКА), Антон 
Понкрашов (УНИКС), Егор Вяль-
цев («Химки»); форварды — Сер-
гей Моня («Химки»), Андрей Во-
ронцевич, Никита Курбанов (оба 
— ЦСКА), Семен Антонов («Ни-
жний Новгород»),  Андрей Зубков 
(«Локомотив-Кубань», Красно-
дар); центровые — Руслан Патеев 
(«Химки»), Андрей Десятников 
(«Зенит», Санкт-Петербург).

Из тех, кто играл за сборную 
на последнем этапе подготовки в 
матчах международного турнира 
в итальянском Триесте, в заявку 
на Евробаскет не попали защит-
ник Сергей Токарев и центровой 
Павел Подкользин, представляю-
щие клуб Суперлиги «Новоси-
бирск».

Вполне предсказуемо, что са-
мыми проблемными у команды в 
этом составе будут действия на 
передней линии. Центровые Па-
теев и Десятников не имеют игры 
на таком уровне, но альтернати-
вы им по объективными причи-
нам просто не было. Тимофей 
Мозгов из «Кливленда» не успе-
вал восстановиться к Евробаске-
ту из-за операции на колене. Его 
коллега по амплуа Александр 

Каун, недавно ставший одноклуб-
ником Мозгова в НБА, заранее 
объявил о завершении своей ка-
рьеры в Европе по семейным при-
чинам.

Конечно, в борьбе под щита-
ми Патееву и Десятникову помо-
гут мощные Антонов и Воронце-
вич, однако сейчас главная над-
ежда — на баскетболистов задней 
линии.  Расчет на меткость снай-
перов Фридзона и Мони, на ак-
тивность при бросках с дальней 
и средней дистанции  Понкра-
шова и Курбанова.

Всего за период подготовки к 
чемпионату Европы россияне 
провели 14 контрольных матчах 
— как единичные встречи, так и в 
рамках товарищеских турниров 
во Франции, Греции, Италии. В 
них Пашутин задействовал 19 иг-
роков. Его подопечные одержали 
девять побед и потерпели пять по-
ражений. Однако при положи-
тельном балансе спаррингов 
всем топовым командам наши ба-
скетболисты уступили. Своим со-
седям по группе и действующим 
обладателям континентального 
титула французам — с разницей в 
38 очков, против вице-чемпио-
нов мира сербов — «минус 19» и 
«минус 34», на полтора десятка 
очков отстали от греков и только 
с итальянцами в последнем 

контрольном матче на их пло-
щадке проиграли совсем немного 
— «минус 5». 

Из побед больше всего порадо-
вал разгром боснийцев (82:52), 
ведь эта команда также выступа-
ет в нашей группе. Остальные оп-
поненты в шестерке «А» — Поль-
ша, Израиль и Финляндия. Для 
выхода в плей-офф нужно зани-
мать как минимум четвертое ме-
сто, то есть россиянам требуется 
обязательно выиграть хотя бы 
два матча. 

Между тем в преддверии муж-
ского ЧЕ-2015 снова приходится 
говорить о невеселых делах в Рос-
сийской федерации баскетбола. 
Наш знаменитый форвард Анд-
рей Кириленко, выбранный 25 
августа новым президентом РФБ, 
сейчас вынужден разгребать 
оставшееся ему от предыдущего 
руководства. 

Как выяснилось при приеме-
передаче дел, общий долг федера-
ции составляет порядка 220 мил-
лионов рублей, но это еще не 
окончательная цифра. Также Ки-
риленко заявил, что чиновники из 
команды бывшего президента 
РФБ Юлии Аникеевой всячески 
препятствуют работе нового ру-
ководства. Так, по словам Кири-
ленко, генеральный секретарь 
РФБ Андрей Архангельский забло-
кировал доступ к финансовым 
счетам и важным документам.  

Министр спорта РФ Виталий 
Мутко уже пообещал игрокам 
премиальные за выход с Евроба-
скета в мировую олимпийскую 
квалификацию. Для этого, напом-
ним, сборной России во Франции 
нужно занимать не ниже седьмо-
го места.

Футбол Сборная России под руководством нового главного тренера 
Леонида Слуцкого начала подготовку к отборочным матчам Евро-2016

Премьерный мяч
Артур Нанян 

Н
ациональная коман-
да России провела 
первую тренировку 
перед важнейшими 
отборочными игра-

ми Евро-2016 дома против Шве-
ции (5 сентября) и на выезде с 
Лихтенштейном (8 сентября). 

В понедельник футболисты 
собрались в одном из подмосков-
ных отелей, причем первым на 
сбор прибыл новый главный тре-
нер Леонид Слуцкий. Обычно 
словоохотливый Леонид Викто-
рович на этот раз уделил обще-
нию с прессой немного времени, 
оно и понятно: уже через пару ча-
сов его должны были предста-
вить игрокам. «Не могу сказать, 
что будут какие-то глобальные 
изменения в распорядке жизни 
сборной. Более плотно начнем 
работу со вторника», — подчер-
кнул Леонид Викторович.

Кроме того, Слуцкий подчер-
кнул: он в курсе, в какой форме 
находится главная звезда шведов 
Златан Ибрагимович, вернув-
шийся в строй после травмы. 
«Видел его статистику, хотя матч 
ПСЖ против«Монако» еще не 
смотрел», — отметил Леонид Вик-
торович. 

Несмотря на звездный статус 
Ибрагимовича, глупо полагать, 
что вся острота у скандинавов 
будет исходить от одного лишь 
форварда ПСЖ. В нынешней си-
туации нашей сборной стоит 
опасаться любого соперника, 
поскольку наследство Слуцкому 
досталось незавидное. В шести 
играх в группе G россияне насо-
бирали целых восемь очков, 
причем три из них были добыты 
во многом благодаря метко бро-
шенному файеру одним из чер-
ногорских болельщиков во вра-
таря нашей сборной Игоря 
Акинфеева. 

Работу со сборной Слуцкий 
начал с того, что оставил капита-
ном полузащитника «Спартака» 
Романа Широкова, который при-
мерил повязку еще при бывшем 
наставнике национальной ко-
манды Фабио Капелло. Вице-ка-
питанами назначены Игорь Де-
нисов и Василий Березуцкий. 

До поединка со шведами сбор-
ная проведет четыре трениров-
ки, первая из которых прошла на 
арене в Химках. Из 24 футболи-
стов, вызванных на сбор, на заня-
тии отсутствовал лишь Акинфе-
ев. Впрочем, уже сегодня он при-
соединится к партнерам по ко-
манде и примет участие в матче 
со шведами. «У него небольшие 
проблемы с коленом, но уже за-
втра он будет в общей группе», — 
отметил Слуцкий. 

Что касается самой трениров-
ки, то она прошла в закрытом ре-
жиме, за что Слуцкий счел нуж-

ным извиниться перед журнали-
стами. «Первые занятия будут 
посвящены тактике, поэтому они 
закрыты для СМИ. Вы уж извини-
те, но мы хотим поработать с 
большим количеством пауз и 

разъяснений эпизодов. Что каса-
ется нашего соперника, то мы 
уважаем шведов, но не боимся 
их, у нас достаточно ресурсов, 
чтобы взять три очка», — добавил 
Леонид Викторович. 

Специально для «РГ» своим 
мнением о предстоящей встрече 
поделился бывший нападающий 
сборной России, а также столич-
ных «Локомотива» с «Динамо»  
Дмитрий Булыкин.

Если отталкиваться от турнир-
ного положения, Швеция фаво-
рит субботнего матча?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Я бы не стал так 
говорить, все-таки мы будем иг-
рать дома, при своих болельщи-
ках. Конечно, будет тяжело, все 
же они выше нас в таблице, но я 
верю в сборную России. Мой про-
гноз — 2:1 в нашу пользу. 

А кто у нас будет забивать? Со-
гласны, что у команды есть про-
блемы с нападающими?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Думаю, Слуцкий 
решит этот вопрос, я ему полно-
стью в этом плане доверяю. Мы 
не знаем, в какой форме сейчас 
находятся Дзюба, Смолов и Ко-
корин, все будет решаться на тре-
нировках. Кроме того, нам ниче-
го неизвестно о тактике, которую 
выберет Слуцкий. Может он за-
хочет против высоких централь-
ных защитников шведов поста-
вить высокого Дзюбу, но может и 
сделать ставку на быстрых Коко-
рина со Смоловым. 

Но у Кокорина нет игровой пра-
ктики. На него повлияли разго-
воры о возможном уходе из «Ди-
намо»?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Конечно, это не 
может не сказываться на футбо-
листе. Такие мысли всегда меша-
ют, отвлекают, хотя я бы не стал 
этим объяснять его удаление в 
матче с «Тереком». Я знаю, мно-
гие полагают, что Кокорин не 
рвется в Европу, но это не так. В 
последние дни пишут об интере-
се «Арсенала», но обратите вни-
мание, они хотят взять его в арен-
ду, а это большой риск для футбо-
листа. Если он себя там не проя-
вит, у него могут быть трудности 
в дальнейшей карьере. Так что 
все надо продумать, и только по-
том принимать решение, как Ко-
корину, так и руководству «Ди-
намо». 

Удивлены, что Слуцкий не выз-
вал никого из «Локомотива»?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Я вообще считаю 
все эти разговоры пустыми. 
Слуцкий — тренер, и он решает, 
кого взять в сборную. И если он 
посчитал, что никого из «Локо-
мотива» конкретно на эти игры 
брать не будет, значит нам надо 
принять это. 

Что скажете о сборной Швеции? 
Команда сильно зависит от Иб-
рагимовича?
ДМИТРИЙ БУЛЫКИН: Златан их лидер 
и капитан, но я не думаю, что на-
шим ребятам есть смысл заци-
кливаться на одном Ибрагимови-
че. Сейчас со всеми трудно иг-
рать, даже с Лихтенштейном. 

Матч против Швеции станет первым для Леонида Слуцкого на уровне сборных.

Игроки «Спартака» и ЦСКА Дмитрий Комбаров с Аланом Дзагоевым в сборной забыли о клубных пристрастиях.

Российские болельщики ждут побед от национальной команды в предстоящих встречах.

Онлайн-трансляция матча 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4504

За матчами US Open следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5552
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От Виталия Фридзона 
на Евробаскете ждем 

попаданий из-за 
трехочковой дуги.Р
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Травма ноги помешала выступить не только Марии 
Шараповой, но и Виталии Дьяченко.
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Акцент

 За лето сборная успела прове-
сти 14 контрольных матчей
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Проблем с творческой работой и 
заработком пока не предвидится.

Телец
Не цепляйтесь за старое.

Близнецы
Воспользуйтесь удачным момен-
том для расширения бизнеса.

Рак
Новые знакомства сильно разо-
жгут вашу фантазию. 

Лев
Не верьте сплетням и слухам. Они 
могут ввести вас в заблуждение.

Дева
Близится время, когда, наконец, 
любая проделанная вами работа 
будет оценена по заслугам.

Весы
Скоро вы получите деньги, кото-
рые можно будет потратить на 
что-нибудь приятное и красивое.

Скорпион
Ваши вещие сны исполнятся. Не 
упускайте счастливый момент.

Стрелец
В этот день лучше предпочесть 
письменное общение устному. 

Козерог
Успех в одних областях деятель-
ности может сочетаться с неуда-
чами в других.  

Водолей
Прежде чем отправляться в даль-
нюю командировку, стоит под-
считать все намеченные траты.

Рыбы
Самое время заняться отложен-
ным ремонтом помещения. 

ГОРОСКОП

02.09| СРЕДА

Квартира после ухода
Иван Петров
www.rg.ru/art/1159182
Договор пожизненной ренты становится все популярнее в 
России, однако он может быть опасен и для хозяина квар-
тиры, и для покупателя. Один из столичных судов вынес 
прецедентное решение по такому договору. 82-летняя жен-
щина сумела доказать, что договор ренты не выполняется, 
и вернула свою квартиру. Договор пожизненной ренты для 
обеих сторон несет слишком высокие риски. Пользуйтесь 
договором купли-продажи с правом пожизненного прожи-
вания. Вы единовременно получаете деньги плюс не плати-
те за квартиру и коммунальные услуги, за которые платит 
ставший хозяином покупатель. Не забудьте оговорить в до-
говоре невозможность продажи, сдачи квартиры пока вы 
живы, а также невозможность подселения к вам кого бы то 
ни было. И самое главное, заключайте такие договора толь-
ко с хорошо знакомыми людьми или родственниками. 
Иван Белоусов

Отдохнуть за счет начальства
Марина Гусенко
www.rg.ru/art/1158712
Появилась новость, что россиянам, предпочитающим пу-
тешествовать внутри страны, возможно, будут компенси-
ровать расходы на отдых. На мой взгляд, таким образом 
снова законодатель дал возможность работодателю почув-
ствовать себя хозяином. В путешествие по стране поедут 
его родственники и близкие. Это еще один из способов уза-
коненного воровства денежных средств ООО. Ранее, к при-
меру, работодатели покупали дорогие авто, оформляли их 
на фирму, а пользовались лично, да еще с личным водите-
лем. «Работяги» таких привилегий не имели.
Юра Петров

Второй иностранный язык в школах станет 
обязательным
Соб. инф.
www.rg.ru/art/1159347
В новом учебном году во всех школах будет обязательным 
преподавание двух иностранных языков. На новый стан-
дарт обучения школы переходят с 1 сентября. Учебным за-
ведениям, которые пока не готовы к этому, дается переход-
ный период для адаптации. Давно пора ввести второй ино-
странный язык, надеюсь, что он будет по выбору. Кроме 
того, в школы надо вернуть астрономию. Дети должны 
знать, что Земля крутится вокруг Солнца, а не наоборот.
Ия Мим 

Прекрасная инициатива, по-моему! Уж лучше изучать 
иностранный язык бесплатно, чем дополнительно ходить 
на курсы и платить за это немалые деньги! Как жаль, что 
раньше такого не было.
Ольга Бубнова

Езда со спортивным глушителем будет 
равнозначна проезду под «кирпич»
Игорь Зубков
www.rg.ru/art/1158305
Рев спортивного глушителя, который способен поднять с 
постели жителей сразу нескольких десятков кварталов, а 
также всякое отсутствие глушителя теперь будут равноз-
начны проезду под «кирпич». Проект предполагает, что ре-
гионам и муниципалитетам дадут право запрещать у себя 
движение транспортных средств, которые производят 
либо слишком грязные выхлопы, либо слишком много 
шума — больше, чем это установлено ГОСТами. Интересно 
только одно. А как будут обозначаться такие улицы? Долж-
ны быть введены новые знаки? Ситуации могут быть раз-
ные, например, сам как-то повредил глушитель и мне мало 
того, что нужно было доехать до места стоянки (не могу же 
я бросить авто посреди проспекта), так и после мне нужно 
было доехать до сервиса для ремонта, а для этого нужно 
было передвигаться по улицам.
Dmitry Samylin

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +9...+18, облачно

Санкт-Петербург +12...+19, дождь

Анадырь +6...+10, дождь

Архангельск +5...+15, облачно

Астрахань +13...+28, облачно

Благовещенск  +15...+24, облачно

Владивосток +17...+23, облачно

Волгоград +11...+27, облачно

Воронеж +13...+26, дождь

Екатеринбург +4...+10, дождь

Иркутск +11...+23, облачно

Казань +8...+18, дождь

Калининград +14...+20, облачно

Краснодар +17...+34, солнечно

Магнитогорск +4...+15, облачно

Мурманск +5...+8, дождь

Нижний Новгород +8...+15, облачно

Новосибирск +16...+27, облачно

Омск +8...+18, облачно

Орел +11...+25, дождь

Оренбург +5...+18, облачно

Пермь +4...+9, дождь

Ростов-на-Дону +16...+33, облачно

Севастополь +17...+32, солнечно

Симферополь +17...+32, солнечно

Сочи +20...+30, солнечно

Тамбов +7...+17, дождь

Тюмень +3...+13, облачно

Уфа +5...+14, дождь

Хабаровск +15...+26, облачно

Челябинск +4...+13, дождь

Чита +7...+24, облачно

Элиста +13...+27, солнечно

Южно-Сахалинск +11...+24, облачно

Якутск +5...+14, дождь

Ярославль +7...+20, облачно

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается прохлад-
ный и пасмурный. Давле-
ние атмосферного возду-
ха составит 745 мм ртут-
ного столба.

ЧЕТВЕРГ
Еще немного похолода-
ет. Возможен дождь. Ат-
мосферное давление — 
747 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Изменений не прогнози-
руется. Атмосферное 
давление составит 
744 мм ртутного столба.

Дельтаплан, конечно же, это из области романтики. И романтиков. Но пилот дельтаплана лишен удовольствия ночного полета. Он ведь сидит 
не в кабине, защищенный стеклом и окруженный приборами, а висит в воздухе, открытый всем ветрам. Полеты мотодельтапланов в ночное 
время запрещены. У них нет ни навигационных огней, ни навигационных приборов. Поэтому для безопасного перемещения на таком воздуш-
ном судне обязательно надо видеть визуальные ориентиры. И быть заметным другим. И только в те дни, когда Луна восходит еще до заката, 
они могут покрасоваться, сделав на фоне спутника Земли несколько замысловатых пируэтов. Конечно, если им помогла метеослужба и накол-
довала пригодные погодные условия: без осадков, облачности или слишком сильного ветра. Такое совпадение всех условий случается очень 
редко. Но когда все условия сходятся, этим грех не воспользоваться, заложив крутой вираж на траверзе ночного светила в сгущающихся 
вечерних сумерках. 

СОБЫТИЕ 

1.09| ВТОРНИК

КОГДА есть возможность, я езжу 
за границу: там своя история, 
свой климат, другие люди, и это 
полезно, как минимум, для соб-
ственного развития. Однако, 
если какие-то санкции или ба-
снословный курс валюты пере-
кроют мне путь за рубеж, пла-
кать не буду. Во-первых, были 
времена, когда мы не только не 
могли куда-то выехать, а даже не 
думали об этом. Во-вторых, Рос-
сия — страна безумно интересная 
и разнообразная, просто ее надо 
открыть для себя. Вот все, ска-

жем, стремятся попасть в Лувр, а 
сами наверняка не видели и чет-
верти музеев, находящихся в их 
городе. Москва, Санкт-Петер-
бург, Ярославль, Пятигорск, ве-
личественная Сибирь, загадоч-
ный Дальний Восток — выбор по-
трясающий. Никогда не забуду 
Эльбрус и фуникулеры, движу-
щиеся на высоте нескольких ты-
сяч метров; сначала безумно 
страшно, но вскоре ты понима-
ешь, что лучше гор могут быть 
только горы. Я даже зимой не мы-
слю себя без отечественного хо-
лода и снега. В это время года 
слишком много работы, но даже 
если бы появилась возможность, 
то я бы отправился не в жаркий 
Египет, а куда-нибудь в Сибирь — 
почувствовать острых ощуще-
ний, испытать себя.

В отечественном туризме, о 
котором «РГ» пишет на 1 и 4-й 
полосах полосах, не хватает, на 
мой взгляд, лишь некоторых ве-
щей, в принципе, устранимых. В 

первую очередь, очень дорогой 
перелет: иногда до солнечной 
Испании дешевле добраться, 
чем, например, до Байкала, и 
ясно, что предпочтет большин-
ство россиян. Я люблю путеше-
ствовать за рулем и прекрасно 
знаю, что хромает также инфра-
структура. Наконец, отсутствует 
хороший сервис при низких це-
нах: уберите это волшебное сло-
восочетание из работы тех же ту-
рецких отелей, и они ничем не 
будут выигрывать у наших ку-
рортных зон. Единственное, чего 
исправить нельзя — суровый кли-
мат, и от зимы на территории 
России не скрыться нигде. Как 
бы там ни было, уж если так хо-
чется посетить иностранные го-
сударства, всегда есть возмож-
ность накопить деньжат хотя бы 
для непродолжительной поезд-
ки. Да, придется затянуть пояса, 
ну так решайте, что важнее.

Подготовил Кирилл Карандюк

КОСМОС Камера МКС засняла лучи, бьющие из Земли
www.rg.ru/art/1159414

ЗДОРОВЬЕ Ароматические палочки могут быть опаснее 
сигарет
www.rg.ru/art/1157914

НАУКА Установлена причина необычно холодных зим в 
Америке и Азии
www.rg.ru/art/1159351

ДЕТИ Ученые нашли идеальную сказку на ночь
www.rg.ru/art/1159462

ОБЩЕСТВО Как сохранить бодрость в течение дня
www.rg.ru/art/1157857

ВИДЕО Битва морской змеи и рыбы-камня стала хитом 
Интернета
www.rg.ru/art/1159435

ТОЛЬКО НА САЙТЕ
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Свежая голова

Николай Пивненко
актер, телеведущий
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